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10 и 12 ИЮНЯ ПОДПИСКА  
В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

О бывшем министре обороны Анатолии 
Сердюкове в последние годы СМИ вспо-
минали редко. И то в основном в контексте 
долгоиграющих судебных разбирательств 
финансовых нарушений его бывших подчи-
ненных. Сам Анатолий Эдуардович от воен-
ных мемуаров воздерживался. И, наверное, 
правильно делал, потому что недавнее его 
интервью одному уважаемому изданию вновь 
вызвало к жизни приутихшую после смены 
руководства в военном ведомстве обще-
ственную дискуссию о роли Сердюкова в 
истории нашей армии.

Почему экс-министру 
обороны Сердюкову 

еще рано садиться 
за военные мемуары

РЕАБИЛИТАЦИЯ 
ПОКА НЕ ГРОЗИТ

Сенсационную победу одержала мо-
сквичка над метрополитеном. 45-летней 
женщине удалось доказать в мировом 
суде, что за неиспользованные поездки 
по билету «Единый» предприятие обязано 
возвратить деньги. Правда, этот выигрыш 
— лишь первый бой. Подземка так просто 
сдаваться не намерена и уже обжаловала 
решение в Лефортовском районном суде. 
Эксперты утверждают, что действия ме-
тро незаконны. 

Москвичка с помощью 
Фемиды добилась 
от метрополитена 

компенсации 
за неиспользованный 

билет

СУД ИЗ-ЗА 37 ПОЕЗДОК
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Стоимость бензина в России в бли-
жайшие месяцы расти не будет. Как заявил 
вице-премьер Дмитрий Козак, отвечающий 
в обновленном составе кабинета министров 
за энергетику, правительство договорилось 
с крупнейшими нефтяными компаниями 
об искусственной заморозке цен. Други-
ми словами, даже если котировки нефти, 
которые, как объясняют чиновники, стали 
основным драйвером роста топливных 

цен, будут повышаться, стоимость горю-
чего останется на нынешнем уровне. Тем 
не менее за апрель-май нефтепродукты 
в России подорожали на 13%. Учитывая, 
что стоимость горючего заложена во всех 
товарах, по итогам года правительство 
может не справиться с разгоном инфля-
ции, реальный уровень которой рискует 
составить 10–12%.

Правительство и нефтяники  
«заморозили» цены на топливо

БЕНЗИН СПУСТИЛИ НА ТОРМОЗАХ
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Вчера стало известно о задержании 
мошенника, продававшего в столице фаль-
шивые билеты на матчи чемпионата мира 
по футболу. Молодой человек «впарил» два 
заветных талона респектабельному биз-
несмену за 150 тысяч рублей! Хорошо, что 
обманутый предприниматель догадался 

проверить билеты на подлинность не в день 
матча. 

Вообще, поиск билетов на игры мундиа-
ля сродни охоте. И это была славная охота... 
Надеемся, так скажут те болельщики, у ко-
торых к старту чемпионата мира в кармане 
будут нужные им билеты на матчи. Потому 

что приобрести не абы какой билет, а именно 
на те игры, которые хочешь увидеть, это 
тоже настоящий спорт. И этим видом спорта 
фанаты занимаются в последние недели. 
По ночам, в перерывах между работой, кру-
глыми сутками и разными способами. «МК» 
расскажет какими.

Расследование «МК»: 
как добыть билет 

на чемпионат мира

ДОБРОЙ 
ОХОТЫ, 
ФАНАТ!

Между партнерами по Союзному государству 
Москвой и Минском опять громкий скандал — 
пусть без битья посуды, но зато с разговорами 
на повышенных тонах. Батька Всея Белоруссии 
Александр Лукашенко обвинил Россию в попытках 
«приватизации победы» в Великой Отечественной 
войне и пригрозил закрыть границу с нашей стра-
ной. Звучит угрожающе? Если вы так считаете, то 
вы с гарантией либо еще не состоите в законном 
браке, либо вступили в него совсем недавно и 
по-прежнему находитесь в конфетно-букетном 
периоде. Ничего серьезного Лукашенко нам не 
закроет. А если вдруг закроет, то быстренько от-
кроет. То, что сейчас происходит, — это не зачатки 
масштабного межгосударственного конфликта, а 
стандартный эпизод «семейной истории» России 
и Белоруссии времен правления Лукашенко. 

Почему я говорю об этом с такой уверенно-
стью? Потому, что я «не в первый раз замужем» — 
в смысле уже давно наблюдаю за «семейными 
отношениями» Москвы и Минска. Отношениями, 
которые из года в год развиваются приблизительно 
по следующей схеме. В месяцы, предшествующие 
большой встрече Путина и Лукашенко, между 
Россией и Белоруссией, как правило, все очень 
плохо. С точки зрения Минска Москва ведет себя 
как озверевший на почве скупости старший брат, 
который в воспитательных целях держит младшего 
брата — Белоруссию — на голодном пайке. С точки 
зрения Москвы Минск тоже ведет себя не как по-
лагается — пытается заполучить все на халяву, 
ничего не давая взамен. 

В результате обе «высокие договариваю-
щиеся стороны» обмениваются «комплиментами». 
Лукашенко рвет на себе рубаху, вопрошает «до-
коле?» и намекает на возможность расторжения 
«межгосударственного брака». В Москве в ответ 
на это огрызаются и высказываются в духе «ни 
шагу назад»: мол, ни на какие уступки Минску по 
экономическим вопросам мы ни в коем случае 
не пойдем! Ситуация выглядит тупиковой — ров-
но до того момента, пока Путин и Лукашенко не 
встречаются и не приходят к компромиссу по всем 
спорным вопросам. 

ПОЧЕМУ СКАНДАЛИТ 
ЛУКАШЕНКО
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ВНУКА ЮДАШКИНА 
ОКРЕСТИЛИ В ДЕНЬ 
ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ
Галина Юдашкина в День 
защиты детей крестила своего 
младшего сына Аркадия. 
Мальчику исполнилось два 
месяца, и церемонию, которая 
прошла в одном из столичных 
храмов, он перенес хорошо. 
Крестины состоялись в 
присутствии многочисленных 
гостей и родственников как 
самой Галины, так и ее мужа 
Петра Максакова. Фото с 
крестин разместила в своем 
Инстаграме бабушка малыша 
Марина Юдашкина.

В Госдуме готов ко второму, решаю-
щему чтению законопроект, который из-
меняет порядок зачета срока содержания 
под стражей до суда. Новые правила в слу-
чае принятия позволят раньше выйти на 

свободу многим осужденным. Но тех, кто 
ожидал или ожидает приговора под домаш-
ним арестом, нововведения не обрадуют.
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Один день в изоляторе приравняют  
к двум дням домашнего ареста
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Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Татьяна АНТОНОВА, Светлана РЕПИНА и др.

РЕСТОРАНАМ  
НЕ ВЫДЕЛЯТ 

МЕСТА  
НИ В ДОМАХ,  

НИ РЯДОМ  
С НИМИ

Фитнес-клубы и магази-
ны шаговой доступности 
в спальных районах могут 
подпасть под запрет. Кроме 
того, рестораторов обяжут 
переместить свои кафе и 
шашлычные как можно даль-
ше от жилых высоток. Как 
стало известно «МК», с такой 
идеей выступили эксперты 
Российской общественной 
инициативы.

Активисты предлагают за-
претить размещать магази-
ны, бары, а также спортив-
ные и танцевальные студии 
в пристройках к домам. Для 
этого, как поясняют авторы 
инициативы, необходимо 
ужесточить строительные 
правила. Как они отмечают 
в пояснительной записке, 
сейчас этот документ не по-
зволяет размещать шумные 
многолюдные заведения в 
подвалах и на нижних эта-
жах жилых домов. Однако 
на пристройки требования 
не распространяются. В ре-
зультате жильцы вынуждены 
страдать от громкой музыки, 
смеха подвыпивших поку-
пателей и запахов шашлы-
ка или шаурмы. При этом, 
как сетуют общественники, 
в нынешних правилах есть 
несправедливый нюанс. Они 
запрещают оборудовать в 
жилых многоэтажках только 
крупные торговые и обще-
ственные объекты — пло-
щадью более 50 квадрат-
ных метров и вместимостью 
более 250 человек. По мне-
нию инициаторов поправок, 
маленький танц-класс или 
студия йоги, куда могут од-
новременно набиться макси-
мум десять человек, наносят 
ушам и нервам жильцов не 
меньше вреда, чем диско-
тека или крупный ресторан. 
Поэтому активисты пред-
ложили радикальные меры: 
запретить бизнесменам раз-
мещать в жилых зданиях и 
пристройках к ним любые 
заведения, работающие по-
сле 23.00. 

СОБАКАМ-ПОВОДЫРЯМ ПРИДЕТСЯ ТЕРПЕТЬ 
ОТ ЛЮДЕЙ ЛЮБЫЕ НЕЖНОСТИ

Правила подготовки и 
приема экзаменов у собак 
для инвалидов утвердил 
Росстандарт. Невозмутимый 
пес обязан сохранять хладно-
кровие и не реагировать ни на 
чужаков, ни на лакомства. 

Как стало известно «МК», 
прежде чем начать работать 
с инвалидом, собака должна 
будет пройти тестирование. 
К нему допустят только пи-
томцев старше года, имею-
щих ветпаспорта и прошед-
ших обучение по программе 
для собак-поводырей. Кро-
ме того, предварительно 
псу в организм придется 
вживить микрочип с личны-
ми данными. Электронные 
ошейники на экзамене ГОСТ 
запретил — такие агрегаты 
могут изменить поведение 
собаки. Также при проверке 
на профпригодность нельзя 
применять насилие к четве-
роногому поводырю: резко 
дергать за поводок, пытаться 
насильно удержать или уса-
дить собаку. С потенциаль-
ным хозяином-инвалидом 
правильный пес обязан вести 
себя максимально коррек-
тно. Идти рядом он должен 
спокойно, без рывков и прыж-
ков. Убегать или, наоборот, 

навязывать свое общество 
человеку идеальный питомец 
также не должен. Например, 
как сказано в правилах, для 
таких собак непозволительно 
тыкаться мордой, залезать 
на руки или подавать лапу, 
если не просят. 

Также в стандарте 
описаны задания, с ко-
торыми должна спра-
виться собака. Так, она 
обязана сохранять пол-
ную невозмутимость, 
когда проходит с хозяи-
ном мимо группы спор-
тивных болельщиков. Те 
по сценарию экзамена 
должны кричать, хлопать 
в ладоши и топать нога-
ми. На это псу придется 
показать нулевую ре-
акцию: он не должен ни 
проявлять агрессию или 
страх, ни подключаться 
к всеобщему веселью и 
пытаться играть с окру-
жающими. Кроме того, 
собака обязана терпеть 
любые проявления неж-
ности от незнакомцев: 
попытки взять за лапу, 
потрепать за ухом, по-
гладить и даже схватить 
за хвост. Более того, 
даже отношение к еде у 
правильного четвероно-

гого помощника должно быть 
как у английского лорда. По 
правилам экзамена пес полу-
чит положительную оценку, 
если выдержит 10–15 секунд 
и не кинется к руке хозяина, 
в которой лежит корм. 

ПЛЯЖЕЙ ХВАТИТ НА ВСЕХ ОТДЫХАЮЩИХ
Начало пляжного сезона 

в Подмосковье в этом году 
будет ознаменовано откры-
тием 18 новых мест отды-
ха у воды. Таким образом, 
нынешним летом в регионе 
заработают уже 202 офици-
альных пляжа.

Как стало известно «МК», в 
число новых рекреационных 
зон МЧС включило удобные 
участки у воды в Мытищах, 
Озерах, Ступине, Серебря-
ных Прудах, Орехово-Зуеве 
и Пушкинском районе. Здесь 
проверка качества воды по-
казала, что пляжи можно от-
крыть для купания. Поэтому 
водные удовольствия и раз-
влечения местным жителям 
теперь будут доступны на 
левом берегу реки Уча (в 
Пушкино), в деревне Ново-
сельцево (в Мытищах), на 
левом берегу Оки (в Озерах), 
на карьере вблизи деревни 
Нажицы (в Орехово-Зуеве), 
на реке Осетр (в Серебряных 
Прудах) и пляже №2 в Сту-
пине. Кроме того, появится 

еще 12 мест массового от-
дыха, где купание будет 
запрещено, однако отды-
хающие смогут позагорать, 
поиграть в пляжный волей-
бол, устроить пикник и за-
казать шашлыки. Речь идет 
об Одинцове, Раменском, 
Долгопрудном, Домодедо-
ве, Красногорске, Мытищах, 
Озерах, Подольске, Ступине 
и Фрязине. 

Как отметил зампред об-
ластного правительства 
Дмитрий Пестов, «еще летом 
2013 года официальных пля-
жей и мест отдыха на воде в 
Подмосковье было лишь 70. 
В 2017 году их количество 

увеличилось до 184, а в этом 
году их стало уже 202». От-
метим, что принципиаль-
ное отличие официальных 
пляжей от диких в том, что 
на первых всегда дежурят 
спасатели и медперсонал. 
Кроме того, водолазы за-
благовременно проверяют 
там дно, а Роспотребнадзор 
оценивает качество воды. А 
местные власти обязаны об-
лагораживать территории, 
которым присвоен статус 
городских пляжей. Там ре-
гулярно косят траву, ведет-
ся своевременная уборка 
мусора и предоставляются 
услуги общепита. 

БАЙКЕРША УБИЛА СЕБЯ ОБ СТЕНУ 
НА ЗАНЯТИЯХ

Байкерша разбилась на-
смерть во время практиче-
ских занятий в мотошколе на 
стадионе «Торпедо» на юге 
Москвы 3 июня. При выполне-
нии упражнения на большой 
скорости она влетела в стену 
стадиона.

Как стало известно «МК», 
утром 48-летняя Ирина при-
ехала в мотошколу на сво-
ем мотоцикле «БМВ», чтобы 
усовершенствовать навыки. 
Три года назад Ирина закон-
чила эту мотошколу, но, по 
ее признанию, чувствовала 
себя неуверенно на городских 
дорогах среди потока авто-
транспорта. Поэтому она ре-
шила взять дополнительные 
занятия.

Она находилась на площад-
ке и выполняла упражнение 
«восьмерка» — кружила по за-
данным траекториям. В один 
из моментов женщина, как 
пояснили в школе, «закуси-
ла» газ, пробила ограждение 
площадки и влетела в стену 
стадиона. Рядом находился 
травмпункт, медсестра вы-
скочила через секунду, но 
помочь уже было невозмож-
но. Ирина, несмотря на не-
обходимое мотоциклетное 
обмундирование, сломала 
основание черепа, смерть 
была мгновенной. Это под-
твердили и прибывшие ме-
дики «скорой помощи».

Ирина по образованию эко-
номист, жила в Королеве и за-
нималась бизнесом в сфере 
управления имуществом. У 
нее остались двое детей.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Двое подростков-
скутеристов (14 и 
15 лет от роду) 
скончались после 
ДТП в Можайском 

районе Подмосковья 1 июня. 
Московские школьники про-
водили каникулы на даче. 
15-летний Михаил (имена из-
менены) был счастливым об-
ладателем скутера. Как го-
ворят друзья, он просто 
обожал «железного коня», мог 
часами о нем рассказывать. 
Вечером Миша предложил 
другу Сергею съездить на за-
правку, тот с радостью со-
гласился. На Можайском 
шоссе в то время была проб-
ка, причем в обоих направ-
лениях. Скутерист лавировал 
между автомобилями, а по-
том внезапно решил пере-
сечь трассу по нерегулируе-
мому пешеходному переходу. 
По словам очевидцев, он рез-
ко стартанул со скоростью не 
менее 40 км/ч. И в этот мо-
мент машины в потоке нача-
ли движение. 24-летняя вла-
д е л и ц а  « Ш е в р о л е » 
протаранила скутер, в ре-
зультате ребята вылетели из 
седла. На голове одного из 
них был шлем, но парень его 
не застегнул, поэтому голов-
ной убор слетел. Школьники 
ударились головой об ас-
фальт и погибли на месте, а 
скутер отлетел на встречную 
полосу под колеса грузовика. 
«Скорая помощь» долго не 
могла добраться к месту из-
за пробок. В воскресенье 
подростков предали земле.

Хотите разбогатеть? 
Всего один телефон-

ный звонок может при-
нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья 
новость будет опубликована 

на страницах «Московского 
комсомольца». Сообщайте 
нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное 
— и вы не останетесь вна-
кладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ГАНГСТЕР, РАССТРЕЛЯВШИЙ ДРУГА ДЕДА ХАСАНА, 
ПРИЧАСТЕН К УБИЙСТВАМ В СТАМБУЛЕ

Громкое задержание, 
которое внесет серьезные 
изменения в расклад сил в 
криминальной Москве, про-
вели сотрудники столичного 
уголовного розыска, ФСБ и 
Росгвардии. В фешенебель-
ном ресторане с видом на 
Белый дом был задержан из-
вестный вор в законе Хаджи-
баба Талыбханлы, или Хаджи 
Бейлаганский. Его имя свя-
зывают с десятком громких 
убийств видных уголовных 
авторитетов по всему миру. 
По версии следствия, Хаджи 
отметился и в российской 
столице.

Бейлаганского взяли вско-
ре после того, как спецслуж-
бы получили информацию 
о его приезде в страну. Си-
ловики установили за ним 
слежку и задержали в по-
следний день весны, ког-
да он ужинал в питейном 
заведении. Как сообщила 
«МК» официальный пред-
ставитель ГСУ СКР по Мо-
скве Юлия Иванова, ему 
уже предъявлено обвине-
ние в убийстве, покушении 
на убийство и незаконном 
хранении оружия. Гангстер 
подозревается в расстреле 
азербайджанского автори-
тета Алиева. Сподвижник и 
компаньон Аслана Усояна 
(Деда Хасана), владелец 
ресторана «Старая кибит-
ка» Ильгам Алиев был убит 
19 апреля 2012 года на улице 

Пресненский Вал. Когда его 
«Тойота Лэнд Крузер» вста-
ла в пробку на светофоре, 
киллер подбежал к маши-
не и расстрелял Ильгама и 
его спутницу Алену Евтееву 
(женщина выжила, получив 
ранение в руку).

Версий о заказчике того 
преступления было несколь-
ко, но основным «кандида-
том» сразу же стал Ровшан 
Джаниев по прозвищу Ров-
шан Ленкоранский. Он долго 
и с переменным успехом 
воевал с Дедом Хасаном за 
право контроля над азер-
байджанской диаспорой в 
Москве и в целом за лидиру-
ющие позиции в воровском 
мире. Сам Усоян был убит 
выстрелом из снайперской 
винтовки во дворе той самой 
«Старой кибитки» 16 января 
2013 года (преступник вел 
огонь из дома напротив). 
Впрочем, и Джаниев нена-
долго пережил своего пря-
мого конкурента. В ночь на 
18 августа 2016 года его рас-
стреляли в Стамбуле. 

Спецслужбы внимательно 
изучили окружение Ленко-
ранского. Хаджи Бейлаган-
ский в этом списке стоял 
особняком, ибо на него Ров-
шан всегда возлагал боль-
шие надежды. Талыш по на-
циональности, родившийся 
в селе на границе Ирана и 
Азербайджана, Хаджи был 
«коронован» в 2012 году в 

Дубае. Именно ему Ленко-
ранский давал самые дели-
катные поручения. Неудиви-
тельно, что Хаджибаба по 
всем параметрам подходил 
на роль убийцы Ильгама 
Алиева.

Интересно, что после 
смерти Джаниева именно его 
«правую руку» заподозрили 
в предательстве Ровшана 
(хотя в момент расстрела 
Бейлаганский был в машине 
сопровождения и даже пы-
тался спасти шефа). В каче-
стве аргументов называлось 
внезапное резкое улучше-
ние финансового состояния 
Хаджи: он купил роскошный 
бронированный «Мерседес» 
и снял дорогое жилье в Ан-
талье. Очень быстро Хаджи 
арестовали по подозрению в 
причастности к убийству, но 
в итоге улик найти не смогли. 
Следующие аресты Бейла-
ганского связаны уже с вой-
ной против главного врага 
(и возможного убийцы) Ров-
шана Ленкоранского — Нады-
ра Салифова по кличке Лота 
Гули. Сначала Хаджи подо-
зревали в убийстве одного из 
приближенных Гули. А в ноя-
бре прошлого года Хаджи в 
компании других гангстеров 
взяли в Стамбуле уже при 
подготовке к штурму дома 
самого Салифова. И вновь 
обвинение не было предъ-
явлено.

Буквально полтора месяца 
назад стало известно, что 
Хаджи в Москве собирает 
под свои знамена едино-
мышленников для нового 
удара по команде Гули. Ак-
тивно помогал ему в этом 
двоюродный брат Ровшана 
Ленкоранского, Заур Ахме-
дов, — именно он помог Бей-
лаганскому с жильем (снял 
роскошный пентхаус возле 
метро «Улица 1905 года») и 
предоставил охрану. Воз-
можно, арест Талыбханлы 
связан и с желанием силови-
ков предотвратить крупно-
масштабную гангстерскую 
войну в Москве. К тому же 
российские сыщики давно 
хотели проверить причаст-
ность Хаджи к убийству 
Деда Хасана, и теперь им 
предоставится такая воз-
можность.

Место ДТП на Минском шоссе.
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Не повышать в ближайшее время 
цены на АЗС крупные сырьевые 
компании, которые владеют 
основными российскими запра-

вочными сетями, согласились после обещания 
правительства снизить ставки акцизов на то-
пливо. Это решение было согласовано на экс-
тренном совещании представителей профиль-
ных ведомств кабинета министров и нефтяными 
холдингами, состоявшемся в начале июня. Цены 
на горючее будут зафиксированы по состоянию 
на 30 мая. Снизить их, по словам Козака, не 
представляется возможным, однако дальней-
шего роста, по мнению чиновника, получится 
избежать.

Переговоры относительно будущей цено-
вой конъюнктуры на отечественном топливном 
рынке проходили в достаточно сложной обста-
новке. Нефтяники до последнего отказывались 
замораживать стоимость горючего. При нынеш-
них котировках «черного золота» на основных 
торговых площадках мира, которые колеблются 
в районе $76–77 за баррель, им более выгод-
нее экспортировать готовые нефтепродукты, 
нежели продавать их внутри страны. В част-
ности, как отмечает исполнительный дирек-
тор Российского топливного союза Григорий 
Сергиенко, разница в доходе от одной тонны 
бензина, проданной за рубеж и на российских 
АЗС, доходит до 10 тыс. рублей.

Добывающим компаниям сначала было 
обещано снизить акцизы на топливо на 2 тыс. 
рублей за тонну бензина и на 3 тыс. рублей за 
тонну «дизеля» с 1 июля. Такое предложение 
оказалось недостаточным. В связи с этим срок 
сокращения фискального давления был смещен 
на 1 июня, после чего нефтяники согласились 
зафиксировать цены на майском уровне. 

«Заморозка» стоимости топлива обойдет-
ся государству довольно дорого. Как отмечал 
первый вице-премьер — министр финансов 
Антон Силуанов, дополнительные доходы бюд-
жета от акцизов на бензин и «дизель» (ранее 
их, напротив, планировалось поступательно 
увеличивать в 2018–2020 годах) должны были 
составить около 140 млрд рублей. Теперь эти 
деньги осядут в карманах нефтяников.

Между тем, как полагают эксперты, даже 
фиксация цен может не оказаться однозначным 
стимулом будущей стабилизации стоимости то-
плива. По словам старшего аналитика «Альпари» 
Анны Бодровой, розничная цена литра бензина 
продолжит подниматься с самой максималь-
ной скоростью за всю историю современной 
экономики России. «До мартовских выборов 
президента топливо не дорожало — работал 
предвыборный фактор. То есть давление на 
кошельки избирателей должно было оставаться 
нейтральным. В то же время оптовые цены на 
бензин и «дизель» активно дорожали из-за су-
щественного роста нефтяных котировок. Теперь 
увеличение оптовых расценок перекладыва-
ется в розничную стоимость», — объясняет 
эксперт.

По оценке Бодровой, потенциал подъема 
цен составляет как минимум 2–3%. Новая вол-
на роста стоимости топлива (если за лето не 
обрушатся нефтяные котировки, что вряд ли 
возможно) придется на начало осени. Литр 
бензина АИ-95, цена которого уже сейчас при-
ближается к 46 рублям, может повыситься до 
52–54 рублей.

Такая динамика неизбежно приведет к рас-
крутке инфляционного «маховика». Например, 
в стоимости пищевых продуктов транспортная 
составляющая может доходить до 30%. «По-
требителям рано успокаиваться. Уже сейчас 
начали дорожать все группы товаров и про-
дуктов, включая сезонные. К середине лета 
этот процесс немного замедлится, но ближе к 
сентябрю он снова активизируется. Несмотря 
на то, что официальная статистика по инфля-
ции, скорее всего, уложится в прогнозируемый 
правительством уровень в 4–4,5%, реальное 
удорожание основных видов потребительских 
товаров может дойти до 10–12%», — считает 
Бодрова.

Николай МАКЕЕВ.
ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   

на сайте

СИЗО 
ПОДНИМАЕТСЯ 
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В повестке дня заседания дум-
ского Комитета по госстроитель-
ству и законодательству 4 июня 
значится законопроект, который, 

без сомнения, привлечет внимание широкой 
публики. Он вносит изменения в статью 72 Уго-
ловного кодекса — в ней говорится о том, как 
мера пресечения в виде «содержания под стра-
жей» влияет на реальный срок отбывания на-
казания. Документ, который будет обсуждать 
комитет (есть у «МК»), обещает важные 
нововведения.

Напомним: сейчас проведенное под стра-
жей до приговора суда время засчитывается 
одинаково, отправляется ли гражданин отбы-
вать наказание в колонию общего или строгого 
режима, в колонию-поселение, на принуди-
тельные работы или под арест: один день до 
суда равен одному дню срока. Если в приговоре 
значится ограничение свободы — одному дню 
под стражей до суда равны два дня наказания, 
а если исправительные работы — три дня нака-
зания. Причем «под стражей» — это не только в 
СИЗО, но и под домашним арестом: российское 
законодательство считает эти две меры пре-
сечения одинаковыми по суровости.

То есть если человек сидел в СИЗО, а по-
том отправлен судом в колонию-поселение, его 
месяцы или даже годы приравниваются к ме-
сяцам или годам соседа по изолятору, который 
в итоге приговорен к колонии строгого режима 
или тюрьме. И если человек ждал приговора 
в родной семье, в своей квартире, пусть и с 
жесткими ограничениями на общение, связь с 
внешним миром, передвижения и запретом на 
работу, проведенное под домашним арестом 
время приравнено ко времени, проведенному 
в переполненном, вонючем СИЗО.

Предлагаемая взамен система более слож-
на и не бесспорна. Например, если законопроект 
будет принят в этом виде, один день содержания 
в СИЗО для приговоренного к лишению сво-
боды будет равен одному дню только в тюрь-
ме, колонии особого и строгого режима. Для 
приговоренных к колонии общего режима или 
воспитательной колонии для несовершенно-
летних 1,5 дня в изоляторе будут равны одному 
дню наказания, а если гражданин отправлен в 
колонию-поселение — каждый день в изоляторе 
до суда засчитают за два дня наказания...

Для особо опасных рецидивистов, при-
говоренных к пожизненному заключению или 
совершивших преступление по 13 статьям УК 
(в основном террористических, вроде угона 
транспортного средства, захвата заложника 
с тяжкими последствиями или публичных при-
зывов к терроризму), один день в СИЗО до суда 
всегда будет равен одному дню в колонии. Глава 
Комитета по госстроительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников («ЕР») пояснил «МК»: 
на оговорке настаивали правоохранительные 
органы, было такого рода замечание и в отзыве 
правительства. Дело в том, что после отбытия 
части наказания террористы при хорошем по-
ведении могут ходатайствовать о смягчении 
режима отбывания наказания, и через лет 10 
террорист может оказаться в колонии общего 
режима и потребовать пересчета срока лишения 
свободы по новым правилам, что представля-
ется властям недопустимым... 

Зато домашний арест предлагается офици-
ально признать более мягкой мерой пресечения, 
чем СИЗО, и засчитывать «по курсу» два дня 
за один день лишения свободы. Федераль-
ный судья в отставке, член Совета по развитию 
гражданского общества и правам человека при 
президенте Сергей Пашин в разговоре с «МК» 
предположил, что эта норма в случае принятия 
«вполне может вызвать обращения и в Консти-
туционный суд, и в ЕСПЧ» — в Конституции РФ 
«есть статья 55, которая запрещает принимать 
законы, ухудшающие положение граждан», и 
«необходимо очень тщательно прописать по-
рядок введения новых правил в действие». Но 
г-н Крашенинников пояснил «МК», что новые 
правила будут иметь обратную силу лишь для 
тех, кто ждал суда в СИЗО, а потом попал в 
колонию общего режима, колонию-поселение 
или вообще на принудительные работы: им в 
течение полугода-года (сроки и процедура уточ-
няются) срок пересчитают, то есть сократят. Но 

никакого пересчета для тех, кто ждал суда под 
домашним арестом и уже осужден, не будет — 
уголовный закон не может иметь обратной силы, 
если ухудшает положение граждан. 

Для тех, кто сейчас под домашним аре-
стом, а суд вынесет приговор уже после того, 
как обсуждаемые предложения станут явью, 
все будет, по словам г-на Крашенинникова, 
так: «время до вступления закона в силу зачтут 
по-старому, то есть день за день, а время от 
вступления закона в силу до приговора — уже 
по-новому». Г-н Крашенинников не думает, что 
число подследственных, желающих заменить 
СИЗО на домашний арест, сократится: «усло-
вия в этих заведениях в Москве, Петербурге и 
Екатеринбурге просто невыносимые». 

Марина ОЗЕРОВА.
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После этого в течение некоторого 
времени между Россией и Бело-
руссией царит внешняя идиллия. 
Словно супруги, помирившиеся 

после бурной ссоры, высшие чиновники двух 
стран относятся друг к другу с подчеркнутой 
нежностью и вниманием. Но затем количество 
накопленных спорных вопросов вновь пере-
ходит в качество. И все повторяется: градус 
эмоционального накала отношений стреми-
тельно растет — вплоть до новой встречи Лу-
кашенко и Путина. Сейчас мы находимся имен-
но на этом этапе — этапе, который предшествует 
встрече двух президентов. 

Реальный предмет спора между чиновни-
ками в Москве и Минске — это, разумеется, 
никакие не разногласия в трактовке победы в 
Великой Отечественной войне. Реальный пред-
мет спора — это цены на газ, экономические 
взаимоотношения в рамках Евразийского эко-
номического сообщества, тьма других вопро-
сов, общим знаменателем которых является 

слово «деньги». Но, как это часто бывает во 
время скандалов между супругами, настоящая 
причина конфликта не называется, а только 
подразумевается. 

О настоящей причине конфликта речь 
пойдет позднее — в момент, когда сторона, 
на которую сыплется град упреков, даст мо-
ральную слабину и будет готова к уступкам. 
О настоящей причине конфликта речь пойдет 
на встрече Путина и Лукашенко. Встрече, после 
которой между Москвой и Минском все вновь 
на какое-то время будет хорошо — вплоть до 

нового обострения споров на тему «кто кого 
кормит и кто кому больше обязан». 

Являются ли подобные отношения здоровы-
ми? И можно ли на подобном фундаменте постро-
ить межгосударственное «семейное гнездышко», 
которое устоит после неизбежной в исторической 
перспективе смены высших лидеров России и 
Белоруссии? Пока все эти неудобные, но очень 
логичные вопросы повисают в воздухе. Пока в 
нашей веселой российско-белорусской семье 
жить и дружить принято именно так. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Они всем уже, если честно, надоели. Но 
что поделать: они существуют. Граждане 
Украины, бывшие ополченцы, которым 
пришлось покинуть родину. Но в России 
их задерживают и пытаются отправить 
обратно домой, где их ждет тюрьма — как 
террористов и сепаратистов.

28-летний Николай Трегуб находился за 
решеткой пять месяцев. Полученное временное 
убежище приостановило его выдворение, но 
парня все равно не отпустили. Чтобы выйти на 
свободу, ему пришлось объявить бессрочную 
голодовку.

Центр временного содержания иностранных 
граждан под подмосковным Егорьевском — та же 
тюрьма. Колючая проволока, пропускной режим. 
Тем, кто туда попал, приходится несладко. 

Стакан горячей воды стоит 50 рублей. Си-
гареты еще дороже. Что привезут близкие, то и 
едят. Если нет ничего, сидят голодные. Так что 
с этой точки зрения Николаю Трегубу даже по-
везло. Легче голодать, когда и так есть нечего. 
Друзья мотались к нему несколько раз в неделю 
с сумками с продуктами. «В здравом уме и твер-
дой памяти объявляю бессрочную голодовку до 
тех пор, пока суд не вынесет решение на мою 
жалобу», — написал Николай в своем обращении 
перед ее началом. 

Я его знаю почти два года. Когда-то мы 
встречались по поводу ополченцев, которые 
отбывают на Украине наказание как уголовные 
преступники. У Николая сидел брат-близнец 
Андрей, который не воевал вообще, их просто 
перепутали. Николай, чтобы тоже не попасться, 
переехал в Россию, как многие, жил здесь на 
птичьих правах, работал где придется, ночевал 
— тоже; да, это его косяк. Хотя он утверждает, что 
не раз пытался все оформить по закону, однако 
чиновники его футболили из кабинета в кабинет. 
Потом все же удалось подать документы на тру-
довой патент, и ровно за три дня до его получения 
парня остановили стражи порядка.

С тех пор Николай и сидит. Брат на Украине, 
он здесь. «Мы все понимаем, наше миграционное 
законодательство изначально было заточено 
на многочисленных нелегальных мигрантов из 
Средней Азии. Их ловят и выдворяют пачками, 
решения штампуются, никто ничего не выясняет, 
никто ни на что не жалуется, к бывшим ополчен-
цам относятся так же, как и к обычным гастарбай-
терам, не вникая в суть проблемы», — поясняет 
Олег Муравьев, адвокат Трегуба.

Но ведь любой может назваться спасителем 
«русского мира». Как проверить — ополченец это 
или проходимец, желающий осесть в России-
матушке? «Это делается элементарно, у нас есть 

точные сведения, также списки воевавших в ДНР 
и ЛНР есть в других общественных организациях 
добровольцев», — говорит Андрей Седлов, ру-
ководитель координационно-правового центра 
«Война и мир». 

Ситуация с еще одним защитником Донбас-
са, 37-летним Сергеем Коржовым — он, кстати, 
сидел в одной камере с Трегубом, — еще более 
вопиющая. В России Корж (это его позывной) уже 
три года и на абсолютно законных основаниях. 
Ему предоставлено временное убежище. До-
кументы он оформлял в Новосибирске, но дей-
ствуют они по всей России. «Сергей провоевал 
до Дебальцева, в основных боевых действиях 
участвовал, его сослуживцы это подтвержда-
ют, — рассказывает Вадим Погодин, бывший 
командир батальона «Керчь». — У Коржа есть 
гражданская жена, россиянка, маленький ребе-
нок, нормальный, обустроенный быт».

Но в первых числах февраля этого года 
в Бронницах Сергея Коржова, который шел в 
магазин, остановила группа сотрудников ППС. 
Слово за слово начали проверять документы. 
С собой был украинский паспорт и ксерокопия 

документа о временном убежище. «Не отрицаю, 
возможно, между ними возникла какая-то сло-
весная перепалка. Вроде бы те начали что-то 
неприятное говорить за «русский мир». Не ис-
ключено, что наш товарищ им резко ответил... В 
результате полицейские на его глазах порвали 
копию справки о временном убежище и отпра-
вили Коржа в отделение, где продержали три 
дня вместо положенных по закону 48 часов», — 
негодует Погодин.

В понедельник, 5 февраля, ополченца повез-
ли в Раменский районный суд, чтобы по-быстрому 
оформить выдворение. «Судья не стала вникать в 
ситуацию, хотя Сергей объяснял, что его данные 
хранятся в общей базе тех, кому предоставлено 
временное убежище по политическим моти-
вам. Но судья сказала, что не обязана ничего 
проверять», — поясняет Эмиль Азизов, адвокат 
Коржова. 

Коржа уже везли в аэропорт, чтобы отпра-
вить в Баку, а оттуда в Киев — прямых рейсов в 
Украину из России сейчас нет. Несмотря на то что 
он подал апелляционную жалобу и ФМС города 
Новосибирска официально подтвердила, что он 
может жить в России до декабря 2018 года. 

«Он чудом сумел дозвониться до нас, мы 
срочно позвонили в службу судебных приставов 
и едва успели снять его с рейса, — возмущается 
Вадим Погодин. — Суд даже не задумался о том, 

что обрекает человека на многолетнее заключе-
ние. Его арестуют сразу же, как самолет сядет в 
Борисполе. Такие прецеденты уже были». 

Сергей Коржов в ожидании своей участи до 
сих пор находится в Егорьевске за решеткой. Он 
пока не стал, как Трегуб, объявлять голодовку. 
Хотя дело к тому идет. Потому что власти обраща-
ют внимание на людей, увы, только тогда, когда 
доходит до крайностей. Так, депортация Трегуба 
была приостановлена, Генеральная прокуратура 
выразила свой протест и официально потребова-
ла пересмотреть все решения по его вопросу, но 
никто и не подумал выпустить парня на свободу. 
Держали вообще безо всяких оснований. Только 
после того, как бывший ополченец, уже уставший 
отбывать наказание за преступление, которого 
не совершал, прекратил есть, чиновники наконец 
забегали... 

В конце прошлой недели Трегуб вышел-таки 
на свободу. Куда он теперь пойдет? Разочаро-
вавшийся во всем защитник «русского мира»? 
Кому он нужен? 

«Если бы я мог, то перебрался бы за границу, 
как мой брат Андрей, — честно отвечает Николай. 
— Украина его обменяла еще в конце прошлого 
года, и он почти сразу уехал в Польшу. Живет 
там, работает. Потому что здесь делать нечего. 
Мы в России никому не нужны».

И это правда. Во всех отношениях. Стоит 
только вспомнить, что о скорбной дате — 2 июня, 
дне, когда четыре года назад первый раз нача-
лась авиабомбардировка Донбасса со стороны 
Украины, погибли мирные жители, а наивные 
добровольцы сотнями рванули в ЛНР и ДНР «спа-
сать наших», — не вспомнил никто.

Екатерина САЖНЕВА.

Экс-министр экономического 
развития Алексей Улюкаев.
В декабре 2017 года приговорен 
к 8 годам колонии строгого режима 
за взяточничество. До суда больше 
года провел под домашним 
арестом: если бы тогда действовали 
предложенные депутатами 
новые правила, в срок отбывания 
наказания ему зачли бы половину. 

Экс-начальник департамента 
имущественных отношений 
Минобороны Евгения Васильева. 
В мае 2015 года приговорена 
к 5 годам лишения свободы за 
мошенничество. 2,5 года ждала 
суда под домашним арестом. Это 
время засчитали в срок отбывания 
наказания. Проведя в колонии 
34 дня, вышла на свободу по 
УДО. Если бы тогда действовали 
предложенные депутатами правила, 
ей пришлось бы ждать УДО на год с 
лишним больше.
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Николая только что отпустили. 
Вместе с Андреем Седловым 
(справа).

Николай Трегуб 
впервые после 
освобождения поел.

Экс-ополченцев ДНР приравняли 
к нелегалам из Средней Азии

Из-за парт в связи со 
снижением рождаемости 
исчез каждый пятый уче-
ник школ. Об этом сообщило 
российское правительство в 
своем докладе о реализации 
госполитики в сфере образо-
вания. С учащимися институ-
тов и университетов ситуация 
еще печальнее. Прогнозиру-
ется, что студентов вузов в 
2018–2019 годах останется 
лишь около 4,3 млн человек — 
на 40% (!) меньше, чем было в 
2009-м. Куда же провалились 
несчастные ученики — прямо 
как в задачке про «полтора 

землекопа»? По мнению уче-
ных, в 2000 году в школу хо-
дило больше школьников, по-
тому что доучивались те, кому 
посчастливилось родиться на 
«кочке» меж многочисленными 
российскими демографиче-
скими ухабами. «Демографи-
ческая яма — это снижение 
темпов рождаемости наряду 
с увеличением смертности, 
— поясняет демограф 
Светлана БЕЛЬСКАЯ. — 
Наша страна была в яме с 
начала 1990-х и по 2008-й, 
когда демографический кри-
зис немного пошел на спад. 

Но процесс тут же подкосил 
кризис экономический. Вновь 
численность россиян стала 
увеличиваться к 2013 году, но 
уже в 2014-м была перекрыта 
новой мощной волной спада. 
Период с 1990 по 2014 годы 
— одна большая демографи-
ческая яма с безуспешными 
попытками выйти из кризиса. 
Причины — бедность, пре-
ступность, страх молодых 
рожать, не имея достаточных 
средств. А «кочки» провоциро-
вал государственный курс на 
материальную поддержку мо-
лодых и многодетных семей».

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
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Министр вну-
тренних дел Рос-

сии Владимир Колокольцев 
передал Патриарху Москов-
скому и всея Руси Кириллу 
десять старинных икон. Ста-
ринные образа, представля-
ющие большую культурную и 
историческую ценность, 
были украдены в мае из жен-
ского монастыря в Нижего-
родской области. Так, напри-
мер, образ Божией Матери 
«Владимирская» XVII века по-
хитители «оценили» в 5 млн 
руб. В ходе оперативно-
разыскных мероприятий 
злоумышленники были за-
держаны. «Усилиями сотруд-
ников уголовного розыска 
эти святыни сохранены для 
верующих, и сегодня мы с 
радостью возвращаем их 
Русской православной церк-
ви», — сказал Колокольцев.
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Необыч-
ную печь 

для пиццы придумал 
французский худож-
ник Бенедетто Бу-
фаллино. Мужчина 
вырезал из своего 
старого автомобиля 
окна и вытащил «вну-
тренности». Внутри 
каркаса он устано-
вил так называемую 
полку, которую об-
ложил кирпичами. 
Художник говорит, 
что использует для 
розжига только по-
ленья.

— на столько сократилось количество 
школьников за последние 17 лет21,7%

КАДР

ЦИФРА

БОМОНД

МЧС ПОКАЖЕТ РОБОТОВ-ПОЖАРНЫХ

ШЕПЕЛЕВ ПРЕДПОЧИТАЕТ ПОЦЕЛУИ С МОРЖОМ

CАУДОВСКАЯ АРАВИЯ УГРОЖАЕТ КАТАРУ ВОЙНОЙ

В КИРГИЗИИ ПОГИБЛА МИССИС МИРА

Территория Ногинского 
спасательного центра 
МЧС с 6 по 8 июня будет 
доступна всем желающим. 
Здесь в 11-й раз пройдет 
международная выставка 
«Комплексная безопасность». 
Организаторы ожидают, 
что в 2018 году ее посетят 
несколько десятков тысяч 
человек. Наиболее обшир-
ный раздел экспозиции, как 
сказали «МК» в пресс-службе 
ведомства, посвящен робо-

там, которые помогают по-
жарным и спасателям. Так, на 
выставке будут представлены 
робототехнические комплек-
сы «Ель-4» и «Ель-10». Они 
служат для тушения пожаров 
и ликвидации техногенных 
аварий в условиях повы-
шенных температур, при 
угрозе взрыва и поражения 
разлетом осколков, а так-
же в условиях обрушения 
строительных конструкций 
здания. В демонстрационной 

программе салона масштаб-
ные учения, в которых примет 
участие свыше 1000 человек 
и почти 200 единиц техники, 
в том числе воздушные суда, 
беспилотники и специали-
зированные роботы. Особое 
внимание организаторы в 
этот раз уделили маленьким 
посетителям. Для них будут 
работать робополигон, ска-
лодром, детский лабиринт, 
конная и кинологическая 
площадки.

Телеведущий Дмитрий 
Шепелев «целовался с 
моржом, но завел со-
баку». Именно об этом 
он сам поведал в своем 
Инстаграме. Примеча-
тельно, что фотографии 
Шепелев выложил именно 
тогда, когда все другие 
звезды в поддержку Дня 
защиты детей разместили 
свои снимки с отпрысками. 
Но бывший муж покойной 
Жанны Фриске по-прежнему 
не демонстрирует в соци-
альных сетях фотографии с 
сыном Платоном.

Король Саудовской 
Аравии Салман написал 
письмо президенту Фран-
ции Макрону, в котором 
объявил о намерении 
своей страны начать во-
енные действия. Такой 
вариант Эр-Рияд допускает, 
если Катар купит у России 
зенитные ракетные системы 
С-400. Предполагается, что 
арабский монарх про-
сил французского лидера 
помешать этой сделке и 
оказать давление на Катар. О 
переговорах между Москвой 
и Дохой по приобретению 
ракетных систем стало из-

вестно в январе этого года. У 
Саудовской Аравии уже есть 
контракт с Россией на по-
купку этого типа вооружений, 
а Катар после резкого ухуд-
шения отношений с некото-
рыми арабскими странами, 
кажется, решил «обновить» 
технику для своих войск. 
Информацию о письме никак 
не комментируют ни в МИД 
Франции, ни в правительстве 
Саудовской Аравии. 
«Я думаю, здесь имеет место 
какая-то политическая игра, 
— комментирует «МК» 
ведущий научный сотруд-
ник Института востоко-

ведения РАН Александр 
ФИЛОНИК. — Предложение 
Катара поставить им эти 
ракеты может быть способом 
предупредить Саудовскую 
Аравию о том, что они тре-
буют уважения к себе. Катар 
хочет показать, что страна 
обороноспособна и не наде-
ется на помощь союзников-
американцев, которые 
долгое время служили «зон-
тиком». А сейчас США заняты 
собственными проблемами.
Но мне все-таки кажется, что 
идет какое-то «бодание». И 
трудно предсказать, как бу-
дут развиваться события».

Тридцатилетняя краса-
вица Сания Шакирова 
разбилась в такси в ночь 
со 2 на 3 июня. Водитель не 
справился с управлением, и 
машину выбросило на ограж-
дение кладбища. По данным 
пресс-службы Управления 
внутренних дел Иссык-
Кульской области, автоката-
строфа произошла неподале-
ку от села Чок-Тал. В машине 
марки Ravon Nexia, принад-
лежавшей компании Namba, 
находились три человека. 
Сания скончалась на месте, 
второго пассажира и водителя 
доставили в больницу. Пред-
ставитель таксомоторной 
компании Ксения Тимофеева 
не исключает, что автомобиль 
был угнан либо же его взял 
кто-то из близких водителя.
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Сания Шакирова — победительница международ-
ного конкурса Miss Universe Beauty-2018 в 
номинации Missis World. В 14 лет девочка 
устроилась на работу мастером маникюра в салон 
красоты. Через три года из-за финансовых 

проблем уехала с мамой на заработки в Москву — также в 
салон красоты. Вскоре Сания вышла замуж, родила троих 
детей. Но семейная жизнь не сложилась. Пережив развод, 
женщина устроилась в салон Ксении Бородиной, делала 
маникюр звездам шоу-бизнеса. Поднакопив денег, вернулась в 
родную Киргизию и открыла собственную сеть салонов. 
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90% мирового благосостояния — в руках 
10% жителей планеты. На 1% сверхбогатых 
людей приходится больше половины миро-
вого благосостояния, а на половину жителей 
— всего 1% богатств. Кажется, в этом мире 
что-то пошло не так. 

США, потребляющие больше трети ми-
ровых богатств, и благополучная Европа 
остаются маленькими «оазисами» среди 
развивающихся стран, в которых огромное 
расслоение и минимум гражданских прав, 
и беднейших стран, где в XXI веке живут как 
в веке X. В то время как жители богатейших 
стран страдают от ожирения и скуки, жители 
беднейших умирают от голода и антисанита-
рии. Ничего удивительного, что это многим 
не нравится.

Целые экономические школы занима-
ются тем, что обосновывают неравенство, 
а церковь и благотворительность снижа-
ют социальную напряженность, смазывая 
проржавевшие механизмы современного 
мироустройства. Церковь при этом утешает, 
что после смерти богатые станут бедными, 
а бедные — богатыми, и за все воздастся по 
заслугам. Благотворительность же предла-
гает не роптать на униженное положение и 
целовать ноги благодетелям. Но благотвори-
тельность не решает глобальных проблем, а 
обещание посмертной справедливости мо-
жет утихомирить далеко не всех. Тем более 
что есть религии, которые и не собираются 
этого делать.

Все молодые люди немного или не не-
много — бунтари. Они приходят в мир, ко-
торый им не нравится (см. первый абзац), 
и хотят его переделать. Пока существовал 
Советский Союз, бунтарей и несогласных 
всех стран (не входящих в соцлагерь) прель-
щали социалистические идеи. Левые были 
сильны: во Франции социалисты пришли к 
власти, в компартию Италии входил весь 
цвет итальянского кинематографа и лите-
ратуры, в Скандинавии в моде был даже 
маоизм, а в американском Голливуде комму-
низмом прельщались видные сценаристы, 
актеры и режиссеры, и многие даже сильно 
пострадали «за веру» во время «охоты на 
ведьм». К тому же в условиях биполярного 
мира правительствам приходилось идти 
на уступки, и сегодняшнее западное соци-
альное государство — во многом результат 
тех уступок.

Но Союз рухнул, и остались только Се-
верная Корея, Куба и голодающая Венесуэла 
в качестве мирового коммунистического 
пугала. В России теперь вместо строите-
лей коммунизма — призрак коммунизма в 
виде встроенной во власть КПРФ, а в Европе 
вместо «красных бригад» респектабельные 
депутаты и томные интеллектуалы, доволь-
ствующиеся университетской кафедрой. На-
чиная с распада СССР в Европе и США стал 
стремительно увеличиваться разрыв между 
бедными и богатыми, и такого сильного не-
равенства в этих странах не было с начала 
ХХ века. Еще быстрее растет разрыв между 
бедными и богатыми странами. 

В книге «Почему равенство делает обще-
ство сильнее» ученые Ричард Уилкинсон и 
Кейт Пикетт предоставили данные о том, 
что в обществах, для которых характерно 
неравенство, наблюдается больше насилия 
и горизонтальной агрессии, более высок 
уровень преступности и количество заклю-
ченных, более распространены психические 
заболевания и ожирение, меньше продол-
жительность жизни. Сильное неравенство 
— именно неравенство внутри общества, 
а не бедность страны в целом — приводит 
к росту преступности, к национальным и 
религиозным (но не социальным, как ни па-
радоксально) конфликтам, а также влияет на 
продолжительность жизни вне зависимости 
от бюджетных расходов на медицину. Бо-
роться с каждой из этих проблем отдель-
но — все равно что латать ветхую ткань: 
наложишь заплатку в одном месте, тут же 
порвется в другом. 

Социальное неравенство в мировых 
масштабах приводит к тому же.

Даже жизнь в благополучном обществе 
не страхует от тотального разочарования и 
потери ориентиров. Образ жизни, который 
предлагает общество победившего потре-
бления, это «американская мечта». Ее им-
ператив: ты тоже можешь стать богатым, 
если захочешь; ее приоритеты — личное 
обогащение и личная сытость, ее культурные 
коды — модные бренды, веселая музыка, 
глянцевые сплетни, голливудские боевики и 
фэнтези, гамбургер с кока-колой, последний 
айфон и розовый «Ламборджини». Чем бы 
дитя ни тешилось, лишь бы не бунтовало. 
Все «острые» идеи в таком обществе по-
крываются жиром и становятся неопасными, 
как острые предметы, попавшие в желудок 
кита. К тридцати годам, поистрепавшись 
в погоне за призрачным благосостояни-
ем, бунтари успокаиваются, смиряются и, 

насколько возможно, встраиваются в систе-
му. Сериалы, выпивка и прибавка к зарплате 
порой убеждают их, что жизнь удалась. Но 
некоторые все же задают себе вопрос: ну вот 
я купил последний айфон, и что дальше? 

Пока либеральные идеологи боролись с 
левыми, которые были единственной влия-
тельной силой, на смену разгромленным 
социалистам пришли радикальные исла-
мисты и, как противовес, ультраправые на-
ционалисты. На их фоне Ульрика Майнхоф 
кажется безобидной крошкой. И те, кого не 
усыпила церковь, не обманула благотво-
рительность и не прельстил новый айфон, 
увидели в национализме или радикальном 
исламе единственную альтернативу обще-
ству потребления ради потребления и ору-
жие против несправедливого статус-кво.

Даже молодые европейцы и американцы 
вступают в ряды террористических органи-
заций, и речь не только о потомках мигрантов 
из арабских стран, а о коренных жителях 
из благополучных (как минимум по меркам 
остальной планеты) семей. Если даже для 
западной молодежи террористические ор-
ганизации превращаются в символ борьбы с 
системой и мировой несправедливостью, что 
уж говорить о тех, кто не вошел в «золотой 
миллиард» — а таких уже 6,5 миллиарда. 
Если посмотреть заявления террористов, 
то они немало говорят о противостоянии 
эксплуатирующего Запада и эксплуатируе-
мого Востока, перенимая риторику антигло-
балистов. «Мировая революция» жителям 
бедных стран, возможно, видится так: низы 
трудовых народов свергают верхи паразити-
ческих наций, потребляющих львиную долю 
планетарных ресурсов. Трагедия в том, что 
мир не дает им других рецептов, кроме ра-
дикального ислама, который, как им кажется, 
противостоит западной системе. 

Говорят, что СМИ — зеркало мира. Вот 
только это зеркало — кривое, потому что 
масс-медиа ангажированы «элитами» или 
напрямую принадлежат крупным транс-
национальным холдингам. О терроризме 
они говорят каждый день: о терактах, новых 
радикальных группировках, арестованных 
террористах, антитеррористических кам-
паниях, усилении безопасности. И только 
изредка — о социальных проблемах, кото-
рые подаются как «перегибы на местах», 
но никогда — как естественный ход вещей 
в обществе, устроенном так, а не иначе. Из 
разрозненных, обрывочных сведений не вы-
рисовывается общая картина. Тем более что 
бородатый исламист с автоматом выглядит 
гораздо страшнее, чем холеный миллиардер 
на яхте. Тем не менее несправедливость 
убивает больше, чем терроризм: каждый 
год от голода умирают почти пять миллио-
нов, от дизентерии — миллион, от диареи 
— полмиллиона детей до пяти лет, несколько 
миллионов младенцев умирают в первые 
дни жизни. В то время как десять миллио-
нов самых богатых жителей планеты держат 
в руках половину всех ресурсов. Стоит ли 
удивляться, что находится немало желающих 
взорвать этот мир к чертям, ну или если не 
мир, то хотя бы какую-то его часть? 

После 11 сентября США потратили на 
борьбу с терроризмом 5 триллионов дол-
ларов, Франция выделила дополнительные 
полмиллиарда на три года, Россия тратит 
каждый год сотни миллиардов рублей. Мож-
но увеличить антитеррористические траты 
в два, в три раза или на порядок — это мало 
что изменит. На самом деле ответ на вопрос 
«как нам победить терроризм» звучит до 
смешного просто. Нужно искоренять не-
равенство, нищету, неграмотность — но в 
дискуссиях о глобальном терроризме эти 
темы даже не поднимаются. 

Вопрос, впрочем, в том, а хочет ли кто-
то действительно что-то изменить? Стре-
мятся ли «элиты» искоренить терроризм 
или постоянная террористическая угроза, 
нестабильность, перманентные военные 
конфликты то там, то тут, напряженность в 
регионах планеты (желательно, отдаленных 
от политических гегемонов) выгодна им? 
Это же так удобно: одни хотят убивать «сы-
тых европейцев», притом что погибают, как 
известно, всегда случайные и не в чем не 
повинные люди, другие вступают в правые 
группировки, видя угрозу в мигрантах, едва 
ли не каждый из которых, по их мнению, 
словно бомба с часовым механизмом, рано 
или поздно может взорваться, третьи просто 
живут в страхе, не пропуская новостей о тер-
рористах. По сути же это отвлекает от про-
исходящего в мире, переключая всеобщее 
внимание с настоящих проблем, таких, как 
бедность, глобальное неравенство и измене-
ние климата, на угрозу терроризма, который 
на самом деле во многом является реакцией 
на эти замалчиваемые проблемы. 
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На границах России могут 
развернуть до 30 тысяч солдат 
североатлантического блока
НАТО планирует усилить силы быстрого 
реагирования (NATO Response Force) на 
10 тысяч человек, доведя их численность 
до 30 тысяч. Формирование резервного 
подразделения необходимо Западу «для 
противодействия при возникновении кри-
зисных ситуаций». Понятно, что основной 
угрозой в североатлантическом блоке 
считают Россию, поэтому развертывание 
подразделений планируется в первую 
очередь на восточном фланге НАТО. «МК» 
выяснил у военного эксперта, чем может 
угрожать России это усиление. 

О том, что НАТО хочет повысить боего-
товность в случае гипотетического нападения 
России, написала газета Die Welt, ссылаясь на 
представителей альянса.

В создаваемый оперативный резерв, ко-
торый будет насчитывать 30 тысяч военнослу-
жащих, также будет входить несколько сот ис-
требителей и кораблей. В боевую готовность 
эти силы должны будут переводиться в течение 
30 дней. Альянс в первую очередь планирует по-
высить оперативность подразделений на суше, 
море и воздухе на территории союзнических 
государств, которые утверждают, что чувствуют 
угрозу со стороны России. Поэтому «плацдарм 
для быстрого реагирования в случае кризисных 
ситуаций» создается на восточном фланге НАТО. 
В середине июня альянс должен принять соот-
ветствующую политическую декларацию.

Как рассказал «МК» военный эксперт, 

главред журнала «Арсенал Отечества» 
Виктор МУРАХОВСКИЙ, этот план был при-
нят еще в 2016 году, и сейчас он поэтапно 
выполняется. 

— Непосредственно военной угрозы это нам 
не несет. Но тем не менее военный потенциал 
НАТО, без сомнения, увеличивает, — убежден 
эксперт.

Усиление сил быстрого реагирования в 
первую очередь рассчитано для прикрытия так 
называемого восточного фланга НАТО, куда вхо-
дят Литва, Латвия, Эстония и Польша. В первую 
очередь альянс это делает, чтобы успокоить своих 
восточных партнеров, которые очень нервно 
воспринимают военные учения, проводимые 
Россией на северо-западных границах. 

По-хорошему североатлантический блок не 
собирается развертывать там крупные силы. Этот 
план предусматривает в первую очередь органи-
зационные меры — выделение соответствующих 
подразделений, которые должны действовать 
при наступлении часа икс, формирование шта-
бов, усиление военной инфраструктуры. 

— Самая опасная для нас вещь — это соз-
дание инфраструктуры у наших границ для 
переброски достаточно крупных контингентов. 
В первую очередь это порты, аэродромы, крупные 
железнодорожные узлы, на которые должны будут 
прибывать войска в случае их развертывания, — 
говорит Мураховский. 

Вместе с тем у экспертов вызывают не-
доумение сроки развертывания таких подраз-
делений — на эти цели предусмотрено 30 дней. 
Однако учитывая современные реалии, опе-
ративным такое реагирование вряд ли можно 
назвать. Конечно, бурная деятельность альянса 
у границ РФ не останется без внимания наших 
военных. 

— Мы за этим следим, и ответные ходы у 
России также есть. Немедленной реакции эти 
планы не требуют. В прошлом году у нас был 
утвержден перспективный план развития Воору-
женных сил до 2030 года. В принципе там уже 
предусмотрено реагирование на такие выпады 
НАТО, — отметил Мураховский. 

Александр СТЕПАНОВ.

В чем конкретно обвиняют 
продюсера и при чем здесь 
фильм ужасов? 
Нашумевшее на весь мир «дело Харви 
Вайнштейна», возможно, отбило у неко-
торых желание повторять его «подвиги». 
Суд над знаменитым голливудским про-
дюсером запланирован на 5 июня. Быв-
ший некогда вершителем судеб в кино 
отказывается признавать свою вину. 
Защита полагает, что в деле все вовсе 
неоднозначно и есть некоторые несты-
ковки. Так какие же обвинения предъяв-
ляют «главному злодею» Голливуда? 

Под хэштегом #MeToo («я тоже») в социаль-
ных сетях тысячи женщин рассказали о том, что 
подвергались сексуальным домогательствам. 
Как и любое действие, это спровоцировало 
противодействие. С учетом такой тенденции 
многие опасаются, что начнется не что иное, 
как «охота на ведьм». Когда каждого мужчину, 
продемонстрировавшего свою симпатию, можно 
будет обвинить в «харассменте» и подвести под 
статью. 

Однако ситуация с Вайнштейном, кажется, 
уже выходит за рамки простого «харассмен-
та», претензии продюсеру высказали около  
70 женщин. А специальная коллегия присяжных, 
рассмотрев целесообразность и адекватность 
жалоб, официально предъявила ему обвинения 
в изнасиловании с отягчающими обстоятель-
ствами (посредством насильственного принуж-
дения или применения оружия), за это грозит до  
25 лет лишения свободы. Кроме того, Вайнштей-
ну вменяют обвинения в принуждении к действи-
ям сексуального характера, когда женщина не 
дала «однозначно выраженного согласия». Сам 
Вайнштейн настаивает, что все происходило по 
обоюдному согласию, но тем не менее он сдался 
полиции 25 мая на Манхэттене. Его отпустили 
под залог в один миллион долларов с условием, 
что он должен носить электронный браслет и 
не покидать территорию штатов Нью-Йорк и 
Коннектикут. 

Любопытно, что говорит об обвинениях 
адвокат Харви. По его словам, одна из жен-
щин, в изнасиловании которой предъявлено 
официальное обвинение, состояла в интимных 
отношениях с Вайнштейном около 10 лет. «Как 
до, так и после предполагаемого инцидента», 
— заявил адвокат Бен Брафман. Но ее имя пока 
не разглашается. 

Среди тех, кто заявил о домогательствах со 
стороны Вайнштейна, много актрис с мировым 
именем, это и Анджелина Джоли, и Гвинет Пэл-
троу, и Сальма Хайек. Все говорят о примерно 
схожих сценариях, Вайнштейн предлагал им 
успешную карьеру в кино в обмен на интимные 
отношения. Практически всех он приглашал в 
гостиничный номер, где предлагал молодым 
актрисам сделать ему массаж. Вайнштейн 
публично извинился перед женщинами. Но в 
результате такого потока признаний, пусть и 
запоздавших на несколько лет, Вайнштейн был 
уволен из собственной компании, ему пришлось 
лишиться членства в Британской академии кино, 
французского ордена Почетного легиона, а также 
поддержки друзей и близких. Через несколько 

дней после публикации первых материалов су-
пруга Вайнштейна Джорджина Чапман подала 
на развод. 

После разгоревшегося скандала дочь 
Вайнштейна Реми вызвала «скорую помощь», 
сообщив, что ее отец находится в депрессии и 
намерен совершить самоубийство. У ее дома 
дежурили папарацци, Харви вышел во двор и, 
обратившись к журналистам, сказал: «Я не в 
порядке. Мне нужна помощь». 

Остается только ждать, каким будет приго-
вор суда по нашумевшему делу Вайнштейна. Ну 
а пока в Америке практически все, даже старые 
друзья Харви, продолжают осуждать «абсолют-
ное зло» — Вайнштейна. В этом списке и Бен Аф-
флек, и Вуди Аллен, у которых у самих, впрочем, 
рыльце в пушку. К слову, последнего обвиняли в 
домогательствах в отношении собственной до-
чери, а сын Аллена и был одним из инициаторов 
расследования в отношении Вайнштейна. Кроме 

того, в США намерены снимать настоящий фильм 
ужасов, прообразом маньяка в котором станет 
именно Харви. 

n n n
В то же время наши режиссеры усматри-

вают в «деле Вайнштейна» больше лукавства, 
чем борьбу за какую-то правду. Известный 
драматург, худрук театра своего имени Ни-
колай Коляда весьма резок в оценках.

— Николай Владимирович, вот уже 
фильм ужасов...

— Слушайте, я когда все это слышу, мне 
плохо делается. Всегда вспоминаю старинную 
театральную поговорку, пошлую, но что делать: 
«В кабинете главного режиссера стоял диван для 
распределения ролей». Не слышали? В русском 
театре такого не было, что ли? Ну и что такого? 
Извините, конечно. Но вот эти женщины, которые 
обличают Вайнштейна, — я не могу понять: как их 
изнасиловали? Вот вдруг они начали вспоминать, 

что было 20–30 лет назад для того, чтобы при-
влечь к себе внимание. Если ее изнасиловали, 
почему она сразу не пошла в полицию заявле-
ние писать? Почему сначала снималась в кино, 
пользовалась всеми благами, которые получила 
через постель, а потом вдруг заявляет: «Нет, 
меня тут, бедную, истязали». Что-то я в это не 
верю. Мне кажется, что люди на этом пиарятся 
просто-напросто.

— Да, он спал с ними. И принуждал. Но 
они двадцать лет ждали. То есть момент 
лицемерия?

— Ну конечно! Ну кто не знает, что режис-
серы пользуются своей властью в России? Кто 
не знает? Да, это под ковром, это все прячется, 
открыто об этом не сообщается, но все это знают! 
Да, очень часто, даже очень часто артистки по-
лучают роли благодаря тому, что они находятся 
в интимной близости с режиссером. И они чаще 
всего идут на это сознательно. Потому что хотят 
славы, хотят денег, хотят, чтобы режиссер был 
им мужем или любовником. Ну и что с того?! Я 
написал когда-то пьесу под названием «Курица», 
которая идет много-много лет и у меня в театре, 
и за рубежом — на сербском языке, на польском, 
на немецком. Я никак понять не могу — почему 
ее по всему миру ставят? Начинается с того, что 
артистка приходит ночью в театральное общежи-
тие, чтоб повидаться с соперницей, разобраться 
с ней — эта соперница, молодая артистка, за-
вела шашни с ее мужем. И вот, разозленная, 
она сдергивает одеяло с этой молодой: «А ну, 
курица, вставай!». А там с нею лежит главный 
режиссер театра...

— И везде ее ставят?
— Везде. Хотя она немножко пошловатая. Не 

знаю, почему люди смеются, хохочут, умирают 
со смеху. Может, в жизни у многих это проис-
ходит? А молодая артистка сначала решила с 
администратором шашни покрутить, а потом 
с директором. Ну и что? Так часто молодые ар-
тистки делают. Вот я и понять не могу — а что за 
шум по этому поводу? 

— Когда что-то одно запрещается, что-то 
другое должно прийти на смену?

— С одной стороны, конечно, это гадость, 
что старый режиссер воспользовался и молодую 
артистку затащил в постель. А с другой, ведь 
он любит ее. И любя, освещает ее на площадке 
такими софитами, одевает ее в такие наряды, 
чтобы она была красивой, милой. Все равно же 
в этом есть любовь, не только похоть. Мужчина 
же тащит ее потом на площадку, на сцену. Не 
выталкивает же он ее туда ненакрашенную и в 
бигудях?! И все эти женщины, изнасилованные 
продюсером, выглядели очень красиво в кино. 
Ну что теперь вонять-то? Сидите уже, заткнитесь. 
Как не стыдно вообще! Мне все это противно и 
смешно. Ну было и было. Делов-то. Так господом 
Богом устроено, что мужики спят с бабами. Вот 
и всё.

— Вот интересно, как дальше в Голливуде 
будут строиться отношения?

— А как дальше? Все равно будет стоять ди-
ван для распределения ролей, куда он денется? 
Ерунда все это. Пошумят и перестанут. Чушь.

— Да нет, Америка завелась не на 
шутку.

— Ну что тут сказать? Это же все по любви 
делалось. Наверное. Когда-то. Понимаете, я не 
вижу тут правды. Я вижу перебирание грязно-
го белья на старости лет. Вот достали старые 
трусы. Вот достали старые носки. Давайте их 
разглядывать на свет. И всем показывать. Это 
уже не правда, а нечто другое. Ну сожгите тогда 
прилюдно диван для распределения ролей!

Илона ХАТАГОВА, Ян СМИРНИЦКИЙ.

“Московский коМсоМолец”   4 июня 2018 года

Елизавета АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА,  
писатель

Строительство республиканского реа-
билитационного центра в Ижевске велось с 
2014 года. С этого времени и по настоящий 
момент структурами под управлением Ми-
хаила Гуцериева в строительство столь не-
обходимого учреждения было вложено свыше 
500 млн рублей. 

Центр включает в себя 6 отделений, в том 
числе стационарное отделение на 80 мест для 
прохождения курсов реабилитации длитель-
ностью от 14 до 28 дней, а также отделение 
«Мать и дитя». В целом, центр сможет принимать 

на лечение более 1600 детей и подростков в 
год — не только из Удмуртии, но и соседних 
регионов страны.

В новом медицинском центре будут про-
ходить комплексную реабилитацию пациенты 
с инвалидностью в возрасте от 6 месяцев до 
18 лет. Для них оборудованы соляные шахты, 
гидромассажные ванны, бассейн, установлены 
современные тренажеры. Под наблюдением 
врачей дети будут посещать сеансы физиоте-
рапии, принимать лечебно-оздоровительные 
души, заниматься иппотерапией.

Руководством фонда уделяется большое 
внимание социально значимым проектам на 
территории региона. По его инициативе в про-
шлом году было подписано соглашение с Пра-
вительством Республики Удмуртия о реализации 
в регионе благотворительной программы, ори-
ентированной на развитие детско-юношеского 
хоккея. Среди ее направлений — приобретение 
спортивного инвентаря и экипировки для юных 
хоккеистов, организация республиканских со-
ревнований среди детско-юношеских команд, 
а также строительство объектов спортивной 
инфраструктуры в муниципальных образо-
ваниях Удмуртии, в том числе обустройство 
открытых и строительство крытых хоккейных 
площадок. В рамках программы визита Михаил 
Гуцериев и Александр Бречалов в торжествен-
ной обстановке подписали меморандум о на-
чале строительства ледового катка ICE ARENA 
MOZHGA в г. Можга. Всего же на проекты 
программы по развитию детско-юношеского 
хоккея Благотворительным фондом в течение 
трех лет — с 2018 по 2020 г. — будет выделено 
450 млн рублей.

В целом, начиная с 2003 года и по настоя-
щее время, на реализацию различных социально 
значимых программ на территории республики 
компаниями, которые возглавляет Михаил Гуце-
риев, было направлено более двух миллиардов 
рублей. Постоянная поддержка также оказы-
вается учреждениям дошкольного и дополни-
тельного образования, общеобразовательным 

и спортивным школам, вузам, центрам творче-
ства, сельским клубам и библиотекам, храмам 
и больницам. Так, например, в 2015–2016 гг. 
медицинские учреждения региона получили 
25 автомобилей скорой помощи. 

Глава республики Александр Бречалов 
выразил благодарность за помощь в реше-
нии важных задач региона: «Отдельно хочу 
поблагодарить Михаила Сафарбековича 
за то внимание, которое он уделяет Удмур-
тии. При его поддержке удалось запустить 
целый ряд масштабных проектов в сфере 
образования, здравоохранения и спорта. 

Все они послужат развитию и процветанию 
республики».

В свою очередь, Михаил Гуцериев выразил 
уверенность в том, что сотрудничество власти 
и бизнеса будет продолжено: «Я убежден, что 
любой бизнес должен быть социально ориен-
тированным. Поэтому реализация благотвори-
тельных проектов на территории Республики 
Удмуртия носит системный характер. Наша 
поддержка всегда адресна, эффективна и по-
зволяет решить множество социальных вопро-
сов на благо жителей этого региона».

Антон БЕРДНИКОВ.

СОБЫТИЕ
1 июня, в День защиты детей, в Ижев-
ске состоялось открытие республи-
канского реабилитационного центра 
для детей и подростков с ограничен-
ными возможностями здоровья. В 
торжественной церемонии открытия 
приняли участие глава Удмуртской 
Республики Александр Бречалов, 
председатель Совета директоров ПАО 
НК «РуссНефть» и основатель Благо-
творительного фонда «САФМАР» Миха-
ил Гуцериев, представители органов 
власти и здравоохранения. Также в 
празднике приняли участие звезды 
Первого канала, которые провели в 
этот день благотворительную акцию 
«Стань первым!».

БОЛЕЕ 1600 ДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ ИЗ УДМУРТИИ И СОСЕДНИХ 
РЕГИОНОВ ПРИМЕТ НОВЫЙ РЕАБИЛИТАЦИОННЫЙ ЦЕНТР 
В Ижевске в День защиты детей состоялось открытие детского реабилитационного центра, 
построенного при поддержке структур Михаила Гуцериева

СПАСТИ РЯДОВОГО ВАЙНШТЕЙНА

НАТО УСИЛИВАЕТ ВОСТОЧНЫЙ ФЛАНГ

Самые известные «жертвы» Харви Вайнштейна.

ap
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Здесь  
не барыжим!

Легче всего было закинуть в корзину 
такие матчи, как Панама — Тунис или 
Дания — Перу в Саранске. Люди брали и 
их, потому что шанс купить какие-то дру-
гие мог и не представиться, а подышать 
атмосферой чемпионата мира, сделать 
селфи на стадионе и вписать в свою био-
графию посещение главного футбольного 
события в мире очень хотелось.

Потом некоторым везунчикам удава-
лось купить билеты и на более интерес-
ные для них матчи. И тут получалось, что 
билетов слишком много, а в Саранск или 
Волгоград уже невозможно добраться на 
бесплатных поездах, потому что все места 
забронированы. Ехать за свой счет в неко-
торые города очень дорого. И, например, со-
чинцы, имеющие в наличии билеты на игры в 
Калининграде, с удовольствием обменялись 
бы с калининградцами, купившими билеты на 
«Фишт». А екатеринбуржцы, например, про-
сто продали бы по номиналу право посещения 
стадиона «Санкт-Петербург», потому что ехать 
очень далеко.

Как это сделать? Как найти друг друга? И как 
при этом соблюсти все правила ФИФА и законы 
РФ при передаче или перепродаже?

Специально для этих целей был создан 
телеграм-канал, в котором на данный момент 
почти 900 участников. Люди приходят и уходят, 
если получили желаемое. Или не получили, но 
уже и не надеются.

Судя по сообщениям в группе, большинство 
хотят на матчи в Москве. Причем билеты жела-
тельно самой дешевой, четвертой категории. 
Ну в крайнем случае третьей. Такие пожелания 
уже начинают крепко раздражать участников и 
организаторов. Звучат призывы быть разумнее и 
приземленнее и осознать, что желающих обме-
нять или продать московские игры — единицы. 
Для удобства пользователей участники сообще-
ства используют хештеги #куплю, #продам, 
#обмен и так далее. И уже не раз раздавались 
призывы чуть ли не банить написавших #куплю 
и #москва.

Самыми популярными стали игры Арген-
тина — Исландия, Германия — Мексика и Бра-
зилия — Сербия (все пройдут в Москве). А вот 
матчи с участием сборной России вызывают 
гораздо меньше ажиотажа. Пользователи даже 
шутили после невнятной товарищеской игры 
с Австрией: сейчас ценник у перекупщиков на 
матчи сборной России резко упадет.

О том, скольким людям все-таки удалось 
договориться об обмене или купле-продаже, 
судить сложно, поскольку все сделки проис-
ходят уже в личных сообщениях. Там же дого-
вариваются о передаче права на бесплатный 
проезд на специальном поезде (если таковой у 
владельца билета имеется), там же они решают, 
как будут производить обмен билетами или 
билетов на деньги.

Если вдруг кто-то пытается продать хотя 
бы на 10 процентов выше номинала, таких сразу 
отправляют в бан: здесь не барыжим! Поскольку 
незаконная реализация билетов является на-
рушением административного кодекса и грозит 
штрафом не менее 50 тысяч рублей.

Впрочем, в специально выпущенной к чем-
пионату мира-2018 статье КоАП «незаконной 
реализацией входных билетов» называется 
«продажа, перепродажа, распределение, рас-
пространение, обмен либо иное использование, 

связанное или не связанное с извлечением 
прибыли». Кроме того, у болельщиков есть 
опасения, что из-за несоответствия имени на 
билете и имени в Fan-ID на входе могут воз-
никнуть проблемы. Успокоить или, наоборот, 
предостеречь не могут пока даже бывалые 
фанаты. Говорят, что на Кубке конфедераций 
подобных проблем не было и они вряд ли будут 
сейчас, потому что волонтерам на входе будет 
нереально проверить всех зрителей на соот-
ветствие имен. Но точный ответ можно будет 
получить только после первых проведенных 
матчей.

«Если это будет 
спецоперация, то все 
возможно»
Правовую поддержку ребятам, органи-

зовавшим подобные платформы для обмена 
билетами, оказывает Центр поддержки бо-
лельщиков. К руководителю этого центра Олегу 
Семенову мы обратились за комментарием:

— Ко мне обратилась группа болельщиков 
«Спартака», которые создали телеграм-канал 
для обмена билетами на матчи чемпионата 
мира-2018. Просили консультировать ребят 
по юридическим вопросам в связи с тем, что 
специально под чемпионат мира в КоАП РФ 
была внесена статья о незаконной реализации 

билетов. Ну и много вопросов у людей по пово-
ду Fan-ID: пустят ли их на стадион, если вдруг 
фамилия/имя на билете не будет соответство-
вать данным в Fan-ID. Спекулянтов сразу банят, 
потому что сообщество создавалось не для 
этого. И даже если люди, которые при всех 
написали, что продают по номиналу, в личных 
сообщениях потом накручивают цену, таких 
администраторы канала сразу отправляют в 
черный список.

— Олег, в той самой статье администра‑
тивного кодекса написано, что незаконно 
даже обменивать билеты без извлечения 
прибыли...

— Да, но, во-первых, это сложно доказать. 
Только если я дал вам билет, а вы на меня за-
явление написали в полицию. Такое вряд ли 
возможно.

— Ну а если я сотрудник полиции и под 
видом покупателя у вас беру билет?

— Если будет спецоперация, то все воз-
можно. Но, на мой взгляд, никто не будет тратить 
ресурсы на простых болельщиков, которые про-
сто помогают друг другу попасть на чемпионат 
мира, не имея никакой личной выгоды.

— А что насчет соответствия имен в 
билете и Fan‑ID?

— Во-первых, если люди продают гостевые 
билеты, они в своем личном кабинете могут 
переоформить их на другое имя. Во-вторых, кто 
на входе будет сверять фамилии? И еще боль-
шой вопрос, будут ли у них такие полномочия. 

В-третьих, есть спонсорские билеты, на кото-
рых вообще не написано никакого имени. Что 
будут сверять? Так что, думаю, с этим проблем 
не будет.

«Я заплачу вам заранее»
Такие же группы существуют и в других 

социальных сетях. Но если, например, ауди-
тория ВКонтакте — российская, то в Фейсбуке 
много иностранцев, которые занимаются тем 
же самым: обменом или продажей. Туда же 
проникают «наши агенты». Некоторые пытают 
счастья, например, в поисках вожделенной игры 
Аргентина — Исландия, в надежде, что ино-
странцы не так сильно хотят на нее попасть. 
Но есть и такие, которые пытаются продать 
иностранцам четвертую категорию (которая 
только для граждан РФ за 1280 рублей, что по 
нынешнему курсу примерно 17 евро): «У меня 
есть билеты четвертой категории: два на Да-
ния — Австралия (каждый за 75 евро), три на 
Польша — Колумбия (каждый по 125 евро), че-
тыре на Англия — Бельгия (каждый по 150 евро). 
Если заинтересованы и хотите встретиться, то 
я живу в Амстердаме и также буду в Лондоне 
с 8 по 10 июня», — пишет предприимчивый со-
отечественник Роман Мальцев-Джонс. 

Иностранцы же очень конкретные ребята. 
Не просто «хочу билеты в Санкт-Петербург», 
а «нужен 1 билет на Египет — Россия, катего-
рия 1, сектор А111» — это глас вопиющего жителя 

Оклахома-Сити по имени Ахмед эль-Диб, явно 
египтянин.

Кстати, многих удивило, что второе ме-
сто после России в списке стран, жители ко-
торых купили билеты, занимают американцы, 
чья сборная даже не попала на этот чемпионат 
мира. Часть из них — это действительно просто 
зажиточные американские любители футбо-
ла, которым в радость побывать в интересной 
стране, да еще и на таком грандиозном собы-
тии. Но большинство — это вот такие египтяне 
из Оклахома-Сити. Или мексиканцы из Техаса. 
Или панамцы из Лос-Анджелеса.

А еще иностранцы очень наивные, как, на-
пример, житель Гонконга Рош Притмани, который 
уже несколько раз писал, что жаждет приобрести 
три билета на полуфинальный матч в Санкт-
Петербурге. «Я заплачу вам заранее, до того, как 
вы передадите мне билет», — пишет он.

Вбросы, боты  
и бессонница
Но если вы не хотите связываться с риско-

ванными сделками по обмену и купле-продаже 
по номиналу, но зато у вас есть азарт и воз-
можность не спать ночами, то вы еще можете 
поймать свой счастливый билет на официальном 
сайте ФИФА.

«Вброс! Давай заходи на свою учетную за-
пись!» — вот такие крики иногда в районе часа 

ночи раздаются в квартире корреспондента 
«МК». В семье спортивного журналиста все 
любят футбол и тоже хотят попасть на матчи 
чемпионата мира. Какие-то билеты удалось 
купить во время первых этапов продаж, но ведь 
есть еще более интересные матчи, которые уже 
на следующий день после старта третьего этапа 
(будет длиться до самого финала) светились 
недоступным серым цветом. Причем все, даже 
самые дорогие, категории.

Но потом оказалось, что по ночам перио-
дически на сайте ФИФА происходят «билетные 
вливания». Болельщики иногда возвращают 
купленные ранее билеты в билетные центры или 
отказываются от них в своей учетной записи, 
и потом их порционно выбрасывают обратно 
на сайт.

Умельцы пишут программы, создают боты, 
которые мгновенно оповещают об очередных 
траншах. Некоторые из них — совершенно 
безвозмездно. Например, в Телеграме есть 
несколько каналов, в которых по ночам вы-
кидывается информация не только о том, что 
билеты поступили, но и какие именно, вплоть 
до категорий.

Происходит это не каждую ночь. И никакой 
закономерности нет. Могут бомбить билетами 
две-три ночи подряд, а может случиться пере-
рыв в одну, две или несколько ночей. Но даже 
если вы углядели вовремя вброс, то, пока будете 
включать компьютер, заходить в свою учетную 
запись, а потом ждать своей электронной оче-
реди, все самое вкусное уже разберут. Иногда 
это «вкусное» снова возвращается на сайт через 
какое-то время. Человек набирает в корзину все, 
что в нее летит (а не все, что горит доступным 
красным, обязательно ляжет в корзину, потому 
что за долю секунды до этого человек за тысячи 
километров от вас уже навел свой курсор на 
билет и нажал на кнопку), а потом отказывается 
от тех билетов, которые менее привлекательны, 
или куда слишком дорого обойдется дорога 
(параллельно мониторятся сайты по продаже 
авиа- и железнодорожных билетов), или просто 
на которые на карте не хватает средств. Так, 
иногда часа в три ночи можно попасть на до-
ступные билеты третьей или второй категории 
на прекрасные матчи Аргентина — Хорватия в 
Нижнем Новгороде или Германия — Мексика 
в Москве.

Дольше всего остаются гореть красным 
матчи в Саранске или Волгограде. Причем 
иногда даже попадается дешевая, четвертая 
категория. Возможно, дело в том, что мест в 
бесплатные поезда в эти города давно нет, 
а по воздуху или по рельсам за деньги пере-
правляться туда довольно дорого. По крайней 
мере из Москвы. Но и матч открытия Россия — 
Саудовская Аравия неожиданно оказался не 
самым популярным. По крайней мере первая 
и вторая категории могли пролежать всю ночь 
до самого утра невостребованными.

Есть боты не то чтобы платные, но автор 
бота регулярно скидывает ссылку, где можно 
«поддержать» его минимальной суммой в 200 ру-
блей. Или можно скинуть «поддержку» прямо на 
карту. Он даже провел опрос среди участников 
сообщества, считают ли они его барыгой, если 
он просит скинуть деньги за свою работу. 95% 
ответили, что не считают. После чего в телеграм-
канале появилось сообщение, что платят только 
20 человек из 350, и если тенденция продол-
жится, то уведомления о вбросах будут либо 
задерживаться, либо отправляться только тем, 
кто оплатил. Судя по всему, в ближайшие дни 
это уже будет платный канал.

 Ульяна УРБАН.

К 2024 году в России будет создана 
единая система сплошной маркиров‑
ки всех без исключения товаров: от 
сигарет и алкоголя до подгузников и 
детского питания. Так чиновники хотят 
справиться контрафактной продукци‑
ей, объемы которой в нашей стране в 
зависимости от отрасли составляют 
20–50%. Независимые эксперты от‑
мечают, что у предложенного нововве‑
дения есть как плюсы, так и минусы. 
Есть опасность, что его реализация 
приведет к существенным затратам 
государства и серьезно ударит по кар‑
манам потребителей.

Электронное чфипирование — это мар-
кировка товаров контрольными знаками, со-
держащими радиочастотную метку. RFID-метки 
позволяют с помощью сканера считывать 
всю информацию о продукте: наименование 
материала, который использовался для его 
изготовления, место производства, цепочку 
посредников, участвующих в реализации, а 
также дату и место поступления в продажу. 
Причем сканер способен считывать RFID-метки 
на расстоянии в несколько десятков метров. 
Для регулирующих органов это удобно. Си-
стема позволяет в считаные минуты 
оформлять целые контейнеры, не 
концентрируясь на каждом товаре 
отдельно, и оперативно выявлять 
нелегальные изделия.

Российские власти в последнее 
время внимательно относятся к во-
просу внедрения современного обо-
рудования в самые разные отраслевые 
сегменты и в обыденную жизнь. В новом 
правительстве даже создано специальное 
Министерство цифрового развития, преоб-
разованное из Минкомсвязи. Оно посвятит 
свою деятельность формированию единого 
интерфейса и стандарта работы электронных 
сервисов, которые помогут россиянам дистан-
ционно получать госуслуги. Между тем далеко 
не все уверены, что цифровые технологии будут 
работоспособными и удобными в использова-
нии. Более того, существует вероятность, что 
их внедрение приведет не к экономии средств, 
а к дополнительным финансовым расходам как 
государства, так и рядовых потребителей.

Шуба без чипа — липа
Бороться с контрафактом с помощью мар-

кировки товара электронными чипами в России 
начали с 2016 года. Первый эксперимент был 
произведен с меховыми изделиями, до 80% 
которых нелегально продавалось на «сером» 
рынке. Эксперимент оказался удачным. По 
данным Пушно-мехового союза, он позволил 
вывести из тени около 50% товара.

В октябре прошлого года Федеральная 
налоговая служба отчиталась о том, что чипиро-
вание показало реальный оборот этого сектора 
торговли — по данным ведомства, в стране было 
продано в семь раз больше меховых изделий, 
чем годом ранее. Хотя на деле объем торговли 
шубами не вырос, однако этот рынок приобрел 
легальный характер.

В то же время, по оценке Минпромторга, 
доля незаконного оборота товаров в разных 
отраслях России составляет от 20 до 50%. В де-
нежном выражении это более 2 трлн рублей, 
или около 15% от доходной части российского 
федерального бюджета в 2018 году. Примерно 
те же данные приводит Роскачество, по подсче-
там которого в разных секторах отечественной 
экономики контрафакт доходит до 30%.

Воодушевившись результатами проекта с 
шубами, Минпромторг решил чипировать как 
можно большее число товаров легкой промыш-
ленности. По данным Союза текстильной и лег-
кой промышленности, оборот контрафактного 

рынка одежды и обуви в России составляет 35% 
от всей розницы, что в денежном выражении 
превышает 910 млрд рублей в год. Для срав-
нения, это соответствует 6% доходной части 
федерального бюджета России в 2018 году. 
Очевидно, что торговые операции с таким това-
ром далеко не всегда облагаются налогами, и их 
необходимо срочно поставить на контроль. 

Всего же в расширенный список товаров, 
попадающих под первоочередную маркировку, 
Минпромторг включил около десятка изделий, в 
том числе табак, парфюмерию, автомобильные 
покрышки, постельные и кухонные принадлеж-
ности. Более того, ведомство пообещало, что 
через семь-восемь лет практика чипирования 
распространится на всю отечественную про-
дукцию. И в этом направлении власти дела-
ют конкретные шаги. В конце прошлого года 
Госдума приняла закон об обязательной мар-
кировке ряда товаров идентификационными 
знаками, а президент Владимир Путин одобрил 
создание до 2024 года единой национальной 
системы сплошной маркировки товаров: от 
сигарет и стройматериалов до детского пита-
ния и одежды. Реализация идеи идет полным 
ходом. В начале года в России начали прово-
дить очередной эксперимент — на этот раз по 
маркировке табачной продукции, а с 1 июня 
стартует проект чипирования обуви.

«Черная метка» 
контрафакта
Как утверждают в Центре развития пер-

спективных технологий (ЦРПТ), который высту-
пает оператором эксперимента по маркировке 

табачных изделий, благодаря запуску анало-
гичного проекта в Бразилии сбор табачных 
акцизов вырос на $90 млн, резко упала доля 
контрафакта и на 20% увеличились налоговые 
поступления по алкоголю.

Необходимо отметить, что первые системы 
«прослеживаемости» получили наибольшее 
развитие в Юго-Восточной Азии, на которую 
приходится практически 80% суммарного миро-
вого оборота контрафакта. Однако их внедрение 
носит сегментированный характер, и зачастую 
инициаторами продвижения подобной инфра-
структуры выступают крупные концерны, кото-
рым не нравится, что под их маркой продается 
левая продукция. Показательной иллюстрацией 
является Федерация немецкой автомобильной 
промышленности, определяющая стандарты 

маркировки в области автомобилестроения и 
выпуска запчастей.

В целом в Европе тема «прослеживаемости 
сырья», осуществляемая посредством чипи-
рования и электронной маркировки товаров, 
в особенности продуктов питания, контроли-
руется на всех стадиях производства. Пред-
приятия пищевой и кормовой отраслей обязаны 
идентифицировать конкретного поставщика не 
только используемого в работе материала или 
готовой продукции, но и знать наименования 
кормов, на которых взращивались животные, и 
удобрений, применявшихся в сельском хозяй-
стве. То же касается сведений о переработке 
и сбыте вплоть до фиксированного очищения 
и транспортировки семенного материала. Гру-
бо говоря, в странах Старого Света предста-
вителям розничных сетей необходимо знать 
«каждую корову и свинью в лицо», иначе стейк, 
изготовленный из их мяса, рискует оказаться 
в списке недоброкачественных продуктов и 
впоследствии утилизирован.

Фактически переработчики и производи-
тели должны самостоятельно контролировать, 

кому поставляют и у кого закупают продук-
цию в цепочке «от огорода до прилавка». 
Если ретейлер не способен представить 
потребителю необходимые сведения о 

происхождении товара, то продукт не по-
падет на рынок.

«Прослеживаемость» в ЕС считают 
важным инструментом безопасности из-за 

глобального потока товаров, произведенных 

как национальными предприятиями, так и по-
ступающих со всего мира. В случае нарушения 
обязательных процедур за счет поиска и на-
хождения причины появляется возможность 
ограничить размер ущерба и проинформиро-
вать потребителей надежными данными о про-
исхождении приобретаемого товара. Причем 
поскольку информации каждого отдельного 
предприятия на фоне отраслевой структуры не-
достаточно, применяется система, охватываю-
щая всех участников планирования, управления 
и контроля торговли. Санкции за отсутствие 
системы «прослеживаемости» вполне ощути-
мы. В Великобритании за это производителя 
или ретейлера могут оштрафовать на 5 тыс. 
фунтов (почти 420 тыс. рублей) и даже лишить 
свободы на два года.

Впрочем, самым большим наказанием за 
подобные проступки в Европе считается не 
штраф, а потеря доверия со стороны потреби-
телей. По данным соцопросов, в случае инци-
дента, связанного с информацией о безопас-
ности, почти 40% покупателей утратят интерес 
к такому продукту, а более 30% откажутся от 
всей линейки товаров сомнительного бренда, 
попавшего в такой разряд.

Европейские законодательные инициативы 
уже принесли полезный финансовый эффект. 
Например, в Турции применение практики 
маркировки товаров дало государственному 
бюджету дополнительные $1,8 млрд от табачной 
продукции и $200 млн от алкогольной.

Белый свет влетит  
в копеечку
По словам директора по защите торговых 

марок Philip Morris International Александра 
Мироненко, производительность линий, за-
действованных в эксперименте по маркировке 
табачных изделий электронными чипами, со-
ставляет 500 пачек в минуту. Затраты на вне-
дрение новой системы на них оказались чисто 
операционными — заводы просто поменяли 
программное обеспечение и перенастроили 
сканеры и принтеры. Правда, если маркировка 
распространится на более высокоскоростные 
линии, производительностью в 1 тыс. пачек, 
то внедрение системы потребует бóльших из-
держек — до $300 тыс.

Понятно, что бухгалтерская отчетность 
крупного производителя вряд ли серьезно по-
страдает от таких дополнительных расходов, 
зато предприятия, которые не могут похвастать-
ся тем, что входят в число лидеров отрасли, 
ощутят очевидный финансовый удар.

Пока одна RFID-метка обходится ретей-
лерам в 10–15 рублей, хотя до массового вне-
дрения озвучивалась цена около 6 рублей. 
Эксперты уверены, что даже такие на первый 
взгляд небольшие траты не идут в сравнение 
с дорогостоящим оборудованием, которое 
требуется производителям и ретейлерам для 
считывания меток. Все эти затраты неизбежно 
лягут на себестоимость изделия, что обяза-
тельно повлечет за собой рост цен на готовую 
продукцию — и вовсе не копеечный.

В целом система маркировки только на 
десять групп обозначенных Минпромторгом то-
варов, по подсчетам отраслевых специалистов, 
обойдется предприятиям в 30 млрд рублей. 
Следующие в очереди на маркировку — лекар-
ства. Это еще 14 млрд рублей дополнительных 
затрат. По подсчетам «БАТ Россия», расходы 
одного магазина, торгующего табачными из-
делиями, на применение системы электронной 
маркировки будут достигать 50–80 тыс. рублей 
в год. Супермаркеты этой финансовой нагрузки 
не ощутят. Между тем в России насчитывается 
более 210 тыс. независимых табачных рознич-
ных точек. Суммарные годовые затраты таких 
ретейлеров грозят составить от 10 млрд до 
17 млрд рублей в год. Сомнительно, что вла-
дельцы небольших магазинов смогут сэконо-
мить за счет масштаба продаж, и части из них 
скорее всего придется уйти с рынка.

Существуют противники чипов и среди 
производителей лекарственных препаратов. 
По мнению Ассоциации российских фармацев-
тических производителей, RFID-метки могут 
оказаться дорогими для фармакологических 
компаний: потребуется дополнительное осна-
щение производства и складов, может выра-
сти себестоимость продукции. Кроме того, 
RFID-метки нельзя нанести на блистеры из 
фольги, в которые упаковано 80% лекарств, и 
на гелевые растворы. Также нет никаких иссле-
дований, как такие метки влияют на качество 
лекарств.

Между тем, как полагают эксперты, по-
вальная маркировка и чипирование отразятся 
и на государственных расходах на подобные 
цели. Сейчас по действующей в нашей стране 
процедуре определения легальности продук-
ции вызывающие сомнения изделия отправ-
ляют на экспертизу. Если подтвержден факт 
незаконного выпуска либо нарушения условий 
импорта, то товар подлежит конфискации и 
хранению до вынесения судебного вердикта. 
Площадки для хранения находятся на балансе 
Росимущества. Средний срок хранения одной 
изъятой единицы может доходить до полутора 
лет. Ежегодно расходы ведомства, следова-
тельно, и государственной казны на хранение 
и утилизацию контрафакта растут. В прошлом 
году они превысили 590 млн рублей. Можно 
возразить, что эта сумма несущественная для 
федеральной казны. Однако если сравнивать 
со средним размером пенсии, то ежемесячно 
на эти средства могли бы существовать около 
40 тыс. отечественных пенсионеров.

Карман под угрозой
Между тем эксперты не уверены, что после 

ужесточения регулирования торговли отпадет 
проблема присутствия контрафакта на отече-
ственном рынке. По сути, государство вводит 
новый и, что важно отметить, частный налог 
(операторами администрирования и управления 
процессом маркировки выступают негосудар-
ственные компании) на качество покупаемых 
товаров. Хотя платить его придется произво-
дителям и ретейлерам, он разгонит розничные 
цены и ляжет очередным грузом на рядовых 
потребителей. «Издержки производителей 
оплатят рядовые граждане, которые за каж-
дую вещь будут выкладывать дополнительные 
деньги. Потока жалоб на повышенный уровень 
контрафакта, контрабанды по перечисленным 
товарам не зафиксировано. Зачем тогда нужны 
такие кардинальные решения?» — задается во-
просом президент Ассоциации прямых продаж 
Тамара Шокарева.

«Примеров аналогичной повальной практи-
ки сплошной маркировки в мире не существует. 
Российские надзорные органы предпочитают 
перекладывать ответственность и затраты на 
потребителя, демонстрируя тем самым свою 
беспомощность. Сотни тысяч российских по-
требителей смогут предъявить претензии го-
сударству, если приобретенный ими товар не 
соответствует заявленному качеству. Существу-
ет подозрение, что чиновники будут справлять-
ся с этой проблемой превентивными мерами, 
способными поставить крест на предприятиях 
малого и среднего бизнеса», — полагает пред-
седатель правления Конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин.

По словам эксперта, инициатива по мар-
кировке всех без исключения выпускающихся 
в России товаров чипами несет в себе угрозу 
для потребительского рынка. Международный 
опыт доказал, что полезный эффект от марки-
ровки ощущается только при оснащении чипами 
подакцизной продукции — табачных изделий 
и алкоголя. Все остальные товары могут про-
существовать и без чипов.

Еще в середине 1990-х годов правитель-
ство уже пыталось запустить программу то-
тальной маркировки, но впоследствии эти меры 
были успешно оспорены в судах и отменены, так 
как шли вразрез с конституционными правами 
граждан и не оправдывали издержки.

Исходя из таких обстоятельств население 
вполне обоснованно может потребовать от 
государства компенсации. Если правительство 
собирается бороться с контрафактом на деньги 
потребителей, то ему стоит задуматься, на-
пример, о снижении НДФЛ, который, напротив, 
чиновники собираются повысить.

Николай МАКЕЕВ.

МЕЧЕНЫИ ПОДГУЗНИК
Чем грозит повальная 

маркировка товаров 
радиочипами

В будущем продукты, не прошедшие 
процедуру чипирования, 
рискуют попасть в список 
недоброкачественных и впоследствии 
подвергнуться утилизации.

Воодушевившись результатами 
проекта с шубами, чиновники 

решили чипировать как можно 
большее число товаров.
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Всему виной одна не очень удач-
ная фраза журналиста, который, 
резюмируя интервью, не удер-
жался от красного словца: мол, 

если бы не было начатых при Сердюкове ре-
форм, то не было бы ни «крымской весны» 
2014 года, ни успешной операции в Сирии. Не 
учел автор, что для людей, для которых армия 
не пустой звук и кто сам видел, каким «разби-
тым корытом» обернулись для Вооруженных 
сил те реформы, такая несправедливая оценка 
что красная тряпка для быка.

Сердюков был назначен министром обо-
роны в августе 2007 года. Армии, которая 
все еще сохраняла советские «родимые пят-
на», училась старой тактике и «донашивала» 
морально устаревшее оружие, нужно было 
обновление. Генералитету модернизацию и, 
соответственно, немалые финансовые влива-
ния поручить побоялись. Понадобился человек 
со стороны. Выбор пал на бывшего директора 
питерского мебельного магазина, а позже 
налоговика Анатолия Сердюкова. Наверное, 
рассчитывали на такие его качества, как ком-
мерческая сметка, финансовая грамотность, 
предприимчивость. Все эти качества новый 
министр обороны реализовал. Даже сверх 
ожиданий: армия быстро лишилась массивного 
«обоза» в виде баз хранения военной техники, 
многотонных арсеналов боеприпасов, которые 
варварски взрывали, большого количества 
тыловых и ремонтных частей, почему-то ока-
завшихся ненужными военных аэродромов, 
разбросанных в Заполярье радиолокацион-
ных постов и частей ПВО и много-много чего 
еще.

Лес рубят — щепки летят. В «щепки» за-
писали офицеров, которых в армии, по мне-
нию авторов реформы, было слишком много. 
А раз так — пошли в расход военные училища, 
прекратился на несколько лет набор в вузы, 
десятки тысяч военнослужащих были уволены. 
Вместе с вузами досталось военной науке. 
Далеко не все НИИ Минобороны пережили 
реформы. Оставшиеся лишились территории, 
зданий, специалистов. Именно в то время вош-
ло в обиход в полугражданском руководстве 
Минобороны обидное для военного человека 
прозвище — «зеленые человечки». Оно в пол-
ной мере характеризовало высокомерное, 
пренебрежительное отношение реформато-
ров к «ничего не понимающим» армейским 
офицерам. О том, какая моральная атмос-
фера накрыла армию, вспоминать не хочется. 
Сколько человеческих судеб было сломано в 
соответствии с директивами «ликвидировать», 
«расформировать», «упразднить»!

Разнарядки по сокращению штатов были 
очень крутые. Авторы секвестрирующих цир-
куляров, если бы не скрывались за грифами 
секретности, вполне могли бы рассчитывать на 
высшие награды Пентагона. К примеру, штаб 
командования Ракетных войск стратегического 
назначения — «святая святых» национальной 
безопасности — должен был сократиться с 
нескольких тысяч человек до одной-двух сотен 
офицеров и генералов. Чудом удалось этого 
избежать, иначе непонятно, что ждало бы наши 
«ядерные кнопки».

Те, кто считал такие реформы преступ-
ными, надолго в армии не задерживались. 
Кто-то не боялся выражать несогласие публич-
но. Таких быстро увольняли. Другие уходили 
сами, от греха подальше. Армия лишилась 
тысяч боевых офицеров и многих генералов, 
за плечами которых была чеченская война. 
Этих людей очень не хватало во время опера-
ции по принуждению Грузии к миру в августе 
2008 года. Кстати, тогда за пять дней наши ВВС 
потеряли больше самолетов, чем авиагруппа 
ВКС в Сирии за несколько лет войны.

К слову, об участии высшего военного 
руководства в той операции до сих пор ходят 
анекдоты. Начальник Генштаба генерал Ни-
колай Макаров, рьяный проводник реформ 
«по Сердюкову», окончил военные училища и 
академию с золотыми медалями. Но боевого 
опыта за всю свою службу в тыловых округах 
не получил. Его звонки каждые 20 минут из 
Москвы командованию войсковых группировок 
в Южной Осетии и Абхазии с требованием 
доложить обстановку вызывали у командиров 
только раздражение. Помочь дельным советом 
«мозг армии» из Москвы все равно не мог.

Если кто-то думает, что после грузинской 
военной кампании реформаторы умерили пыл, 
то он жестоко ошибается. Офицеров продол-
жали увольнять «пачками». Бесквартирных 
выводили за штат, потому что по закону их 
уволить было нельзя. Образовалась катаст-
рофическая очередь нуждающихся в жилье. 
Училища объединяли, курсантов на учебу не 
набирали. Зато в полный рост встала тема 
закупок иностранного оружия: израильских 
беспилотников, итальянских бронемашин, 
украинских самолетов. Кульминацией стали 

пресловутые французские «Мистрали». Ну а 
под конец того полувоенного правления на-
чался и совсем уж хапужеский беспредел. 
Замаячили уголовные дела. Не только в армии, 
где реформаторам не доверяли и тихо ненави-
дели, но и в обществе зрело недовольство и 
ощущалась беда, в которую попала армия. Все 
кончилось вызовом Сердюкова к президенту 
и отставкой в ноябре 2012 года. Армия была 
на грани управленческого коллапса.

Могут сказать: извините, все это эмоции. 
Да, от них трудно удержаться тому, кому при-
ходилось беседовать тогда с военными или 
читать их гневные письма в редакцию. Но вы 
правы, давайте перейдем к фактам. Они лучше 
всяких слов помогут ответить на вопрос: бла-
годаря сердюковским реформам или вопреки 
им стали возможны и Крым, и Сирия.

n n n
При Сердюкове 65 высших военных учеб-

ных заведений «ужали» до трех учебно-научных 
центров, 11 академий, трех военных универ-
ситетов с 25 усеченными филиалами. Из-за 
«моратория» на прием курсантов армия на 
несколько лет лишилась притока молодых офи-
церов на первичные командные и инженерные 
должности. Хуже всего ситуация сложилась 
в ВМФ и ВВС. К началу операции российских 
ВКС в Сирии в авиачастях все еще не хватало 
1,5 тысячи военных летчиков. Командованию 
ВКС пришлось срочно возвращать в строй уво-
ленных при прежнем руководстве пилотов.

n n n
За пять лет по приказу Сердюкова на 

полигонах было взорвано 8 миллионов тонн 
старых боеприпасов. Это более 100 тысяч 
грузовых вагонов. При этом уничтожались 
ракеты, снаряды, бомбы не выборочно, после 
отбраковки, а все подряд, вместе с арсена-
лами. В результате после начала операции 
ВКС в Сирии заводам боеприпасной отрасли 
пришлось перейти на двухсменную работу. 
Некоторые из них до сих пор работают в таком 
режиме, чтобы восстановить неприкосновен-
ный запас боеприпасов.

n n n
Непродуманный перевод войск с полко-

вой и дивизионной структуры на бригадную 
привел к снижению боевой эффективности 
соединений. Сил одной бригады было не-
достаточно для решения даже простейших 
тактических задач. Требовалось усиление. 
Ухудшалась управляемость. В результате при 
новом руководстве пришлось возвращать 
прежнюю структуру на наиболее важных на-
правлениях. Возродились упраздненные перед 
этим Таманская и Кантемировская дивизии 
и еще десятки соединений с богатой боевой 
историей и традициями.

n n n
Спешное отступление из Арктики, ликви-

дация остатков советской северной военной 
инфраструктуры оголило это стратегическое 
направление. В последние годы огромные 
средства приходится тратить на возвращение 
армии в Заполярье: восстанавливать аэро-
дромы, радиолокационные узлы, части ПВО, 
строить городки.

n n n
Уничтожение частей и подразделений вой-

скового ремонта привело к резкому снижению 
уровня исправности техники. По некоторым 
образцам этот показатель снизился до 50%. 

Сейчас система ремонтных подразделений 
воссоздается. В том числе с учетом сирийского 
боевого опыта.

n n n
Если бы взятый при Сердюкове курс на 

закупку иностранной военной техники был ре-
ализован, после введенных за Крым западных 
антироссийских санкций наша армия встала 
бы без импортных запчастей и иностранного 
сервисного обслуживания. На то, чтобы срочно 
избавиться только от импортных комплек-
тующих, например, украинских двигателей 
для наших вертолетов и боевых кораблей, 
потребовались бы годы и миллиарды рублей 
дополнительных вложений.

n n n
Для обеспечения жильем военных при 

Сердюкове было заключено четыре договора с 
девелоперскими компаниями, три из которых 
были из Санкт-Петербурга и возглавлялись 
(наверное, совершенно случайно, как говорил 
Остап Бендер) знакомыми ему коммерсан-
тами. Строительство было проавансировано 
на 100%. Построить надо было быстро и не 
важно где. В результате, например, в Рос-
товской области такие кварталы построили 
в чистом поле, вне населенных пунктов, без 
соответствующей инфраструктуры — без де-
тсадов, школ, больниц. Некоторые эти кварта-
лы-призраки до сих пор пустуют, потому что 
военные отказываются получать в них жилье. 
И Ростов далеко не исключение. Результаты 
бездумных решений тех лет до сих пор «ика-
ются» не только военному ведомству, но и 
тысячам офицерских семей, не получивших 
своевременно положенное жилье.

n n n
Совокупная задолженность созданного 

Сердюковым и получившего печальную извес-
тность ОАО «Оборонсервис» за поставки тепла, 
газа и воды перед внешними поставщиками, 
а также по зарплатам работникам многочис-
ленных организаций внутри самого холдинга на 
декабрь 2012 года превысили 400 миллиардов 
рублей. Это почти половина годового объема 
средств на закупку нового вооружения.

n n n
Продолжать можно еще долго. Но стоит 

ли? И так, по-моему, все ясно о «точке стар-
та» для новой команды управленцев, которой 
потребовалось колоссальное напряжение всех 
сил и круглосуточный режим работы, чтобы 
исправить грубые ошибки предшественников. 
Слава богу, что им это удалось до «крымской 
весны», когда весь мир узнал… нет, не «зеленых 
человечков», но «вежливых людей», ставших 
брендом обновленной армии.

Реабилитация отдельных личностей — 
явление не такое уж редкое. К примеру, в Ан-
глии разъяренные соотечественники Оливера 
Кромвеля выкопали из могилы его бренные 
останки и повесили их. Но прошло время — 
и сегодня памятник Кромвелю стоит у входа 
в британский парламент. Реабилитировали. 
Дождется ли наш экс-министр обороны по-
добной реабилитации в глазах общественного 
мнения? Не знаю. Одно ясно: военные мему-
ары ему писать пока рано. Иначе кто-нибудь 
да вспомнит слова одного из американских 
президентов о том, что у победы тысяча от-
цов. В том смысле, что примазаться к ней 
желающих много.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Отношение к самодеятельности ме-
няется с годами: многие взрослые 
смотрят на нее снисходительно, а вот 
в детстве каждый второй мечтал стать 
знаменитым художником, актером 
или певцом. Чтобы желания и таланты 
маленьких москвичей не оставались 
незамеченными, город пригласил их 
в субботу, 2 июня, в сад «Эрмитаж» — 
там, в ходе Большого фестиваля шко-
лы искусств, все смогли проявить себя 
и произвести впечатление на своих 
друзей и случайно забредающих в сад 
гостей.

Маленький, но изысканный сад «Эрми-
таж» в центре Москвы нередко оказывается 

незаслуженно забытым на фоне соседей-ги-
гантов: парка Горького, Музеона, сада имени 
Баумана или Сокольников. Однако в субботу 
уже за углом было слышно, как звучит оттуда 
музыка, смех и детские голоса. На дорожках 
полно народу: кто-то просто гуляет, наслажда-
ясь хорошей погодой, мороженым и холодным 
кофе, кто-то сидит на верандах летних кафе, 
а кто-то расположился на мягких пуфах под 
деревьями, откуда удобнее всего наблюдать за 
театральными постановками и музыкальными 
представлениями.

Это уже четвертый Большой фестиваль 
школ искусств — фестиваль современных техно-
логий в искусстве, созданных маленькими мос-
квичами, приуроченный ко Дню защиты детей. В 
программе саунд-арт и граффити, перформан-
сы, благотворительная ярмарка и творческие 

мастер-классы, выставка «Твоя лаборатория 
ощущений» и световые инсталляции. В этом 
году за его организацию отвечали сами дети 
— участники программы «АРТ-лаборатория». В 
2018 году в лаборатории представлено 8 направ-
лений для творчества: архитектура, граффити, 
арт-объект, музыка, световые инсталляции, 
перформанс, брендинг и арт-пространство. 
Каждое направление курируют звездные на-
ставники, добившиеся колоссальных успехов в 
своей области. Это дает ребятам возможность 
получать дополнительное образование и со-
вершенствоваться в творчестве.

В саду «Эрмитаж» множество указате-
лей: можно отправиться на художественный 
мастер-класс на пленэр или на мастер-класс 
по игре на музыкальных инструментах. Все 
ребята представили свои проекты. Среди них 
интерактивная выставка «Твоя лаборатория 
ощущений», световая инсталляция «Магический 
сад», серия перформансов, посвященных теме 
счастья, граффити на тему экологии города, а 
также экспериментальный сет с музыкантом 
Дмитрием Устиновым. 

— Я пришла с внучкой, — охотно расска-
зывает Юлия Семеновна, удобно устроившаяся 
на скамейке в тени. — Моя Катька занимается 
живописью уже три года, ей так нравится, а 
родители смеются иногда: ну почему пленэр, 
почему не математика?! Но может, будет ил-
люстратором? Сейчас вот рисует там со своими 
знакомыми ребятами из художественной школы. 
И мне здесь тоже так нравится, кофе вкусный 
продают, некрепкий и с сиропом, как раз для 
моей гипертонии.

— Мы с Севой часто гуляем в саду «Эрми-
таж», когда идем пешком домой. Сегодня по 
привычке пришли, не знали, что будет тусовка. 
Ему так понравилось актерское мастерство, 
теперь будет в кружок проситься наверняка! 
Узнаю, что возле дома есть, — смеется Ма-
рия, молодая блондинка, решившая позагорать 
немного, пока ее десятилетний сын смотрит 
представление.

Все желающие смогли сделать покупки на 
благотворительной ярмарке в пользу фонда 
помощи хосписам «Вера».

— Москва является городом с самой боль-
шой в мире сетью дополнительного творческого 
образования для детей. У нас 95 тысяч ребят 
обучаются в школах искусств за счет средств 
Москвы. Мы можем гордиться достижениями 
наших ребят не меньше, чем достижениями 
наших спортивных команд. За прошедшие 
несколько лет мы победили в 92 престижных 

международных конкурсах. Правительство Мос-
квы уделяет огромное внимание творческому 
образованию. Принята программа мэра Москвы 
«Искусство — детям», которая предполагает, что 
в ближайшие три года все наши музыкальные 
школы будут отремонтированы, будет обновлен 
их дизайн. Будет закуплено свыше 35 тысяч 
новых музыкальных инструментов. Также будет 
закуплено более 20 тысяч единиц специальной 
мебели, которая позволит заниматься ребя-
там по различным творческим направлениям, 
— рассказал глава столичного Департамента 
культуры Александр Кибовский.

Приоритетной задачей является сохране-
ние и развитие кадрового потенциала москов-
ских школ искусств. В 2017 году ввели специ-
альные гранты для преподавателей московских 
школ искусств. Сейчас в городе работают 143 
городские школы искусств — музыкальные, 
художественные, хоровые, театральные, хо-
реографические, — так что каждый ребенок 
может найти себе занятие по вкусу.

— Обычно девочки собирают кукол, а Ли-
завета обожает музыкальные инструменты! 
— улыбается бабушка, глядя на пятилетнюю 
внучку-непоседу, прижимающую к себе игру-
шечный саксофон. — У нее уже и флейта есть, 
и клавиши, а это вот последний подарок — «са-
касофон», как она его называет. Вся квартира 
уже дуреет, но ребенку так нравится играть! А 
на Новый год вообще скрипочку попросила! 
Уже точно решили, что в шесть лет отдадим в 
музыкальную школу, благо недалеко от дома 
есть хорошая.

Для городских школ искусств уже выде-
лили специальные гранты, которые пошли на 
повышение зарплат педагогов. Дополнитель-
ные выплаты получают 5850 преподавателей, 
концертмейстеров, воспитателей, методистов 
и других педагогических работников.

— Очень важно не потерять кадровый по-
тенциал педагогов в школах искусств. Поэтому 
в прошлом году была принята специальная 
программа мэра Москвы, которая предполагает, 
что каждый педагог московской школы искусств 
помимо зарплаты будет получать грант в раз-
мере 140 тысяч рублей ежегодно, — объяснил 
Кибовский, добавив, что Большой фестиваль 
школы искусств может стать традицией. 

Выплату за 2017-й провели в конце года. 
Теперь это делают ежеквартально (по 35 ты-
сяч рублей в квартал). Кроме того, к работе 
с детьми привлекают заслуженных деятелей 
искусств.

Евгения НИКИТСКАЯ.

c 1-й стр.
В холодный осенний день в но-
ябре прошлого года корпоратив-
ный юрист Наталья Ивановна 
Кошелева (данные изменены по 

просьбе истицы) очень спешила с работы до-
мой, да вот незадача — билеты внезапно за-
кончились! Отстояв немалую очередь в кассу 
на станции «Октябрьская»-кольцевая, она по-
пыталась приобрести проездной на 60 поез-
док. Кассирша заявила ей, что билетов на такое 
количество поездок не бывает, и предложила 
проездной на 40 входов в подземелье. Вре-
мени на раздумья у Натальи не было, поэтому, 
расплатившись, она схватила заветную крас-
ную карточку и поспешила к турникетам.

— На следующий день в случайном раз-
говоре с коллегами я узнала, что кассир меня 
обманула, — рассказывает Кошелева. — По-
этому я все же приобрела «Единый» на 60 по-
ездок, так как каждая в нем стоит дешевле, а 
купленный ранее решила сдать (к тому моменту 
на нем оставалось 37 поездок). Я позвонила 
на «горячую линию», которая указана на сай-
те метро, где мне ответили, что затраты мне 
возместят — нужно лишь лично обратиться в 
сервисный центр. Но ни через месяц, ни через 
полтора обещанная сумма мне так и не пришла. 
Я позвонила в бухгалтерию метрополитена. 
Дама на другом конце провода отрапортовала: 
«Денег нет и не будет». 

После неожиданного отпора Наталья ста-
ла писать письма во все инстанции: Роспот-
ребнадзор, прокуратуру на метрополитене и 
т.д. Но в ответ получала лишь отказы. Поняв, 
что другой возможности добиться справедли-
вости у нее больше нет, Кошелева отправилась 
с иском в суд.

— Я подумала, что если я не буду судиться, 
то они и дальше будут нарушать права, — объ-
ясняет свой поступок Наталья Ивановна. — 
Юристы подземки, участвующие в слушаниях, 
обвиняли меня, что я подала иск специаль-
но, чтобы с ними посудиться. Но хоть я и за 
справедливость, просто так ходить по судам 
и писать заявления не стану. Мне мое время 
так же дорого, как и любому человеку. 

Сами же слушания и вовсе напоминали 
поговорку: «немой глухому говорит». Пред-
ставители метрополитена настаивали на не-
целесообразности возвращения денег. Мол, 
услуга-то была оказана.

— Мои оппоненты уверяли, что закон «О 
защите прав потребителей» в этом случае не 
действует, — говорит Кошелева. — Они ссы-
лались на закон «О внеуличном транспорте», 
совершенно не смущаясь, что он вступает 
в силу лишь с конца декабря этого года. По 
их логике, метрополитен потратился на то, 
чтобы оказать мне услугу. А то, что я ей не 
воспользовалась, — мои проблемы. Хотя в 
билете не указано, куда, на каком поезде и во 
сколько я должна была поехать. Когда же мы с 

представителем метро беседовали кулуарно в 
коридоре, он мне объяснил: есть риск, что люди 
начнут зарабатывать на таких судах. Механизм 
таков: чем больше поездок, тем дешевле одна. 
Но если сдавать билет, то в кассе вы получите 
компенсацию за каждую неистраченную поез-
дку исходя из ее официальной стоимости 55 
рублей. Внутреннего акта на возврат частично 
потраченного проездного у метрополитена 
нет. Поэтому чиновники надеются, что иско-
вые суммы достаточно небольшие и мало кто 
пойдет в суд.

В итоге после почти полугодичных мы-
тарств Наталье Ивановне удалось добиться 
положительного решения в 267-м участке ми-
рового суда и обязать метрополитен раскоше-
литься. Компенсации за поездки, моральный 
ущерб, неустойка и штраф — все это в общей 
сложности составило в районе 5500 рублей. Но 
и эту сумму столичная подземка выплачивать 
москвичке не собирается. Юристы предпри-
ятия обжаловали приговор, и в июне Кошелева 
снова отправится в суд.

Комментарий специалиста по защите 
прав потребителей Алексея ЕГАРМИНА:

Юристы метрополитена имеют в виду фе-
деральный закон от 29.12.2017 года №442-ФЗ 
«О внеуличном транспорте». Действительно, 
он вступает в силу с 30 декабря этого года. В 
нем есть статья 12, пункт 3, в котором указано, 
что в случае расторжения договора перевозки 
по причине одностороннего отказа пасса-
жира, плата за нее и провоз ручной клади 
не возвращается. Отмечу, что к внеуличному 
транспорту относится весь транспорт, ко-
торый передвигается по изолированным от 
автомобильных дорог путям. Это и метро, и 
монорельс, и трамваи. 

— Но разве это не разногласие с зако-
ном «О защите прав потребителей»?

— Я считаю, что этот закон («О внеуличном 
транспорте». — «МК») противоречит интере-
сам общества и уже существующему закону 
«О защите прав потребителя». Но в момент 
вступления эти два документа будут иметь 
одинаковую силу. Пока же суды встают то на 
одну сторону, то на другую, в зависимости от 
внутреннего убеждения судьи. У нас такие вещи 
бывают часто, когда законы принимаются в 
спешке, не прорабатываются и в итоге вступают 
в конфликт с уже имеющимися правилами. В 
принципе, если человек вносит предоплату, 
он имеет право отказаться от услуги в любой 
момент. Деньги должны быть возвращены. По-
ездки, которые продает метро, — это не просто 
право на проезд в вагоне от пункта «А» в пункт 
«Б». Это и договор на нахождение на станции, 
пользование всей инфраструктурой. Вагоны 
метро и так будут отправляться со станции, 
сядет конкретный человек в них или нет. По 
факту метрополитен не несет ущерба. 

Екатерина СТЕПАНОВА.

ФЕМИДА

МОЯ МОСКВА

Ничего удивительного в этом нет — доста-
точно изучить историю. От осинки не родятся 
апельсинки. Кто ехал из Европы в Америку после 
ее открытия? Те, кому не нашлось места в их 
родных странах. В лучшем случае — авантюристы 
и сектанты. Их потомки — это и есть население 
современных США. 

Геноцид и грабеж — вот два слова, которые 
лучше всего характеризуют историю Северо-
Американских Соединенных Штатов с самого 
момента основания этого государства. 

Геноциду подверглись многочисленные 
индейские племена, населявшие плодород-
ные земли и девственные леса. Применялось 
биологическое оружие — зараженные оспой 
одеяла, химическое оружие — отравленные 
крысиным ядом источники воды, экологиче-
ское оружие — практически полное уничтожение 
бизонов. Общее число убитых и нерожденных 
из-за геноцида индейцев оценивается более 
чем в 100 миллионов человек. То, что теперь в 
Голливуде снимают душещипательные филь-
мы про «хороших индейцев», никак не вернет 
к жизни миллионы жестоко убитых коренных 
жителей Америки.

На протяжении всего XIX века американцы 
грабили свой континент. Лишилась более поло-
вины территории Мексика. Согласно доктрине 
Монро вся Южная Америка была объявлена «за-
дним двором» США. Латиноамериканцы нищали, 
США богатели. 

И после этого американцы считают, что они 
вправе учить кого-то, как правильно жить? 

Ограбив свой континент, США стали грабить 
остальной мир.

Первая и Вторая мировые войны принесли 
невообразимые страдания и смерть миллионам 
европейцев. А США заработали миллиарды, если 
не триллионы долларов, и по сути — поставили 
под свой контроль всю Европу. 

Германия, Франция, Британия — когда-то 
это были независимые государства. Теперь же 
они могут лишь жалобно тявкать вслед амери-
канскому слону, топчущему их суверенитет. 

ЛДПР уже много лет говорит о том, что США 
— это самая опасная страна мира. И только 
Россия может ее победить — как победили мы 
Гитлера, Наполеона и Карла XII, как спасли евро-
пейскую цивилизацию от татаро-монгольского 
нашествия. 

Современные войны выигрываются не ору-
жием. СССР пал без единого выстрела, несмотря 
на свою сокрушительную военную мощь. Искус-
ственно навязанная коммунистическая идеоло-
гия показала свою полную несостоятельность. 

Только русская национальная идея способна 
объединить страну — как это было на протяжении 
столетий. Российская Империя никому себя не 
навязывала — народы сами приходили и про-
сили защиты. Включая, кстати, американцев, 
которым Россия помогала и во время войны за 
независимость, и во время гражданской войны. 
Вот она, их «благодарность» — поддержка раз-
рушительной революции в 1917 году, попытки 
задушить СССР санкциями, реальные планы 
ядерного удара по городам-миллионникам и 
многолетняя холодная война.

США никогда не осмелятся напасть на Рос-
сию — они всегда воевали только с теми, кто 
был заведомо слабей. Наша задача — показать 
всему миру другой путь. 

США ждет неизбежная расплата за мил-
лионы жертв американской политики по всему 
миру. 

ЛДПР: США — НАСТОЯЩАЯ
ИМПЕРИЯ ЗЛА

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Надежды на то, что с избранием ново-
го президента США изменят свою ан-
тичеловеческую политику, оказались 
призрачными. Бомбардировки безза-
щитных стран и глобальное давление 
на Россию — политика Вашингтона не 
меняется на протяжении десятилетий.
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КИНО

НАШ КОРЕЙСКИЙ 
ВИКТОР ЦОЙ
Почему фильм 
Серебренникова доснимал 
Алексей Мизгирев
После каннской премьеры фильма 
«Лето» Кирилла Серебренникова испол-
нитель роли Виктора Цоя — южнокорей-
ский актер Тео Ю — стал необычайно 
популярен в киношной тусовке. Он рас-
сказал, в чем его сходство с российс-
ким рок-музыкантом. 

 Самое удивительное, что люди старшего 
поколения, от 45 и до 70 плюс, утверждают, что 
показанная в фильме среда — из их молодости. 
Между тем именно толкование этой субкультуры 
вызывает неприятие у тех, кто хорошо знал Цоя. 
Борис Гребенщиков прочитал сценарий и резко 
высказался. Один из основателей группы «Кино», 
а теперь еще и режиссер, Алексей Рыбин, работа-
ющий над другим фильмом о Викторе Цое, отка-
зался от сотрудничества с Серебренниковым. 

Тео Ю изучал Цоя по сохранившимся за-
писям и теперь рассказывает: «Мало людей, 
которые совмещали бы в себе азиатскую культуру 
с европейской. У Виктора было восточное проис-
хождение, но он воспитывался и жил в европейс-
кой среде. В этом наше сходство. Я кореец, как и 
он, но вырос в Германии. Виктор писал песни, и я 
тоже пишу стихи. Если сравнивать нас внешне, то 
физиономической идентичности вы не найдете. 
Я ниже ростом. Он был более мужественным. 
Образ Виктора мы собирали вместе с гримером, 
художником по костюмам». А вот чьим голосом 
Цой говорит на экране, авторы фильма держат в 
секрете, порождая шутки из серии: ясно, что это 
Безруков. Не афишируется и то, что некоторые 
сцены, после того как Серебренников оказался 
под домашним арестом, в частности, с участием 
Лии Ахеджаковой, снял Алексей Мизгирев — ре-
жиссер совсем другого склада. Зачем вообще все 
это понадобилось — можно дискутировать. 

Среди начинающих режиссеров все чаще по-
падаются известные актеры, так и не нашедшие 
адекватного выхода своим творческим амбици-
ям. Петр Федоров, представивший кинокритикам 
картину «Электрический ток», вроде бы правильно 
говорит: режиссер должен снимать про то, что 
ему доступно. Но доступно всем разное, иногда 
просто мизер. Из года в год мы видим скромные 
опусы про придуманную полувиртуальную жизнь. 
Герои живут лайками в соцсетях, кого-то пытают-
ся «замочить», оторваны от реального времени. 
На этом фоне как сама жизнь смотрится «Кастинг» 
Влады Макейчик с живой героиней — маленькой 
девочкой в красном платье, стесняющейся чужих 
людей. Со всем остальным можно смириться — 
ребенок спас ситуацию. 

«Новая Москва» Тамары Дондурей — дочери 
покойного социолога культуры и киноведа Даниила 
Дондурея — забавное эссе о городе, в котором еще 
есть уходящая натура, старушки, рассуждающие 
обо всем на свете, например, о том, как появился на 
свет Николай Цискаридзе — с длинными ножками, 
так и не узнавший, кто же его отец. 

«Календарь» Игоря Поплаухина, награжден-
ный в Каннах в конкурсе студенческих работ, на 
родине должен доказать, чего стоит. У нас часто 
недоверчиво относятся к международным лауре-
атам. А картина необычная, недоговоренная. Ее 
героиня зачем-то ездит по тюрьмам, встречается 
то ли с одним, то ли с разными заключенными, 
делая пометки в тетрадке. Она вступает с ним в 
интимные отношения, хотя за минуту до этого 
крикнет: «Это не он!». В общем, вся страна — 
сплошная зона и бескрайность зимних лесов. 
Надо только надеть VR-шлем, в котором обычно 
днями сидит подросток-сын, и тогда жизнь по-
кажется не такой безумной. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

РЕАБИЛИТАЦИЯ 
ПОКА НЕ ГРОЗИТ

Актер Тео Ю.
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В московском саду «Эрмитаж» продемонстрировали 
успехи юные музыканты, художники и актеры



В конце ХХ века войны шли за 
нефть и за газ. В начале ХХI — 
за нефть и за газ. Но уже через 
25–30 лет, по утверждению 
ученых, нешуточные 
сражения на планете начнутся 
за чистую питьевую воду. 
Причиной раздора могут стать 
любые источники жизненно 
необходимого ресурса — реки, 
озера, пруды, каналы. А нехватка 
воды выльется в кровопролитные 
войны с тысячами жертв.
«МК» выяснил, что:
■ питьевая вода в ближайшие 
десятилетия будет стоить 
существенно дороже нефти, газа, 
а в самых проблемных регионах 
станет цениться в буквальном 
смысле на вес золота;
■ на планете находится лишь 3% 
пресной воды;
■ водные конфликты между 
богатыми и бедными начались во 
всех уголках мира несколько лет 
назад — основная борьба идет за 
право голоса в вопросе управления 
живительными ресурсами.

Согласно докладу Организации Объединен-
ных Наций, рост потребления воды в два раза 
опережает рост населения. Если нынешние темпы 
увеличения численности жителей Ближнего Вос-
тока и Северной Африки, а также сельскохозяй-
ственного и промышленного развития сохранятся, 
то уже через 20–30 лет вся имеющаяся в Израиле 
и Иордании пресная вода будет использоваться 
исключительно как питьевая. Сельское хозяйство 
сможет получать только очищенные сточные воды, 
а промышленность будет пользоваться опреснен-
ной морской водой.

Покойный король Иордании Хусейн утверж-
дал, что «единственный вопрос, который ввергнет 
Иорданию в войну, — это вода». Бывший Гене-
ральный секретарь ООН Бутрос Бутрос-Гали тоже 
предполагал: «Следующая война на Ближнем 
Востоке будет за воду». И если не выработать 
четких правовых гарантий в отношении доступа и 
потребления водных ресурсов в регионе, послед-
ствия конфликтов могут быть чудовищными.

По статистике, на территории Ближнего Вос-
тока и Северной Африки проживает 5% мирово-
го населения. Однако на нее приходится лишь 
0,9% мировых запасов воды. Замкнутый круг: как 
только увеличивается бедность, происходит рост 
населения и уменьшается количество доступ-
ной воды. Это, в свою очередь, приводит к еще 
большей бедности и к новому витку в увеличении 
количества людей. А с ростом населения, соот-
ветственно, возникает потребность в большем 
количестве воды.

Есть проблемы и в странах СНГ. «Равнинный 
Узбекистан находится ниже по течению, чем горный 
Таджикистан, и кровно заинтересован в воде, по-
скольку является крупным производителем хлопка. 
Таджикистан же возрождает гидроэлектростан-
ции, алюминиевый завод, тем самым загрязняя 
узбекскую территорию вредными выбросами. 
Вот и приходится иногда узбекам покупать воду», 
— говорит главный научный сотрудник кафедры 
гидробиологии биологического факультета МГУ 
имени Ломоносова, доктор биологических наук 
профессор Виктор Хромов.

В самом невыгодном положении находится 
Казахстан. По статистике, из всех постсоветских 
стран он имеет худший показатель по обеспечению 
водой в расчете на единицу площади. Большин-
ство рек, протекающих по его территории, берет 
начало либо в Китае (это река Или, впадающая в 
Балхаш, и Иртыш), либо в Киргизии (Сырдарья), 
либо в России (Урал). Местные ученые даже под-
считали, что больше всех Казахстану «задолжала» 
Россия. Расчет прост: по Иртышу, Тоболу и Ишиму в 
Россию в год утекает 36 кубических километров, а 
притекает по Уралу только 8. То есть «долг» России 
составляет 28 кубических километров пресной 
воды в год. В связи с этим власти Казахстана, а за-
одно и Узбекистана стали все чаще возвращаться 
к идее реанимировать старый и, казалось бы, на-
дежно похороненный проект поворота сибирских 
рек. И в самом деле: в мире с дефицитом воды у 
России будет несколько козырей.

Религиозные конфликты 
люди воспринимают 
спокойнее, чем 
экономические
Возможен ли вариант, что вода станет дороже 

нефти? Оказывается — более чем. Уже сейчас 
газировка и восстановленные соки (см. таблицу) 
почти догнали по стоимости бензин и обогнали 
сырую нефть.

— Бутилированная питьевая вода уже стоит 
дороже нефти, как и многие другие ресурсы и про-
дукты, — говорит ведущий аналитик IndexBox Russia 
Александр Козлов. — Средняя цена одного литра 

нефти по 
итогам 2017 года со-

ставила 19,1 рубля, в то время как средняя 
стоимость одного литра питьевой воды (из расчета 
на один 19-литровый баллон для кулера) — 22 
рубля. В прогнозном периоде не стоит ожидать 
каких-либо деструктивных факторов воздействия 
на российские запасы пресной воды. Постепенное 
обновление водоочистных сетей позволит не толь-
ко сохранить доступ к пресным водным ресурсам 
(реки, озера, водохранилища), но и сохранить 
текущее ценообразование на данный ресурс.

— Увеличение численности населения плане-
ты и экономическое развитие государств приводят 
к тому, что пресной воды потребляется все больше, 
а ее источники активно загрязняются. Ситуация 
остается сложной и уже не раз приводила к кон-
фликтам — как к политическим, так и к военным, 
— комментирует советник генерального дирек-
тора ГК «ФИНАМ» Ярослав Кабаков. — Наиболее 
сложными остаются регионы планеты, где пресной 
воды мало. К таким можно отнести Северную 
Африку; на территории Азии существуют сложные 
взаимоотношения между странами в борьбе за 
пресную воду; на Американском континенте есть 
спорные вопросы об источниках пресной воды и 
их использовании. Если, к примеру, называть реки, 
которые представляют интерес для многих стран, 
можно назвать Тигр, Иордан, Евфрат, Брахмапутру, 
Ганг, Лимпопо, Меконг, Замбези. Это лишь малая 
часть. А вообще практически любые водные ис-
точники в мире представляют интерес и могут 
стать причиной раздора в будущем.

Сейчас воды не хватает третьей части населе-
ния планеты (2,5 млрд человек). А ее потребление 
в мировом масштабе увеличилось в три раза. 
Вот и печальный итог: на планете сохраняются 
70 регионов, где причиной для раздоров стала 
вода. К числу главных следует отнести конфликты 
между Турцией и Сирией (из-за рек Тигр и Евфрат); 
между Египтом, Суданом и Эфиопией (из-за Нила); 
между Израилем, Палестинской Автономией и 
Иорданией (из-за бассейна Иордана). Причину 
противостояния государства чаще всего не афи-
шируют, а простые люди наивно полагают, что 
виной вражды являются национальность, религия 
и т.д. По словам политологов, такой аргумент 
для властей удобнее, поскольку идеологическая 
причина войны обычно воспринимается людь-
ми лучше, чем экономическая. Дефицит воды 
угрожает национальной безопасности и говорит 
о неспособности правительства обеспечить на-
род одной из важнейших базовых потребностей, 
а религиозные конфликты — вещь привычная, 
обыденная: были, есть и будут.

Жители промышленных 
регионов России пьют воду 
с тяжелыми металлами
— Россия занимает второе место в списке 

стран по количеству возобновляемых водных ре-
сурсов — 4505 млрд кубометров за год, — конста-
тирует Александр Козлов.

Впрочем, этот показатель в сравнении со 
страной, занимающей первое место, достаточно 
скромен: у Бразилии — 8233 млрд кубометров 
— почти в два раза больше. По возобновляемым 
водным ресурсам на человека Россия тоже за-
нимает второе место: 31 511 кубометров в год. У 
США — третьей страны в рейтинге — эти показа-
тели в 3 раза ниже.

Надолго ли хватит воды, которая (даже из-под 
крана) будет соответствовать нормативам?

Привыкшие к нормальным жизненным усло-
виям россияне наверняка сочувствуют африкан-
цам и азиатам, но до конца так и не понимают: как 
это — постоянно жить без чистой питьевой воды? 
Как это — не иметь возможности подойти к крану 
и налить стакан освежающей влаги?..

Между тем сочувствовать вскоре нам придет-
ся не только соседям по планете, но и самим себе. 
Многие источники питьевой воды, в том числе 
Байкал, становятся непригодными для использо-
вания. Мелеют, заболачиваются реки, опреснение 
морей обходится в копеечку… А значит — людям 
придется тратить немалую часть зарплаты на 
бутилированную воду.

80% российской пресной воды сосредото-
чено за Уралом, где живут 20% жителей страны. 
Остальные 80% граждан живут в европейской 
части России, но имеют лишь 20% более-менее 
приемлемой питьевой воды. Но уж, казалось бы, 
в Москве — лидере по качеству воды не только в 
России, но и во многих странах мира, — должен 

быть порядок?
— А вот и нет. Абсолютно 

хорошей, чистой воды не су-
ществует нигде в мире, будь то 
цивилизованные страны или от-
сталые. И даже через мощные 
фильтры все примеси не ухо-
дят, — констатируют профес-
сора кафедры гидробиологии 
биологического факультета 
МГУ имени Ломоносова, 
д.б.н. Владимир Ильинский 
и Виктор Хромов, которые 
занимаются водными про-
блемами не один десяток 

лет. 
На территории России расположено 2,8 мил-

лиона рек, 2,7 миллиона озер. В прогнозе на сле-
дующие 25 лет значительного сокращения пресной 
воды у нас ожидать не стоит. Больше того — даже 
рассматриваются варианты экспорта пресной 
воды с территории нашей страны.

Между тем и в нашей стране хватает терри-
торий, где речная вода является опасной. А обе-
спечить регион нормальным питьем с помощью 
расположенных рядом водоемов невозможно.

— Есть такое место — Чапаевка под Самарой, 
— говорит эксперт. — Там расположены вред-
ные промышленные предприятия, и возможно-
сти очистить воду до нормального состояния — 
чтобы ее можно было пить хотя бы через фильтр 
— невозможно.

Жители знают об этом, получают деньги за 
вредность. Для них единственный выход — по-
купать за эти самые деньги бутилированную воду 
и готовить чай и суп на ней.

Небольшая справка. Чапаевка (устаревшее 
название — Моча, ударение на первый слог) — река 
в европейской части России, в Самарской области, 
левый приток Волги. Название происходит от слов, 
обозначающих «влажное место, низменный луг». 
Это распространенное название для рек, протека-
ющих по низменным, заболоченным местам. Вода 
реки в верховье относится к гидрокарбонатному 
классу и кальциевой группе; ниже Чапаевска в 
воде много хлоридов и сульфатов. С сельскохо-
зяйственными стоками поступают соединения 
фосфора, азота и калия; с промышленными сто-
ками предприятий Чапаевска — нефтепродукты, 
тяжелые металлы, сульфаты и хлориды.

Байкал превращается 
в зеленый кисель

Крупнейший природный резервуар пресной 
воды, впрочем, находится в нашей стране: в Байка-
ле сосредоточено 20 процентов мировых запасов. 
И, казалось бы, это озеро способно обеспечить 
своим «сырьем» много миллионов, а то и милли-
ардов людей на долгие годы вперед…

— Байкал становится грязным и мелеет. В 
первую очередь — из-за огромных пожаров на 
берегах. Выгорает лес. А лес — это водосборная 
площадь. Во-вторых, реки зарегулированы (говоря 
простым языком, на них построены плотины. — 
«МК»), из-за чего в Байкал стало поступать меньше 
воды. И третье — есть многоуровневые колебания, 
многолетние циклы. Возможно, сейчас идет один 
из таких циклов, — говорит Виктор Хромов. — В 
свое время подобная проблема была у Каспийско-
го моря. Оно резко мелело. Появилась идея пере-
бросить северные реки на юг. Но вскоре от идеи 
пришлось отказаться: цикл закончился, и уровень 
Каспийского моря стал резко повышаться.

Как уже писал «МК», еще одна серьезная 
причина разрушения экосистемы Байкала — за-
силье водоросли спирогиры. Ее размножению 
способствуют сбросы из населенных пунктов и 
туристических лагерей. И главным «удобрением» 
являются дешевые стиральные порошки и чистя-
щие средства с высоким содержанием фосфатов 
и нитратов. Озеро, еще недавно славившееся 
чистейшей водой, местами напоминает зеленый 
кисель.

— Есть вещества, которые разрушаются ты-
сячелетиями, — например, полихлорвинил, из 
которого делают пластиковые пакеты. Разруша-
ются они в течение 100 лет. Идет механическое 
перемалывание. Взвесь попадает в кишечники 
рыб и птиц, забивает их. Это становится боль-
шой проблемой. Ловят рыбу, вскрывают, а у нее 
желудок забит микропластиком, — комментирует 
профессор.

«Благодаря» человеческому фактору это 
вредное вещество появилось в большом коли-
честве и на Байкале. Кстати, микропластик — это 
не только пакеты. Упаковки из-под воды, молока, 
кефира — это тоже он. Раньше, в советское время, 
была оборотная тара, в основном стеклянная: 
выпили — сдали. А если и не сдали, а выбросили, 
даже в водоем, — тоже ничего страшного: стекло 
не столь агрессивно.

— Почти во всех подмосковных реках на дне 
пластиковых бутылок — огромное количество. 
Когда дно начинают чистить — страшно наблю-
дать! — вспоминают специалисты.

Разрушается полихлорвинил неспешно, ведь 
течение рек, как правило, медленное, а пластик 
складируется годами. В результате дно подни-
мается — иногда на 5–6 метров, а река мелеет. 
Наступает момент, когда даже суда проходить 
не могут.

Бензиновые катера 
плавают по «питьевым» 
водохранилищам
Но, оказывается, водная проблема еще слож-

нее, чем кажется. Причина — снижение контроля 
за качеством природной воды.

— Мы много лет работали на крупном водо-
хранилище, у нас там была станция, — продолжают 

ученые МГУ. — Представьте себе, в советское вре-
мя из этого водохранилища можно было пить безо 
всяких очисток. В 1990-е годы прекратилось фи-
нансирование станции — не было денег на ремонт 
и содержание, постройки начали рушиться, и нам 
пришлось от нее отказаться. А сейчас там беда. На 
днях получаем письмо от местных жителей: «Не 
могли бы вы провести исследование, потому что у 
нас лов рыбы упал в 10 раз, вода нехорошо пахнет, 
изменила цвет — стала желтой, и мы считаем, что 
появились проблемы». Стали разбираться. Вы-
яснилось, что в некоторых местах водоохранной 
зоны построили дома, несколько лет назад раз-
решили использовать бензиновый водомоторный 
транспорт. А ведь из этого водохранилища вода 
поступает в квартиры горожан! Вот и приходится 
«сдабривать» ее огромным количеством коагулян-
тов — веществ, которые способствуют оседанию 
вредных примесей.

Ладно, воду очистили. Дальше она, как из-
вестно, попадает в трубы. И если эти трубы — ста-
рые, ржавые, то все, что есть у них внутри, можно 
очистить только бытовыми фильтрами. Потом 
трубы обрастают изнутри микроорганизмами, 
которые используют железо в качестве источника 
питания. Со временем все это смывается. Во-
первых, просветы труб уменьшаются, а во-вторых, 
жуткая вода попадает в сетевые водопроводы, то 
есть приходит к вам домой.

Сейчас идут большие споры, какие трубы 
пригоднее для транспортировки воды: чугунные, 
стальные, пластмассовые…

— Чугун не ржавеет или мало ржавеет, — 
говорит Владимир Ильинский. — Но у него есть 
недостаток: хрупкость.

— Хрупкость наблюдается у обыкновенного 
чугуна, — комментируют специалисты Липецкого 
литейно-металлургического производства. — Но 
новая веха в развитии этого сплава началась в 1989 
году, когда была отлита первая труба из высоко-
прочного чугуна с шаровидным графитом. У таких 
труб совсем другие свойства, они долговечные и 
надежные.

Трубы из чугуна нового поколения экспорти-
руются во многие страны мира. У нас, правда, все 
больше применяется пластик. Почему? Скорее 
всего, из-за простоты при установке. Пластиковые 
трубы не нуждаются в сварке, не требуют газовых 
баллонов. Для того чтобы соединить пластиковые 
трубы, достаточно нескольких деталей и инстру-
ментов, воспользоваться которыми может любой 
мастеровитый мужчина. Но, как известно, дорого, 
да мило, дешево, да гнило…

 Количество контрафактных труб на рынке 
зашкаливает

— Нужно понимать, что ничего вечного нет, и 
практически любой материал, из которого изготов-
лены системы водоснабжения и водоотведения, 
изнашивается, подвергается коррозии, — говорит 
Ярослав Кабаков. — Поэтому нет какого-то одного 
материала, который бы подходил для всех случаев. 
В каждом конкретном случае нужно выбирать тот, 
который подходит наилучшим образом. Возможно 
использование нескольких систем очистки воды, 
что может сделать ее более пригодной для исполь-
зования и менее вредной после использования. 
Но и в этом случае оборудование надо рано или 
поздно менять.

На российском трубном рынке немало фаль-
сификата и контрафакта. И ладно бы речь шла 
только о незаконном обороте продукции. Простым 
россиянам это неважно — идет вода и идет. Однако 
специалисты бьют тревогу: трубы, изготовленные 
из сомнительных материалов с применением 
сомнительных же технологий, наносят урон здо-
ровью людей.

На первых порах, конечно, непонятно, что 
не так с этими трубами. Небольшая разница в 
цене — ну, так у нас же рынок, конкуренция! Чуть 
снизит производитель свою цену — и выиграет 
за счет оборота.

Проблемы начинаются году на пятом-шестом. 
Предупреждения на дверях подъезда о внезапном 
отключении горячей воды на следующий день 
из-за ремонта — это, скорее всего, последствия 
установки некачественных труб. На совещании 
Научно-технического совета при Комитете энер-
гетики Санкт-Петербурга было заявлено, что треть 
труб из полиэтилена самой распространенной 
марки являются контрафактной продукцией при 
наличии всех необходимых сертификатов и свиде-
тельств: «Продукция производится на небольших 
предприятиях, оборудованных экструдерами, с 
применением недорогого полимерного сырья, 
в основном из вторичных материалов неизвест-
ного происхождения. По полученным недобросо-
вестным путем сертификатам и разрешительным 
документам фальсифицированная трубная про-
дукция попадает на рынок и получает возможность 
участвовать в тендерах закупок материалов для 
строительства трубопроводов».

В регионах России уровень износа водопрово-
дных сетей превышает 70%. Поскольку многие во-
доводы отработали срок амортизации, количество 
аварий увеличивается. А объемы воды, которые 
доходят до конечного потребителя, далеко не всег-
да соответствуют санитарно-эпидемиологическим 
нормам. В результате честные компании готовы 
очистить питьевую жидкость до более-менее при-
емлемого уровня, но вынуждены повышать тарифы 
на коммуналку.

Что ж, на наш век воды приличного качества, 
скорее всего, хватит. Да и на век наших детей, 
пожалуй, тоже. А вот у внуков начнутся серьезные 
проблемы. И решать их нужно уже сейчас. Иначе 
нас ожидает печальная судьба африканских стран. 
Или же, хотя в это и верится с трудом, кровопро-
литные сражения за ресурсы разразятся по всей 
планете. И нынешние вооруженные конфликты 
покажутся легкой разминкой перед глобальной 
водной войной.

Ольга ГРЕКОВА.
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ПРОГНОЗ6 КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Ученые предрекают 
кровопролитные войны  
из-за нехватки воды

Водный

СРАВНЕНИЕ СТОИМОСТИ ВОДЫ И 
НЕФТЕПРОДУКТОВ В 2013–2017 ГОДАХ, 
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В ЧЕМ ЗАКЛЮЧАЮТСЯ 
ГЛАВНЫЕ ВОДНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ ПЛАНЕТЫ?
■ Калифорния и Саудовская Аравия — исчерпа-
ние запасов грунтовых вод в ближайшие годы;
■ прибрежные районы Израиля — вода в колод-
цах и скважинах уже сейчас солона на вкус;
■ Сирия и Египет — крестьяне бросают свои 
поля, потому что почва покрывается коркой соли 
и перестает плодоносить;
■ Судан — опустынивание;
■ Египет — загрязнение Нила отходами не под-
дается очистке даже сверхмощными фильтрами; 
нежелание строить гидроузлы;
■ почти все государства Ближнего Востока рас-
положены в одной из наиболее засушливых частей 
планеты; в сельском хозяйстве из имеющегося 
потенциала усваивается только половина;
■ Палестина — бесконтрольное строительство 
скважин;
■ Таджикистан — нежелание Узбекистана строить 
серию ГЭС на реках Вахш и Пяндж, образующих 
при слиянии Амударью.

ПРИГОВОР
Самый таинственный и интригующий 
стрит-арт-художник Бэнкси, перевер-
нувший представление об искусстве, 
впервые выставляется в России. Гений 
или вандал, решать вам на его выстав-
ке в Центральном Доме художника.

Справа от входа в ЦДХ непривычная ко-
робка, расписанная граффити. Жаль, не живой 
слон, как на одной из его выставок. Но Бэнкси 
никогда не повторяется. А может, повторяется? 
Мы ведь его не знаем. Он может быть где и кем 
угодно, например, маляром на выставке. Поче-
му нет, ведь он был даже вратарем футбольной 
команды в Мексике. В 2001 году он играл за 
Eastern Cowboys and Cowgirls против бойцов 
Сапатистской армии национального освобож-
дения. Вдохновленный молодыми револю-
ционерами и их борьбой за свободу, Banksy 
расписал там не одну стену и оставил несколько 
фирменных трафаретных рисунков.

По одной из версий, псевдоним Banksy 
принадлежит Робину Каннингему, выпускни-
ку Бристольской публичной школы, по дру-
гой — под ним скрывается Роберт Дель Ная, 
британский музыкант. Вторая версия больше 
похоже на правду.

Архитектура экспозиции — черные лаби-
ринты, которые напоминают коридоры мегапо-
лиса. Сотня экспонатов: 3D-объекты, редкие 
принты. Фотографии и, самое главное, — куски 
бетонных стен, в том числе с изображением 
крысы гигантского размера. Это фирменный 
знак Бэнкси, который уравновесил слова «ис-
кусство» и «крыса», разглядев в art анаграмму 
rat.

Принцип Бэнкси — помещать привычные 
вещи в необычный контекст, позволяя разгля-
деть их глубину. Вообще, он крайне парадок-
сальный и хулиганистый парень. Вот, к примеру, 
на выставке его фейковые банкноты номиналом 
10 фунтов стерлингов. Только вместо королевы 
Елизаветы — покойная принцесса Диана, а 
вместо надписи Bank of England (Банк Англии) — 
Banksy of England (Бэнкси Англии).

А теперь несколько любопытных фактов о 
Бэнкси, которые помогут лучше его узнать.

Бэнкси лгал маме, говорил, что рабо-
тает… маляром. Так он отвечал на расспросы 
о том, почему его одежда всегда испачкана 
краской.

Из-за граффити Бэнкси один мужчина 
потерял жилье. Однажды художник расписал 
водяную цистерну в Лос-Анджелесе словами 
«this looks a bit like an elephant» («это немного 
похоже на слона»). Как оказалось, в ней жил 
бездомный по имени Тачова Ковингтон. Мало 
того что безобидная на первый взгляд выходка 
Бэнкси привлекла много внимания со стороны 
его фанатов, в конечном счете это сподвигло 
коллекционеров произведений искусства ку-
пить цистерну, а ее житель остался на улице. 

Узнав об этом, Бэнкси обеспечил мужчину 
деньгами для аренды жилья на год. Позднее 
в интервью The Independent Ковингтон рас-
сказал: «На свете нет человека лучше Бэнкси... 
Он стал моим ангелом. Он помог мне больше, 
чем кто-либо, за всю мою жизнь».

В 2009 году за выставку в Бристоль-
ском городском музее Бэнкси получил… 
1 фунт стерлингов. Городские власти считают 
это своим лучшим вложением. «Это лучший 
фунт, который мы когда-либо потратили», — 
сказал Саймон Кук (Simon Cook), заместитель 
главы Бристольского муниципалитета. Еще 
бы, экспозиция принесла местной экономике 
десятки миллионов фунтов.

Бэнкси был номинирован на «Оскар». 
В 2011 году Американская киноакадемия но-
минировала фильм Бэнкси «Выход через суве-
нирную лавку» на премию в категории «Лучший 
документальный полнометражный фильм». 
Кино впервые был показано на Cans Festival 
задолго до мировой премьеры, а попасть на 
показ можно было только по приглашениям.

Бэнкси считает свой коммерческий 
успех провалом. В интервью The Village Voice 
художник заявил: «…Коммерческий успех — это 
признак неудачи для художника граффити. Нас 
не должны воспринимать таким образом. Когда 
смотришь на то, как общество вознаграждает 
не тех людей, трудно не рассматривать финан-
совое возмещение в качестве отличительного 
знака корыстного бездаря».

Ксения ГУСЕВА.

Знатокам музыки Веру Таривердиеву пред-
ставлять не надо — в память о своем знамени-
том муже, композиторе Микаэле Леоновиче она 
основала органный конкурс, финал которого тра-
диционно проходит на калининградской земле в 
сентябре (следующий, одиннадцатый состоится 
в 2019 году). Именно в это время конкурсанты, 
дошедшие до третьего тура, исполняют знамени-
тую органную симфонию Микаэла Таривердиева 
«Чернобыль».

А в «межконкурсный период» органная жизнь 
Калининграда тоже не дремлет, и вот сейчас, в 
рамках фестиваля «Орган+» Вера замыслила 
«Выставку одной картины» — это первый по-
добный проект Третьяковской галереи. 

— История действительно беспрецедент-
ная, — говорит Вера Таривердиева, — насколько 
я знаю, никогда Третьяковская галерея не устраи-
вала выставку одной картины.

— Изначально это была ваша идея?
— Да. Хотела поставить большую картину на 

сцену кафедрального собора. Зритель слушает 
музыку, зритель смотрит картину... Я поделилась 
этой идеей с Зельфирой Трегуловой, директо-
ром Третьяковской галереи. Она ее приняла. 
Но весь процесс, как вы понимаете, был очень 
непростой.

...А далее получилось следующее: в Кали-
нинград приехала главный хранитель Третьяков-
ки, на месте изучила обстановку, оценила саму 
возможность выставления картины, наличие 
климат-контроля и массу других параметров. В 
итоге Третьяковка дала окончательное согласие. 
Но тут же возник вопрос — как перевезти шедевр 
на островную часть Российской Федерации? 

— Есть два пути: самолет или наземный 
транспорт, — продолжает Вера Таривердиева, 
— то есть нужно было нанимать автомобиль, 
пересечь две границы, целая эпопея, как кино, 
как Голливуд. Поэтому решили перевезти карти-
ну самолетом. К сожалению, в Калининград не 
летают те самолеты, в которые могут входить 
большие полотна, поэтому Третьяковка пред-
ложила взять несколько маленьких картин. Но 
моя-то идея заключалась в том, чтобы сделать 
выставку именно одной картины. Только на ней 
должно быть сосредоточено все внимание. Хо-
телось, чтобы единый сюжет — визуально и по 
звуку — объединял всю программу фестиваля. 

Поэтому я отказалась от такого решения и на-
стояла на одной картине, пусть небольшой, но 
очень известной.

...Долго совещались эксперты, какую 
картину выбрать. И когда Татьяна Городкова, 
главный хранитель Третьяковской галереи, по-
звонила Вере и смущенно сказала, что выбор 
пал на картину Поленова «Московский дворик», 
г-жа Таривердиева была приятно удивлена и 
обрадована. 

— Эту картину я видела почти ежедневно на 
протяжении всех своих детских лет, с рождения 
до того, пока не покинула дом. «Дворик» не вы-
езжал из Третьяковки около семидесяти лет. Для 
нас это огромная удача! Василий Поленов ровно 
лег на ту программу, которая будет представлена 
во время выставки в кафедральном соборе. Все 
мы помним, что «Московский дворик» — это 
зеленая лужайка, церковь, такое ощущение, 
что слышится звон колоколов. И не забывайте 
еще такого момента: люди из Калининграда, к 
сожалению, чаще ездят на выставки в Литву, не-
жели в Москву, так что появление здесь кусочка 
Третьяковки — это совершенно особая вещь.

Картина есть, теперь о музыкальной на-
чинке. На открытии фестиваля будут впервые 
исполнены «Картинки с выставки» Мусоргского 
в переложении для органа и оркестра русских 
народных инструментов. Далее пройдет кон-
церт Московского камерного хора во главе с 
Владимиром Мининым. Наконец, меломана 
ждет абсолютно новый проект под названием 
«Перекличка птиц»: выступят такие знаковые 
музыканты, как главный органист парижского со-
бора Св. Евстахия Батист-Флориан Марль-Уврар 
и потрясающий балалаечник Денис Пенюгин 
(«Перекличка птиц» — это название пьесы Рамо, с 
которой откроется вечер, чтобы затем перейти к 
блистательным совместным импровизациям). 

Так что «Дворик» Поленова подсказал новые 
формы взаимодействия со зрителем, в чем очень 
скоро можно будет убедиться.

Мария ХОЛОНДОВИЧ.

Уже сейчас 
вода из кулера 

стоит дороже 
нефти.

Очистить воду из речки Моча 
невозможно даже при помощи 
промышленных фильтров. 
Власти платят жителям Чапаевки 
«отступные» на покупку 
минералки.  

Байкал 
страдает 
от засилья 
водоросли 
спирогиры.

Нил является 
причиной 
раздора между 
Египтом, Суданом 
и Эфиопией.

ТРЕТЬЯКОВКА ОТДАЛА 
«МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» КАНТУ

Вера Таривердиева: 
«Картина Поленова 
70 лет не покидала 
музейных стен»

Главный 
уличный 

художник 
мира 

добрался 
до Москвы

Жителей Калининграда ждет поистине беспрецедентное событие. Третьяков-
ская галерея, несмотря на все свои нынешние беды, пошла на смелый шаг: зна-
менитая картина Василия Поленова «Московский дворик», десятки лет не по-
кидавшая музейных стен, будет в скором времени выставлена в кафедральном 
соборе на острове Канта в рамках органного фестиваля Веры Таривердиевой. С 
подробностями — корреспондент «МК» из Калининграда.

ЯВЛЕНИЕ БЭНКСИ: 
ГЕНИИ ИЛИ ВАНДАЛ

Кафедральный собор 
в Калининграде.
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Мой сегодняшний собеседник понюхал по-
роху чемпионата мира. И было это в тот момент, 
когда наши ожидания еще не были нашими про-
блемами, но тревожили особенно сильно. Пре-
словутое «письмо 14» отправило тогда в США 
обескровленную сборную России. С воспоминаний 
о конфликте 1994 года и начался наш разговор 
с прославленным российским форвардом 
Дмитрием Радченко. 

— Вы поехали в Штаты, иные нет. 
Сейчас такой раскол в сборной да и 
в высшем футбольном сообществе 
едва ли возможен…

— Иные времена, иные нравы. Тог-
да еще были слышны отголоски развала 
Союза, мы прежде и флага-то своего, 
насколько помню, не имели. Поэтому 
ни о каком патриотизме и прочей пате-
тике речь не шла. Каждый сделал свой 
выбор. 

— Тогда вы проиграли два первых мат-
ча, но едва не пробились в плей-офф после 
6:1 с Камеруном. Сегодня Россия способна 
обыграть кого-то с таким счетом, чего ей мо-
жет быть достаточно для выхода из группы?

— Сильно сомневаюсь. Разница в уровне ко-
манд настолько нивелировалась, что ждать таких 
результатов на предстоящем мундиале в принципе 
не приходится. Африканцы, азиаты нынче не те, 
что прежде. Разгромов с такой разницей сейчас 
вряд ли можно ожидать. 

— В 94-м даже без отказников костяк на-
шей сборной составляли легионеры. Велик 
ли ущерб нынешней, из-за того что почти все 
футболисты варятся в собственном соку?

— Как говорится, спрос определяет предло-
жение. А его нет. Не хочу петь дифирамбы нашему 
поколению, но в 90-е российские футболисты были 
востребованы в Европе. Это была совершенно 
рыночная, объективная ситуация. Сегодня кому-то 
выгодно говорить о том, что уровень зарплат со-
поставим, поэтому нет смысла рваться за границу. 
Но здесь есть явное лукавство.

— Клубы какого калибра доступны для Го-
ловина, Зобнина, Смолова, братьев Миранчук? 
Надо сразу рассматривать лишь европейских 
грандов или кому-то по молодости лет стоит 
начать с середняков?

— Сначала это предложение надо получить. 
Вы назвали тех футболистов, на которых якобы 
есть спрос. Но только подписанный контракт под-
твердит их востребованность. Сегодня она скорее 
надуманная. Этих ребят не знают в Европе. Нужно 
как-то показывать себя в Еврокубках. А этого не 
происходит.

— То есть продвижение в Лиге Европы 
не в счет? Смотрят только на успехи в Лиге 
чемпионов?

— На все смотрят. Но четвертьфинал или 
1/8 финала — этого явно мало для более при-
стального внимания.

— На недавнем матче с австрийцами по-
бывал Моуринью. Наверняка просматривал 
и кого-то из наших футболистов. Но вот ноль 
ударов в створ ворот перед лицом абсолютно 
расслабленного соперника — пугающая стати-
стика. Неужели нет никаких стимулов? 

— Что там говорить, мы увидели совсем не 
ту игру, которую ждали. Очевидно, что тренерский 
штаб продолжает экспериментировать, поэтому 
я бы не стал делать скидку на некие избыточные 
нагрузки. Мы все еще в поиске. Будь там Моуринью 
или сам господь бог, это ничего не изменило бы.

— Наш лучший бомбардир Смолов 

забивает 14 мячей, во всех без исключения 
ведущих чемпионатах показатели совер-
шенно иные — за 30 или под 30. На что при 
таком стабильно низком голевом уровне мо-
гут рассчитывать наши форварды — там и на 
чемпионате мира?

— Здесь вообще трудно проводить параллели 
с Западом. Опять-таки речь идет об уровне испол-
нительского мастерства. Очевидно, что Смолов на 
сегодня — наш сильнейший форвард. И альтерна-
тивы ему нет. Надо исходить из реальности. 

— С распасовщиками картина еще печаль-
ней. Лучший опять-таки форвард Смолов отдал 
лишь семь голевых передач. А ведь полуза-
щита по праву считается сильнейшей линией 
нашей сборной. Но что видим на практике, 

когда по всей Европе и эти показатели дву-
кратно или троекратно выше?

— Стоит говорить не об отдельно взятых по-
казателях созидательной активности, а о неких 
системных сбоях в игре наших команд. Сборная 
же тем более является наглядным отображением 
того, что происходит в клубах. Необходимо вы-
строить взаимодействие между звеньями, потом 
уже будем считать голевые передачи. 

— Что тогда говорить о самом дефицит-
ном, защитном амплуа? Лучший из всех, Джи-
кия, не входит и в двадцатку по итогам сезона. 
А из привлеченных в сборную Смольников 
занимает 50-е место. Остальные значительно 
ниже. Почему такой кризис именно в оборо-
нительной линии?

— А эта позиция во все времена была самой 
проблемной. Если пустить на самотек, как это 
у нас происходит, то все побегут забивать. От 
детских школ до сборной. И в этой шутке, как го-
ворится, лишь доля шутки. Вполне предсказуемый 
системный сбой. 

— Можно было бы пенять на засилье ино-
странцев, но их число в премьер-лиге сейчас 
едва ли превышает 20 процентов. При этом 
легионеры занимают семь позиций в пер-
вой десятке как по результативности, так и 
по системе «гол+пас», по оценкам журнали-
стов. Значит, в их качестве наш чемпионат 
не теряет?

— Теряет. Здесь визуальные наблюдения 
куда важнее этой статистики. Вы сами видите, что 
нет тех звезд, которые когда-то были, за кем бы 
тянулась молодежь. И дело вовсе не в количестве, 
а в качестве. 

— Неудивительно, что именно пять самых 
богатых клубов в несколько иной последо-
вательности оказались в первой пятерке по 
итогам чемпионата. Но любопытно, что че-
тыре самых бедных заняли места в четком 
соответствии с бюджетом. То есть в России 
все-таки деньги играют в футбол?

— Вы же видите, что сегодня происходит 
с нашим областным «Тосно»! К нему примени-
ма поговорка «поматросили и бросили». Лучше 
быть, конечно, бедным, чем полным банкротом. 
А если прямо отвечать на ваш вопрос, то сейчас 
просто так звезды сошлись. В другие годы такой 
очевидной зависимости результатов от денег я не 
улавливал.

— Есть такое непатриотическое, скажем 
так, мнение: чем хуже выступим на чемпиона-
те мира, тем лучше для нашего футбола. Ил-
люзии окончательно растают, планку зарплат 
для футболистов установят на пяти тысячах 
долларов. Мало? Пожалуйста, езжай в Европу 
и доказывай там, чего ты стоишь…

— Я бы здесь говорил не о потолке зарплаты, 
а о необходимости ступенчато выстроить всю 
систему российского футбола. Клубного в том 
числе. Начиная с детских, юношеских школ, всевоз-
можных училищ. Сейчас вот нахожусь в Иркутске 
на прекрасном футбольном фестивале. Можем, 
когда захотим!

— Всегда или исключительно перед чем-
пионатом мира?

— Надеюсь, что всегда. Уверен, что с точки 
зрения организации мировое первенство пройдет 
по высшему разряду. И даст импульс на долгие 
годы. Казалось бы, некая банальность, но я в это 
искренне верю.

— И в сборную России тоже?
— Да. Думаю, Саудовскую Аравию обыграем. 

И этого по большому счету может хватить для 
выхода из группы. Ну а дальше? В игре на вылет 
всякое может случиться…

СПОРТ
ПЕРВЫЙ ПАС

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»
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ПОДПИСКА НА «МК» ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1б,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
5 июня с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
6 июня с 8.00 до 20.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1,  
южный выход
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»

7 июня с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6, на автостоянке
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12,  
у к/т «Ладога»
р-н Старое Крюково, Зеленоград,  
корпус 900, у м-на «Перекресток»
8 июня с 8.00 до 20.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
у к/т «Тбилиси»
р-н Ярославский, Ярославское ш., д. 6,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 42, 
к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 июня с 10.00 до 15.00
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади Центра культуры и досуга
КОЛОМНА, на территории Коломенского кремля
ЛОТОШИНО, в парке культуры (ул. Спортивная)
РАМЕНСКОЕ, в городском парке культуры и отдыха, 
у входа на стадион «Сатурн»
12 июня с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, перед ДК «Октябрь», у фонтана
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+ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо  

обязательно передать в редакцию через оператора подписки ксерокопию 
соответствующих документов

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом  
ПУКШАНСКИМ

Внутренние состязания завершены, 
финал Лиги чемпионов провел чер-
ту под европейским футбольным 
сезоном. Таким образом, самое 
время подводить итоги событий, 
которые предшествовали главному 
турниру. Поэтому то, что было, рас-
сматриваем через призму того, что 
предстоит нам увидеть уже через 
10 дней.

Питер ждет. Ждет, как и еще добрый 
десяток городов, старта футбольного чем-
пионата мира.

Не так напряженно, конечно, как год 
назад Кубка конфедераций: тогда-то было 
ну абсолютно непонятно, каким образом по-
ведет себя новенький стадион, получивший 
до окончания ЧМ-2018 имя «Санкт-Петербург 
Арена», заклюют ли вконец крышу злобные 
бакланы, белой молнии подобные, будут ли 
люди и машины стоять в длиннющих пробках 
на въезде и выезде...

Теперь-то ясно: с тем самым Кубком 
и арена, и город справились. Про птичек, 
испортивших вроде как однажды крышу 
(или все-таки вице-губернатор Албин тог-
да шутил?), уже успели забыть. Фан-зона на 
Конюшенной интуристов выдержала. Ну и 
разъезжались люди благодаря специальным 
бесплатным автобусам до различных веток 
метро достаточно оперативно.

Что удалось увидеть сейчас: а) появи-
лись новые станции метро, например «Ново-
крестовская», дорога от которой пешком до 
входа на стадион занимает (проверено!) ми-
нут 10 против 25–30 от «Крестовского остро-
ва», да и Яхтенный мост тоже в помощь пеше-
ходам и велосипедистам-скейтбордистам; 
б) потенциальная вместимость фан-зоны, 
которая расположится все там же, на Ко-
нюшенной (кстати, ФИФА всерьез претен-
довала на Дворцовую площадь, но город ее 
на месяц не отдал), и на которой ожидаются 
концерты звезд калибра Земфиры, увеличи-
вается почти двукратно — с 8 тысяч до 15; в) 
цены на гостиницы выросли, но аргентинцев, 
желающих лично поболеть за Лео Месси, 
бразильцев, переживающих за Неймара и 
его партнеров, египтян, надеющихся на неиз-
бежную победу выздоровевшего Мохамеда 
Салаха и его сателлитов над сборной России, 
иранцев и марокканцев, предвкушающих 
жаркую сечу в первом же питерском матче 
15 июня, это совершенно не отпугнуло, судя 
по отсутствию мест во множестве отелей на 
дни игр ЧМ-2018.

Единственное — китайцев, просто за-
полонивших Санкт-Петербург в первые дни 
периода белых ночей, будет не так много: 
их-то сборная на мундиаль не попала. И то 
радость — многие питерцы, утомленные 
этим нашествием из Поднебесной (о, где 
вы, старые добрые и никогда не трезвеющие 
финны-шведы?!), признаются, что хотели бы 
уже культурного разнообразия...

КАК ПИТЕР 
ГОТОВИТСЯ
ВСТРЕЧАТЬ 
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Улетел с шайбой — вернулся с мячом
Спускаемая капсула космического аппарата 

Союз МС-07 с Антоном Шкаплеровым (Россия), Скот-
том Тинглом (США) и Норишиге Канаи (Япония) на 
борту приземлилась в Казахстане. На этом завер-
шена очередная миссия Международной космиче-
ской станции. 17 декабря космонавты стартовали с 
необычным грузом: уменьшенной копией хоккейного 
Кубка Гагарина и настоящей шайбой, вбрасыванием 
которой стартовала финальная серия нынешнего 
10-го, юбилейного, розыгрыша (ее доставил экипаж 
МКС, которому предстояло вернуться домой раньше). 
Но самое интересное, что Шкаплеров и его команда 
вместо шайбы вернулись на Землю с... футбольным 
мячом. Его в космос доставил последующий экипаж, 
так что теперь наступил черед летнего спортивного 
снаряда: вероятнее всего, им сыграют первые ми-
нуты матча открытия ЧМ между командами России 
и Саудовской Аравии.
Немцы тоже не справились с Австрией

Давно ушли те времена, когда футбольная 
сборная Австрии была на пару с Венгрией едва 
ли не главным претендентом на победу в Кубке 
мира, поэтому победа альпийской команды над 
чемпионом мира Германией была воспринята как 
мини-сенсация, даже несмотря на то, что товари-
щеские матчи не раскрывают реального соотно-
шения сил и потенциала. На мяч Месута Озила на 
11-й минуте игры в Клагенфурте хозяева ответили 
во втором тайме мячами Мартина Хинтереггера 

(53-я минута) и Алессандро Шопфа (69-я минута). 
Это первая победа Австрии над Германией с 1986 
года. Тогда, надо признать, будущие финалисты 
чемпионата мира в Мексике уступили с разгромным 
счетом — 1:4. Напомним, в недавнем товарищеском 
матче австрийцам на их поле уступила и сборная 
России — 0:1.
Король Бельгии посетит ЧМ

Король Бельгии Филипп сообщил о намерении 
посетить чемпионат мира по футболу в России. По 
данным местных СМИ, монарх не будет забираться 
слишком далеко, ограничившись встречей с коман-
дой Туниса 23 июня в Москве. Филипп — известный 
в своей стране и за ее пределами футбольный бо-
лельщик, довольно часто наблюдающий за играми 
сборной и клубов с трибуны стадиона. Бельгия же, со-
гласно рейтингу и потенциалу, — один из фаворитов 
чемпионата мира. Последний раз «красные дьяволы» 
выходили в полуфинал ЧМ в далеком 1986 году. 
Вся Россия за 45 секунд

Увидела свет официальная заставка Кубка мира 
ФИФА, которая будет выходить в эфир неизменно 
перед каждым матчем турнира по ТВ всех стран 
мира. С ракурса полета гигантской птицы зритель 
увидит символические достопримечательности 
каждого из 11 городов, где пройдут матчи ЧМ. Так, 
например, Волгоград олицетворяет «Родина-мать», 
а Москву — квадрига на фасаде Большого театра и 
Красная площадь. 

Дмитрий РАДЧЕНКО:

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ СОСТАВ 
СБОРНОЙ РОССИИ 
●  Вратари: Игорь Акинфеев, Владимир  

Габулов, Андрей Лунёв
●  Защитники: Владимир Гранат, Федор 

Кудряшов, Сергей Игнашевич, Марио 
Фернандес, Илья Кутепов, Андрей Се-
менов, Игорь Смольников

●  Полузащитники: Юрий Газинский, Алек-
сандр Головин, Алан Дзагоев, Александр 
Ерохин, Далер Кузяев, Юрий Жирков,  
Роман Зобнин, Александр Самедов, 
Антон Миранчук, Денис Черышев

●  Нападающие: Артем Дзюба, Алексей 
Миранчук, Федор Смолов

ЭКСПЕРТ

В ОДНО КАСАНИЕ

“Московский коМсоМолец”   4 июня 2018 года 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

  В минувшее воскресенье днем 
был объявлен состав сборной 
России. Это список из 23 игроков, 
большинству из которых меньше 
чем через две недели предстоит 
принять участие в самом крупном 
и значимом футбольном турнире. 
Мнением об окончательном выборе тре-

нерского штаба с нами поделился бывший 
нападающий сборной России, экс-защитник 
московского «Динамо» и немецкого «Карлсруэ» 
Сергей Кирьяков.

— В первую очередь, надо вести речь о 
той пятерке игроков, которые были исключе-
ны из первоначального списка. Если начать с 
вратарей, Сослан Джанаев немного уступает 
своим конкурентам, тому же Луневу, который 
застолбил за собой место основного вратаря 
в «Зените» и до травмы провел много ярких 
матчей, достаточно уверенно чувствовал себя 
на последнем рубеже. Акинфеев — наш «номер 
один» без всяких «но» и сомнений. За Габулова 
сыграло то, что последние полгода он провел за 
рубежом, в лучшем клубе Бельгии, и стал там 
чемпионом. До нас доносилось, что он много 
пропускает, но завоеванный титул и между-
народный опыт повлияли на то, что он попал в 
основной список. 

Наверное, много вопросов возникает по 
кандидатурам Романа Нойштедтера и Кон-
стантина Рауша. Один выступает в зарубежном 
чемпионате, другой также долгое время играл в 
иностранном клубе и только недавно перешел 
в московское «Динамо». Как раз это негативно 
сказалось на его рассмотрении в состав сбор-
ной. Проведя довольно-таки неудачные матчи в 
«Динамо», Рауш лишился места в национальной 
команде. От него наверняка ожидали большего. 
Останься он в немецком чемпионате, даже в 
«Кельне» он имел бы больше шансов попасть в 
окончательный список. Помимо всего прочего, 
Рауш и Нойштедтер неудачно сыграли в матче 
с Францией. Для игроков топ-уровня они до-
пустили слишком много ошибок. В частности, 
из-за неверных действий Нойштедтера было 
пропущено два мяча.

Подготовка, сборы команды — процесс 
очень тонкий. Это своего рода лакмусовая 
бумажка: кто как проявляет себя в работе. По-
нятно, что до начала чемпионата мира остается 
совсем мало времени. Вряд ли можно уже на-
брать оптимальную форму. Тренерский штаб 
учитывает и этот фактор, и всю работу, про-
деланную командой за это время.

Что касается молодых игроков Ташаева 
и Чалова, их вызов был в большей степени 
авансом, возможностью поработать с нашими 
лучшими футболистами. В любом случае они — 
будущее нашего футбола. Думаю, в следующем 
отборочном цикле на них уже можно будет 
рассчитывать, но на сегодняшний момент тре-
нерский штаб посчитал, что брать молодых на 
чемпионат мира и бросать их в пекло рано. 

Насколько такой состав боеспособен, по-
кажут игры чемпионата мира. Матч с Австрией 
был хорошим тестом. Понятно, что оптимиз-
ма у зрителей слегка поубавилось, но иногда 
такие встречи сказываются положительно. 
Кроме того, команда Саудовской Аравии все же 
уступает Австрии по своему уровню и классу. 
И самое главное, Австрия очень сильна. Это 
показал ее матч с Германией, действующим 
чемпионом мира. Не надо посыпать голову 
пеплом. Время на подготовку еще есть, а луч-
ших футболистов у нас нет. С таким составом 
мы в любом случае должны выйти из группы, 
а дальше — все возможно.

Анастасия КЛЮКИНА.

«С этим 
составом 
надо 
выходить  
из группы»
Сергей Кирьяков —  
о 23 россиянах, которые 
представят сборную России

Момент матча Австрия — Россия.

Забивака встречает гостей 
Питера у дверей фан-зоны.

ap

Астронавт NASA Скотт Тингл с мячом на орбите.

ap

до старта чемпионата мира по футболу осталось 10 дней
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« Наша сборная 
еще в поиске»



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анджелина Джоли (1975), актриса, облада-
тельница премии «Оскар», посол доброй воли 
ООН
Сергей Каракаев (1961), командующий РВСН
Игорь Лавров (1973), гандболист, олимпийский 
чемпион, чемпион мира и Европы
Аполлон Майков (1821–1897), поэт
Евгений Мравинский (1903–1988), дирижер, 
народный артист СССР
Алексей Навальный (1976), политический дея-
тель, создатель Фонда борьбы с коррупцией
Евгений Устюгов (1985), биатлонист, двукрат-
ный олимпийский чемпион

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 13...15°, днем в 
Москве 23...25°. Ночью облачно с прояснениями, 
местами небольшой кратковременный дождь; 
днем облачно, местами кратковременный дождь; 
ветер ночью западный, 5–10 м/с, днем западный, 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.

Восход Солнца — 3.51, заход Солнца — 21.04, 
долгота дня — 17.13.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, утром будет слабая геомагнитная 
буря, днем и вечером небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДатскИй угОлОк

Международный день детей — жертв 
агрессии.
День крановщика.

1703 г. — заложен Домик Петра I (старейшее 
здание Санкт-Петер бурга).
1783 г. — французские изобретатели братья 
Монгольфье впервые в истории запустили в 
воздух тепловой аэростат.
1988 г. — в районе станции Арзамас-1 (Ни-
жегородская область) произошел взрыв ваго-
нов грузового поезда, погиб 91 человек, сотни 
раненых.
2003 г. — Анна Курникова и Энрике Иглесиас 
тайно поженились.

алЬма-матЕР
с Натальей малаХОВОй

муЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ 

Люди, у которых хватает денег на квартиру 
у метро, не ездят на метро.

Хорошо дома! Сидишь перед монитором 
в пижаме, нечесаная, губы в креме от пи-
рожных, а все думают: красавица, как на 
аватарке.

— Папа, я решил бросить учебу. Надоели 

зачеты, экзамены, курсовые, вот это вот всё.
— Тогда запомни одно, сынок: фразу «свободная 
касса» нужно произносить с улыбкой.

Бабушки у подъезда как подписчики в Фейс-
буке. В друзья не добавляются, а за новостями 
следят.

Если вырезать из любой рекламы духов по-
следние три секунды, никто не узнает, что это 
реклама духов.
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кРОссВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Запеченная говя-
дина на столе англичанина. 4. Аксессуар 
на шее делового человека. 10. Клиент кре-
дитора. 11. Химический элемент — важ-
нейшая составная часть всех органических 
веществ. 13. Зодиакальный «собрат» по 
стихии Льва и Стрельца. 14. Орудие пытки 
в старину. 15. Осенний цветок, по-другому 
называемый «шпажник». 16. «Порция» хво-
роста в руках. 18. Первая ступень гениаль-
ности. 20. Малогабаритный механиче-
ский переключатель. 22. Воинственная 
враждебность. 23. Оружие, «пугающее» 
стайеров и спринтеров. 24. Работник ма-
газина, отпускающий товар покупателям. 
27. «Армада» военных судов данной реки. 
30. Неопределенный «а» в английском 
языке. 32. «Особа», которая везде грязь 
найдет. 34. Могучий титан, который держит 
на плечах небесный свод. 35. Преступное 
зло, с которым боролся Глеб Жеглов. 36. 
Змея в друзьях у Мартышки и Слоненка 
в мультфильме. 38. Округлые мышцы на 
голени человека. 39. «Ямал», достигший 
Северного полюса. 40. Персонал, опекаю-
щий клиента. 41. Разнос от разозлившейся 
мамы. 42. Пшеничный хлебец в виде коль-
ца из заварного крутого теста.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спортсмен, сидящий с 
удочкой. 2. Кресло «с манией величия». 3. 
«Пожар» в пищеводе, гасимый раствором 
соды. 5. Ученый, верящий в силу науки. 
6. Потолок пещеры. 7. Часы на Спасской 
башне Московского Кремля. 8. Кабаре-
дуэт Александра Цекало и Лолиты Миляв-
ской. 9. Герой Георгия Буркова в фильме 
«Калина красная». 10. Любитель одно-
боких рассуждений. 12. Второе «откры-
тие» у марафонца на финишной прямой. 
17. Плакат с двенадцатью месяцами. 19. 
Робот, управляющий самолетом вместо 
спящего летчика. 20. Молодежные «по-
сиделки» в ночном клубе. 21. Богатство, 
в котором купаются сибариты. 25. По-
литик, ратующий за коренные перемены. 
26. Крепость, защищающая город. 27. 
Золотой танец в песне Сергея Крылова. 
28. Сторона рубашки, которая ближе к 
телу. 29. Языческий божок, застывший в 
капище. 31. Универсальный «ключ» домуш-
ника. 33. Дерево, под которым отдыхал 
физик Ньютон. 34. Тип актерских ролей. 
37. Право России в Совете Безопасности 
ООН. 38. «Шило» дикобраза.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 1 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Девочка. 4. Комбайн. 10. Подпись. 11. Айсберг. 13. Криз. 14. Дуло. 15. Шпин-
галет. 16. Зануда. 18. Апатия. 20. Скукота. 22. Подпорка. 23. Супостат. 24. Подножие. 27. Ротмистр. 
30. Адресат. 32. Милорд. 34. Тарань. 35. Отопление. 36. Тест. 38. Филе. 39. Кушанье. 40. Истерия. 
41. Аппарат. 42. Казачок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джакузи. 2. Обоз. 3. Копуша. 5. Орбита. 6. Бард. 7. Негодяй. 8. Пьянчуга. 9. Пара-
докс. 10. Пианино. 12. Густера. 17. Диспансер. 19. Подстилка. 20. Стрижка. 21. Аппетит. 25. Обелиск. 
26. Европеец. 27. Растение. 28. Тирания. 29. Вмятина. 31. Львенок. 33. Досада. 34. Телега. 37. Туша. 
38. Фифа.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 2 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Профиль. 4. Глубина. 10. Унисекс. 11. Обстрел. 13. Тост. 14. Духи. 15. Роман-
тика. 16. Ищейка. 18. Жиголо. 20. Примета. 22. Загрузка. 23. Антрекот. 24. Препарат. 27. Мучитель. 
30. Кукушка. 32. Бурьян. 34. Пьянка. 35. Инкогнито. 36. Риск. 38. Унты. 39. Ситечко. 40. Невеста. 41. 
Автомат. 42. Католик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Протеин. 2. Фунт. 3. Люстра. 5. Литраж. 6. Бред. 7. Абрикос. 8. Испарина. 9. Пор-
тьера. 10. Усмешка. 12. Лукошко. 17. Коррупция. 19. Инвентарь. 20. Пузырек. 21. Аптечка. 25. Регресс. 
26. Таксофон. 27. Мешанина. 28. Лепнина. 29. Оборона. 31. Пасынок. 33. Нищета. 34. Помеха. 37. 
Кино. 38. Утро.

В культовом 
фильме Дэ-
вида Финчера 
«Загадочная 
история Бен-
джамина Бат-
тона», снятом 
по рассказу 
Фрэнсиса 
Скотта Фиц-
джеральда, 
главный ге-
рой рождает-
ся глубоким 
стариком. 
Тело его на-

столько немощно, что все уже мысленно 
хоронят его, но персонаж начинает моло-
деть с каждым днем и проживает «жизнь 
наоборот». Создается ощущение, что лидер 
легендарной группы Black Sabbath решил 
проиграть такую же историю за последние 
4 года и выйти на прощальном концерте на 
сцену в такой прекрасной форме, как будто 
он наелся молодильных яблок.

Интересно промотать пленку назад. В 2014 
«Черный шабаш» приехал в Москву с выпущен-
ным за год до этого альбомом «13», спустя 25 
лет после предыдущего визита в столицу. Столь 
долгий перерыв объяснялся, собственно, от-
сутствием в группе самого Оззи, вернувшегося 
«в родные пенаты» только в 2011-м. Та пластинка 
попала в топ самых продаваемых альбомов за 
рубежом и в России, за нее артисты получили 
премию Classic Rock Awards, а песня «God Is 
Dead» была номинирована на «Грэмми». Тем 
не менее на сцене мастодонт выглядел очень 
сильно потрепанным жизнью и уставшим от 
рок-н-ролла. В 2016-м Black Sabbath заехали 
к нам в рамках своего «последнего» тура с 
символичным и недвусмысленным названи-
ем «The End», всем своим видом показывая, 
что они бы и рады продолжать, но сил больше 
нет. Выступление было довольно сдержан-
ным и лаконичным, больше построенным на 
спецэффектах, нежели на живой энергетике 
музыкантов. Фанаты грустно вздохнули, но 
уже смирились с тем, что больше никогда не 
услышат любимца вживую, как вдруг он объ-
являет о прощальном сольном турне. С одной 
стороны, никакого вранья — «до свидания» 
говорила именно группа Black Sabbath, но не 
лично Оззи, с другой — такой жест вызвал не-
мало шуток. Особенно со стороны медиа. Один 
из журналов, анонсируя концерт, написал в 
заголовке: «Прощальное шоу Осборна. Но это 
не точно». Ведущие на рок-радио похихикива-
ли, что у артиста просто отшибло память и он 
забыл, что совсем недавно выступал у нас, а 
хитрые российские промоутеры якобы решили 
воспользоваться ситуацией.

Шутники притихли, когда увидели музы-
канта на новоиспеченной московской Аллее 
славы, где он за день до концерта подписывал 
именную звезду. Оззи выглядел счастливым, 
подтянутым и помолодевшим. Таким же он и 
вышел на сцену, начиная шоу. Прелюдией стала 
видеоинсталляция из фотографий героя с ран-
него детства до наших дней, сменяющих друг 
друга с бешеной скоростью. А потом Осборн 
явился зрителям. Наверное, чуть ли не впервые 
в обтягивающей одежде, а не в балахоне, скры-
вающем недостатки фигуры, потому что в этот 
раз скрывать уже было особо нечего. Казалось, 
у артиста открылось второе дыхание, и все уже 
затертые и до боли знакомые хиты звучали как-
то особенно бодро и даже весело, несмотря на 
мрачность творчества. Зал пробивали яркие 
лазерные лучи, музыканты щедро делились с 
поклонниками своей энергетикой. Все это на 
фоне переливающегося всеми цветами раду-
ги креста на заднике сцены и под минимали-
стичный видеоряд. Если на прошлом концерте 
Осборн транслировал кладбищенские кадры и 
треш-картинки, то в этот раз все было не менее 
эмоционально, но не так угнетающе: фигуры 
участников группы периодически окутывались 
пламенем. Барабанщик Томми Клафетос, по-
хожий на Иисуса Христа, разочаровавшегося в 
писании, выдавал невероятные соло, гитарист 
Закк Уайлд спустился со сцены к ограждению, 
чтобы побыть поближе к народу и продемон-
стрировать восторженным поклонникам свое 
мастерство на расстоянии вытянутой руки, ну 
а сам виновник торжества постоянно спраши-
вал присутствующих, как у них настроение, 
довольны ли они вечером, и выкладывался на 
все сто на каждой песне.

Несмотря на различие стилей, это было 
прощание в духе Aerosmith, которые тоже вы-
ступили с последним своим концертом в про-
шлом году, но устроили такое шоу, как будто 
у группы начинается новый этап. К слову, до 
Оззи со товарищи в том же гигантском зале на 
прошлой неделе выступили легендарные Deep 
Purple и новоиспеченная (по сравнению с упо-
мянутыми коллегами по сцене) группа Джонни 
Деппа, Элиса Купера и Джо Перри Hollywood 
Vampires, о которой «МК» рассказывал совсем 
недавно. Осборн со своей командой играючи 
затмил всех этих персонажей. Может быть, 
задумавшись о том, какую энергетическую 
воронку он продолжает закручивать вокруг 
себя, выходя на площадку, артист передумает 
уходить. И еще не раз порадует российских 
фанатов. Уже ходят слухи о том, что «прощаль-
ный» тур продлен аж на 2 года.

ЗагаДОЧНОЕ пРОЩаНИЕ 
ОЗЗИ ОсБОРНа
уйдет ли со сцены 
король тьмы?

Нервы на пределе. Столько этапов уже прой-
дено, но столько же остается. Ребенок зелене-
ет на глазах, а у родителей появляются новые 
седые волосы. Но этот путь нужно пройти до 
конца, сохранив силы и здоровье. Психологи 
и врачи, наблюдая подобную картину каж-
дый год, выработали алгоритм правильных 
и разумных действий в условиях всеобщего 
экзаменационного стресса.

Если старшеклассник весь год регулярно 
занимался подготовкой к ЕГЭ, посещал школу и 
стабильно учился, то у него есть все шансы сдать 
ЕГЭ на высокий балл. Главный совет родителям в 
дни экзаменов: не давить на ребенка, не нагнетать 
обстановку и не накручивать самих себя. Ваше 
спокойствие — половина его успеха. Не нужно 
стоять у школьника над душой: «а еще вот этот 
пример реши и потом вот эту задачу, а после 
ужина напиши сочинение». Такое давление может 
закончиться нервным срывом не только у ребенка, 
но и у родителей. Поэтому психологи советуют 
мамам и папам начать с себя. Успокоиться. 

Следующий этап — это добиться от экзаме-
нуемого спокойствия и уверенности в собственных 
силах. И тут всплывают старые добрые советы по 
поводу здорового образа жизни и режима дня. 
Помимо регулярного сна и прогулок на свежем 
воздухе важно организовать рабочий процесс 
подготовки к ЕГЭ — его место и время. Должна 
быть комната, стол, выключенный телевизор и 
тишина. Должно быть разумное количество часов, 
выделенных на самоподготовку. Продуктивнее 
всего дневные занятия, которые имеют четкие 
временные рамки. То есть школьник занимается 
в течение академического или астрономического 
часа, а потом в обязательном порядке делает 
перерыв на 10–15 минут, чтобы поесть, попить, по-
лежать, помечтать, посмотреть в одну точку или в 
телефон. Можно совместить приятное с полезным: 
готовиться на свежем воздухе — в парке или на 
даче. Но, понятное дело, не в толпе друзей.

По поводу друзей: психологи советуют в пе-
риод ЕГЭ меньше зависать в соцсетях. Школьники 
при подготовке к экзаменам мучают друг друга 
советами и вопросами в групповых чатах, которые 
только отвлекают всех и каждого. Иногда в таких 
конференциях кто-то начинает паниковать, и тогда 
паника обязательно передается всем участникам 

беседы. И вот, вместо того чтобы готовиться, 
приходит крошка сын к отцу и говорит: «Петька 
написал, что в этом году усложняют базовую ма-
тематику и добавляют несколько нерешаемых 
задач. Нам дали ссылку, где эти задачи можно 
скачать, стоит 1000 рублей всего. Пап, без этого 
не сдаст никто, Петька подтверждает».

Если ребенок спокоен и уверен в своих силах 
до такой степени, что вот уже неделю не повто-
ряет вообще ничего, и крепкая нервная система 
позволяет ему пребывать в полностью рассла-
бленном состоянии, то и тут нужны родительские 
коррективы. Неплохо бы поинтересоваться, при 
выполнении каких заданий ЕГЭ у него возника-
ли сложности, предложить повторить эти темы, 
обсудить, сколько часов в день школьник будет 
заниматься подготовкой, интересоваться его 
успехами. 

В день экзамена важно оказать поддержку 
и участие, сказать, что в случае неуспеха мир не 
перевернется, что ЕГЭ — это не вопрос жизни и 
смерти. Елена Александровна, школьный психолог, 
рассказывает: «Бывает, что из-за сильного стресса 
старшеклассник не может ни сосредоточиться на 
задании, ни держать себя в руках. Один ученик, 
помню, после экзамена по математике вышел на 
крыльцо с совершенно опустошенным взглядом, 
а потом вдруг как побежит со всех ног от школы. 
Я позвонила тогда его родителям. Предупредила 
их, что парень на грани нервного срыва. Другой 
был случай, когда мы с группой детей ехали в 
школу, где проводился экзамен. Мальчик на каж-
дой остановке выбегал в туалет; я думала, мы не 
доедем, опоздаем на ЕГЭ. А одна девочка после 
экзамена по химии вышла радостная на улицу, 
но, увидев встречавшую ее маму, начала рыдать. 
Поэтому я обращаюсь ко всем мамам и папам: дети 
нуждаются в вашей поддержке, и в то же время 
многие из них панически боятся вашей реакции 
в случае неудачи на экзамене. Пожалуйста, не 
судите их строго, они делают все что могут». 

Врачи тоже обеспокоены низкой стрессоу-
стойчивостью нынешнего поколения школьников. 
Одна из причин этого — серьезные умственные 
нагрузки и огромный объем работы. Кардиологи 
советуют школьникам в период экзаменов спать 
по восемь-девять часов, а не привычные семь, 
которых подростку в состоянии стресса недо-
статочно. Невропатологи предлагают контрастный 
душ и корень валерианы перед сном, терапевты 
призывают пить отвар ромашки вместо чая, ведь 
он повышает защитные свойства организма и 
устраняет кишечные спазмы. Утром в день эк-
замена вместо крепкого кофе полезно выпить 
травяной чай и съесть шоколадку. И не забывать о 
том, что усталость отлично смывает вода. Поэтому 
поплавать в бассейне в перерывах между ЕГЭ 
более чем полезно. 

Вера СМАГИНА.

как пЕРЕЖИтЬ ЕгЭ
государственное испытание для всей семьи

гОстЬ

В понедельник, 4 июня, 
в 13.30 в редакции га-
зеты «Московск ий 
комсомолец» пройдет 
онлайн-конференция 
вице-президента Рос-
сийского футбольного 
союза и президента 
Московской федерации 

футбола Сергея Анохина. 
Чего ждать нашим болельщикам от чем-

пионата мира? В каком состоянии находится 
сборная России? Как выглядела команда в 
Австрии? Какие ожидания от игры против 
Турции 5 июня? 

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ЧМ-2018:  
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Отца, умершего в годы Гражданской войны 
от сыпного тифа, Юрий Андропов не помнил. 
Мать вновь вышла замуж, но тоже умерла, когда 
Андропову было всего четырнадцать лет. Можно 
представить себе, какой тяжелой — эмоцио-
нально и материально — была его юность. Ему 
пришлось самому пробиваться в жизни, помочь 
было некому.

С отчимом он жить не захотел. Вычитал в 
газете, что открыт прием в Рыбинский техникум 
водного транспорта, где не только бесплатно 
учат, но еще дают стипендию и общежитие. 
В марте 1932 года отправил туда документы с 
просьбой его зачислить.

Его приняли в техникум без экзаменов. Но 
поплавать по Волге после окончания техникума 
ему не пришлось. Желание быть речником ока-
залось не слишком сильным. Окончив техникум 
в мае 1936 года, он был оставлен там секрета-
рем комитета комсомола. Из своего речного 
прошлого он любил вспоминать только одного 
боцмана, который держал в кулаке всю команду. 
Своего рода идеал руководителя.

ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ
В ноябре 1936 года его перебросили ком-

соргом ЦК ВЛКСМ на рыбинскую судоверфь 
имени В.Володарского. С тех самых пор и до 
конца жизни Андропов непрерывно находился 
на комсомольско-партийно-аппаратной рабо-
те — с перерывом на посольскую деятельность 
и на председательство в КГБ. Он не руководил 
ни реальным производством, ни регионом. Не 
имел ни экономических познаний, ни опыта 
практической работы в промышленности, сель-
ском хозяйстве, финансах.

Из комсомола в партию, из партии в КГБ. 
Достоинства такого жизненного пути очевидны: 
знание тайных пружин управления страной, 
умение приводить в действие рычаги власти. 
Недостаток заключается в том, что все знания 
о стране почерпнуты из вторых рук: донесений, 
справок и записок подчиненных.

Он попал на комсомольскую работу в раз-
гар репрессий. Юрий Владимирович с юно-
шеским пылом разоблачал с трибуны врагов 
народа:

— ЦК ВКП(б) не раз предупреждал партий-
ные и комсомольские организации о бдитель-
ности. Существовала теория, что в комсомоле 
нет и не может быть врагов. А враги народа — 
троцкисты, шпионы, диверсанты — пытаются 
пролезть в каждую щель, использовав слабые 
места. Враги народа свили себе гнездо в ЦК 
ВЛКСМ, они пытались разложить молодежь и 
на почве разложения отвлечь ее от борьбы с 
врагами.

В июне 1937 года Юрия Андропова взяли 
в Рыбинский горком комсомола заведовать 
пионерским отделом и утвердили членом бюро. 
В августе перевели в обком руководить отделом 
учащейся молодежи.

— Наша областная комсомольская органи-
зация, — грозно произносил Андропов с трибуны 
областной конференции, — была засорена вра-
гами народа. Все бюро обкома, за исключением 
первого секретаря, посажено, так как развивало 
враждебную деятельность.

Его утвердили третьим секретарем Ярос-
лавского обкома комсомола. Номенклатурная 
должность. Он получил квартиру в доме для 
областного начальства на Советской улице — 
в двух минутах ходьбы от обкома.

Должности освобождались едва ли не каж-
дый день. В 1937 году областные чекисты аре-
стовали больше пяти тысяч человек. В декабре 
сняли первого секретаря Ярославского обкома 
комсомола Александра Брусникина и вывели из 
состава ЦК ВЛКСМ «за сокрытие своей связи с 
враждебными элементами и за попытку скрыть 
от ЦК факты засоренности вражескими элемен-
тами Ярославской областной организации». 
Арестовали и расстреляли.

В освободившееся кресло посадили 
Андропова.

— Очистив свои ряды от врагов народа и 
их приспешников, — бодро докладывал на об-
ластной конференции Юрий Андропов, — разо-
блачив троцкистско-бухаринскую и буржуазно-
националистическую сволочь, комсомольская 
организация области под руководством партии 
идейно закалилась и окрепла...

Вот с такими представлениями о жизни 
начал политическую карьеру Юрий Владими-
рович Андропов. Что-то из этого ужасного, от-
вратительного прошлого он отбросит, что-то 
останется в нем навсегда и будет определять 
его взгляды на мир. Ему лично жаловаться было 
нечего — массовые репрессии открыли ему 
дорогу наверх.

В ноябре 1939 года Андропова выдвинули 
в депутаты областного совета по Ворошилов-
скому избирательному округу №18. Выступая 
в клубе судоверфи имени Володарского, он 
говорил:

— Товарищи избиратели! Я искренне бла-
годарю вас за столь великое оказанное мне 
доверие. Партия Ленина — Сталина дала нам 

свободу, партия большевиков дала нам огром-
ные права. Мы имеем самую демократическую 
в мире Сталинскую Конституцию. Мы сами вы-
бираем органы управления государством. Вы 
оказываете мне огромное доверие, и я от всего 
сердца заверяю вас, что доверие ваше мною 
будет оправдано.

В декабре 1938 года его сделали первым 
секретарем обкома комсомола. Продвиже-
ние наверх имело для Андропова неприятную 
сторону. В его документах проверяли каждую 
запятую, и бдительные кадровики отметили 
очевидные противоречия и темные места в его 
биографии. 

ПРОБЕЛЫ В АНКЕТЕ
На пленум обкома приехала из Москвы 

инструктор ЦК комсомола Капустина. Вот ей и 
сигнализировали: отец Андропова был офице-
ром царской армии, а мать из купеческой семьи. 
По тем временам обвинения убийственные. 
За обман партии и попытку скрыть свое про-
исхождение могли не только карьеру сломать 
и выбросить с руководящей работы, но и по-
садить. Тем более что в биографии Андропова 
было предостаточно темных пятен. Будущий 
председатель КГБ, заполняя анкету или состав-
ляя автобиографию, путался в именах, датах, 
степени родства. Он что-то скрывал?

В своих первых анкетах Андропов писал, 
что происходит из донских казаков. Но окружаю-
щие считали его скрытым евреем, имея в виду 
неарийское происхождение его матери Евгении 
Карловны, преподававшей музыку. Встречав-
шиеся с Юрием Владимировичем находили в 
его внешности семитские черты. Возможно, 
хотели их увидеть...

Что же говорят о происхождении Андропо-
ва рассекреченные документы из его личного 
архива?

«Мать моя младенцем была взята в се-
мью Флекенштейн, — писал Андропов. — Об 
этой семье мне известно следующее: сам Фле-
кенштейн был часовой мастер. Имел часовую 
мастерскую. В 1915 году во время еврейского 
погрома мастерская его была разгромлена, а 
сам он умер. 

Родная мать моей матери была горничной в 
Москве. Происходила из Рязани. О ней мне со-
общила гражданка Журжалина, проживающая у 
меня. Журжалина знает мать с 1910 года, живет 
у нас с 1915 года. Прежде она была прислугой 
в номерах (Марьина Роща, 1-й Вышеславцев 
переулок, дом №6). Моя мать — родственница 
Журжалиной по ее мужу. 

Все это записано мною со слов 
Журжалиной.

Как случилось, что я не знал, что дед мой — 
купец 2-й гильдии?

Я и сейчас об этом не знаю, а попытки, 
чтобы узнать, делал.

При вступлении в ВКП(б) партком верфи за-
прашивал на мою родину и в Беслан, и в Моздок. 
Парткому подтвердили, что дед мой (то есть 
Флекенштейн) торговал, но что был купцом, да 
еще 1-й или 2-й гильдии, не говорили. Исходя из 
этого при вступлении в ВКП(б) и на пленумах я 
также говорил о торговле, а не о купечестве. 

Свою биографию я знаю со слов Журжали-
ной и Федорова, с которыми жил и сталкивался, 
с их слов и рассказывал ее.

Вот все, что мог я сообщить. Прошу толь-
ко как можно скорее решать обо мне вопрос. 
Я чувствую ответственность за организацию 
и вижу гору дел. Решаю эти дела. Но эта про-
клятая биография прямо мешает мне рабо-
тать. Все остальное из моей биографии со-
мнению не подвергалось, и поэтому я о нем не 
рассказываю».

БЫЛ НУЖНЕЕ В ТЫЛУ
Андропов совершенно прав: проклятая био-

графия мешает работать! Дурацкое выяснение 
обстоятельств появления на свет, социальное 
происхождение деда и бабки — какое все это 
имело значение для его жизни и работы?!

Но удивительно, что он не извлек уроков 
из собственной истории. Он пятнадцать лет 
руководил комитетом госбезопасности, и его 
подчиненные занимались тем, что рылись в да-
леком прошлом людей, выясняя их социальное 
или национальное происхождение. И прошлое 
губило людей. 

А вот самому Андропову повезло. Второй 
секретарь Ярославского обкома партии Алек-
сей Ларионов, ведавший кадрами, поверил, 
что Юрий Владимирович действительно ниче-
го не знал о своем деде-купце, тем более что 
дед вроде и не настоящий, а приемный. И спас 
Андропова от бдительных кадровиков из ЦК 
комсомола.

В 1939 году секретарь обкома Ларионов 
привлек комсомольского вожака Андропова к 
строительству гидроузлов на Волге. Занимался 
этим НКВД, строили заключенные, их не хватало, 
Андропов мобилизовал на стройку несколько 
тысяч молодых ярославцев. 14 июля 1944 года 
по докладной записке наркома внутренних дел 
Берии за «выдающиеся успехи и технические 
достижения по строительству гидроузлов на 
реке Волге» ордена получила большая группа со-
трудников главного управления лагерей НКВД. 
Орден Красного Знамени вручили и Андропову 
как бывшему секретарю Ярославского обкома, 
хотя к тому времени он уже уехал из города.

В июне 1940 года Андропова переброси-
ли в Петрозаводск и утвердили первым се-
кретарем ЦК комсомола недавно созданной 
Карело-Финской Советской Социалистической 
Республики. Там он провел всю войну. Фронта 
избежал, нужнее был в тылу — четыре года воз-
главлял республиканский комсомол.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Когда немецкие войска осенью сорок 

первого подступили к столице, московская 
молодежь стала живым щитом, заслонив-
шим город.

(Начало в номерах «МК» от 19 марта, 
далее по понедельникам, кроме 30 апреля 
и 7 мая.)

пРОклЯтаЯ БИОгРаФИЯ
Будущий председатель кгБ, заполняя анкету, 
путался в именах, датах, степени родства.  
Он что-то скрывал?
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